
КОНСТИТУЦИЯ 

Каким будет Основной Закон стра
ны, пока не знает нннто. Вар~о~антов, ав
торамн ноторых сталн ~о~звестные по

nнтнчеснне деsатеnн с разными ндеоло

rическими установкамн, много. Но до 

сих пор не принят нн однн. (Стр. 2) . • 

БИЗНЕС В РОССИИ 

Bonre н ее обитателям чужд поли
тнческнй сеnаратнзм. Спасти величай
шее наше боrатство можно тоnько со
вместными уснnнямн: правнтеnьства 

nрннаспннсних rосударств высназалнсь 
за конвенцню по охране. (Стр. 4). 

СОДРУЖЕСТВО 

На 9 октября запnаннрована встреча 
,rлав rосударств - членов СНГ. Судя 

по всему, в жнзнн нашеrо Содружест
ва наступнn крнтнческнй момент, тре
бующий nнбо создания ero исnоnнн-
теnьных структур, nнбо... (Стр. 7). 

Издание Верховноrо Совета Российской 

СУДЬБЫ . 

О траrнчесной судьбе северноrо 
нонвоя PQ-17 хорошо знает мировая 
общественность. Менее известно, что 
стало с членамн эннпажа дpyroro нон

воя- PQ-18. 
(Стр. В). 
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В ч ер а, ____ ___, 
сеrодня, завтра 

Сообщают наши корреспонденты 

н службы новостей 

УЗБЕКИСТ АН ПОДДЕРЖИВАЕТ 
МЕЖДУНАРОДНУЮ АССАМБЛЕЮ 
СТРАН СНГ 
ЦЧЕРА ПРЕДСЕДАТЕЛЪ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 

РОССИЙСКОИ ФЕДЕРАЦИИ Р. ХАСБУЛАТОВ 
ВСТРЕТИЛСЯ С ЧРЕЗВЫЧАйНЫМ И ПОЛНОМОЧ
НЫМ ПОСЛОМ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН Ю. АБ. 
ДУЛЛАЕВЬIМ. 

В ходе состоявшейся беседы бьши затронуты вопро
сы развитJtя отношений меЖдУ двумя странами. 

В частности, Председатеnь ВС отмети.п ва.жвоеть уча· 
стия Узбекистана в процессе станоВJiевия бoJiee тес
ных связей между государствами СНГ, в том числе в 
рамках Международной ассамблеи стран СодРУЖtства. .... 
ВОСЕМЬ МЕСТ ДЛЯ БЕЗДОМНЫХ 
В ВЕЛИНИХ ЛУНАХ (ПСКОВСКОИ ОБЛАСТИ) БЕЗ 

КАКИХ -ЛИБО ОФИЦИАЛЬНЫХ ЦЕРЕМОНИИ ОТ
ИРЪIТА ПЕРВАЛ В ОБЛАСТИ НОЧJIЕЖКА. 
В вей uс,его восемь мест для постояльцев, которые 

сеспJiатно обеспечиваются ужином и ночлегом. Опека
Е"I пункт городской отдел социальной защиты васеnе
вия. Ночное прибежище для бомжей намечено устро
ить и в областном центре - Пскове. .... 
ПЕРВЫЕ БЕЖЕНЦЫ НА ЮЖНОМ УРАЛЕ 
ВЧЕРА В ЧЕЛЯБИНСR ПРИЕХАЛИ ПЕРВЫЕ БЕ

ЖЕНЦЫ ИЗ ТАДЖИКИСТАНА. 
Пока им негде разместиться и ови вочуiО'I' па вокза

ле, а день проводят в городе. 

Из жаркой страны. охвачеввой войной, ODJI прибыJDI 
на Север, куда вот-вот придет зима, совсем в: вей не гото
вые: женшиnы. имея одну вациовапьвую одеждУ, рао

полагаютсн -..:t холодных полах подземных переходов, 

здесь кормят маленьких детей • просят миnостывю. 
Отчаявшись найти покой у себя дома, ови предпочли 
покинуть родиву и уехать куда rJJaЗa глядят, туда, где 

ве стреляют. .... 
ПАРЛАМЕНТ АЗЕРБАйДЖАНА 
ПРОТИВ ВСТУПЛЕНИЯ РЕСПУБЛИКИ 
в снг 1 

ВЧЕРА НАЦИОПАЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РЕСПУБЛИ. 
КИ ПРИНЯЛО РЕШЕНИЕ НЕ РАТИФИЦИРОВАТЬ 
ДОГОВОР ОБ СНГ, ПОДПИСАННЫЙ ЭКС-ПРЕЗИ. 
ДЕВТОМ АЗЕРВАНДЖАНА AJIЗOM МУТАЛИБОВЫМ 
21 ДЕКАБРЯ ПРОШЛОГО ГОДА В АЛМА.АТЕ. 
Однако, как подчеркнули выступившие на заседа

нии парnамевта президент Абулыфаз Элъчибе~ пр~ 
мьер.министр Рагим Гусейнов, многие депутаты, Баку 
выступает за развитие двустороввих отношений со 
всеми странами Содружества к готов участвовать в 
его работе в качестве вабЛJОдат~ 

Патаи ееееии Верховпоrо Совета Роееийекой ФеJJ.ерации 

ОБСУЖДАЕТСЯ ПРОЕКТ 
ЗАКОНА О ПРАВИТЕЛЬСТ Е 

Парламевтский обозреватель 
«Российской rазеты• Ольга 
Буркал:ева передает из Бeno
ro дома 

В повестке дня заседаний 
палат Совета Реелубпики и 
Совета Национальностей 

7 октяtря знl{lЧИЛся oдmt воп
рос· о nроекте зак>На сО Со
вете Минис-гров - правитепь
стве Российской Федерации:.. 
Воnреки сnпанированно:му · 
накануне раздельному засе

данию п.аirат, работу их ре
шено было сделать совмест
ной. Об этом и сообщил де
nутатам ведущий заседание 
председатепь Совета Ресnуб
лики Николай Рябов. Отве
чая на воnрос депуТата Вя
чеслайа Любимова, почему 

6 октября не был рассмотрен 
парламентом вопрос о созы

ве очередного съезда и не 

было обсуждения выступле
ний Президента и исnолняю
щего обязанности председате
Лll правительства, Н. Рябов 
nояснил, что в соответствии 

с вчеrnшmими намерениями 

nарламента как можно ско

рее рассмотреть и nринять 

закон о nравительстве эти 

вопросы б у дут рассмотрены 

в ближайшем будущем, при-

чем обсуждению докладов 
nланируется nосвятить весь 

рабочий день. 

Законоnроект о Совете Ми
нистров представили первый 

заместитель nредседателя 

nравительства РФ Владимир 
Шумейко и nредседатель Ко
митета по законодательству 

ВС Михаил Митюков. Они 
возглавляли рабочую груnпу 

по доработке законоnроекта, 
nредставленного Президен

том России. 

В. Шумейко сообщил деnу
татам, что nроект закона со

здавался в переходный nе
риод. когда идет формирова
ние рыночных· отноЦiений и 
одновременно создается за

конодательная база для про
ведения реформ. Вместе с 
тем в период подготовки это

го закона произошли изме

нения и в действующей Кон
ституции. В нее составной 
частью вошел Федеративный 
договор. Все это требовалось 
учесть при подготовке зако

ноnроекта. На последнем эта

пе его подготовки Президент 
указал разработчикам на не
соответствие некоторых по

пожений документа нормам 
действующей КонституЦи.и. 
Этим и объясНяется nоявле
ние президентских поnравок 

к проекту. В. Шумей'\ш> nред
ложил рассмотреть их одйlо
временно с законоnроектом. 

Первый заместитель nредсе
датели правительства при

звал считать это единым до

кументом, рассмотреть в nер

вом чтении, доработать и 
принять законоnроект как 

можно скорее - это nозволит 

правите.пьству действовать в 
рамках закона. Он отметил 
времеюtый характер доку
мента, поскольку с приняти

ем новой Конституции nо
требуется и другой закон о 
nравителъстве. В. Шумейко 
напомнил депутатам, что у 

nравитепьства и Верховного 

Совета пель одна, но для до
стижения этой цели необхо
димо разделить полномочия 

между исnолнительной и за
конодательной властями, со
здав этим самым базу для 

успешноrо их взаимодейст

вия. 

М. Митюков дал nодробное 
пояснение основных положе

ний законопроеitта. Он ска
зал, что nри разработке про
екта закона учтены полно

мочия Верховного Совета и 
Президента по отношению к 
Совету министров - прави
тельству Российской Федера
ции. Это касается воnросов 
nодотчетности Совета Мини
стров, назначения и освобож
дения от .q;опжности nредсе

датели СМ, его заместителей, 
других членов nравительст

ва, а также согласование с 

Верховным Советом отс:тавки 
nравительства Российской 
Федерации. В npoewr закона 
включены нормы о взаимо

действии nравительства и 
ВС, его комиссий и комите
тов nри- разработке проек
тов важнейших государствен
ных программ, утверждение 

государственного бюджета и 
~ета об их исnОJiнении. 
РасширенЫ м учтены в . со
ответствии с Федера'!'ивным 
договором нqрмы, регулиру

ющие взаимоотношения пра

витепьства РФ с Советами 
1''1'мнистров ресnублик А сn-

ставе Р~ администрацией 
краев, о&астей, городов Мо
сквы и Санкт-Петербурга, ав
тономной области, автоном. 
ных округов. Законопроект 
определяет основные направ

пения развития и совершен

ствования взаимоотношений 
правитепьства 1и органов ис
полнительной власти субъек
тов РФ. В зц_конопроекте оn
ределена собственная компе

тенция Совета Министров. 
Организация деятельности 

правительства регламентиру-

ется в отдельной статье. Ми
хаил Митюков также под
черкнул, что рассматривае

мый законоnроект - доку
мент переходиого nерИода. 

Он определяет правовые ус
ловия функционирования 
правитепьства в нашей стра
не. Он также заявил о необ
ходимости принятия сnеци

ального закона, который бу
дет регулировать nорядок 

деятельности министерств. 

На утреннем заседании док

ладчики отвечали на воnро

сы депутатов. 

На дневн м заседании де
путаты пристуnили к об
суждению законоnроекта. 

Оно заняло основное время 
вечернего заседания. Несмот
ря на внешне достаточно 

сnокойный ход дискуссии, 
страсти бушевали. Аргумен
ты за и против тех или иных 

статей nриводили различ
ные. Отмечали, что законо
проект не соответствует нор

мам Конституции. Но за 
всем этим стоял воnрос: ка 

кой быть ресnублике - пре
зидентской или парпамент
ской? 

Требования части депута
тов сводились к тому, чтобы 
закреnить за парпаментом 

nраво определять структуру 

правитепьства. Владимир 
Шумейко объяснял, что эти 
концептуальные ·воnросы 

допжны решаться на съезде, 

а закон определит пишь юри

дические нормы функциони
рования правитепьства. 

Деnутаты проголосовали 

nротив принятия документа 

в nервом чтении. 

Заместителю Председателя 
Верховного Совета Юрию 
Воронину поручено сформи
ровать рабочую группу для 

nодготовки законоnроект~ 

Оnьга БУРКАЛЕВА. 

Почта реJJ:акции 
1 .... 

ВЕЛИЧАНИЕ ПРЕПОДОБНОМУ СЕРГИЮ 
ВЧЕРА В МОСКВЕ СОСТОЯЛСЯ КОIЩЕРТ ДУХОВ

НОЙ МУЗЫКИ, ПОСВЯЩЕННЫЙ 600-ЛЕТИЮ ПРЕ
СТАВЛЕНИЛ СЕРГИЛ РАДОНЕЖСКОГО. 
Поц сuодами Большоrо зала консерватории звучали 

прекрасные церковные песнопения. Как волнует, воз

вышает душу это искусство! 
Пришедшие на юбилейный концерт имеJIИ редкую 

возможность усль~шать хор Троице-Сергиевой Лавры 
под руководствnм архимандрита Матфея. Весь цвет хо
рового искусства собрался здесь. Церковные песнопе
ния !1вучали в исполвевии детского хора Центра м'у
зыкальвоrо и эстетического воспитания под руководст
вом вародного артим•а Георгия Струве. Государствев
ной академической хоровой капеллы Росени им. Юрло
ва, хора мальчиков и мужского хора Академии хорово

го искусства. 

Па концерте присуТствоваJIИ министр культуры Е. Си
доров и Патриарх Московский и всея Руси Алексий IL 

Фото Эдуарда ЛЕВИНА. 

Публичная богословская 
библиотека 
Цикл бесед с одним из наи

более интересных современ
ных отечественных богосло

вов отцом Андреем Курае
вым, до недавнего времени 

более известным в россий
ских светских кругах в ка

честве доверенного помощни

ка Патриарха, начинается на 
этой неделе в ДК «Мериди
ан». Лекции будут nроходить 
каждую неделю по пя,·ни

цам с 19.00. Среди тем: «Пра
вославный взгляд на исто
рию религии», «Мир иконо-

лиси», сЧудо литургии ,.. 
В эти же «серrиевские» дни 

открылось для свободного 
доступа собрание богослов
СI<ой и религиозно-философ
ской литературы в Теплом 
Стане на у лице Варги, дом 
38. Свыше 400 томов nереда
ны отцом Андреем районной 
библиотеi<е. среди которых 
«Толковая библия» , «Библия 

для детей», труды отечест
венных и зарубежных бого
словов. 

Марк КОВАЛЬСИИЙ. 

Ко г да душа болит за Отечество 
Тольио м сльtwно отовсюду, 

что общество наwе мораnьно 
оскудело, утратипо нравствен

ность м культуру ... Деiiстви

rельно, в nоследнее время го

ворить о том, что «Красота сnа

сет ммр•, стали меньwе. Одна
ко rennитcs еще надежда, что 

сможем мы устоять nеред все

мм трудностями м невзгодами. 

Все-таки неравнодуwных лю
деii много! Люден, для кого 

дороже всех богатств на свете 
ценности духовные. И хоть 

nиwут OHit Hll nepвыii В3ГПJIА 
о nростых, обыденных вещах, · 

чувствуется, что дуwа мх болит 
не стоnько sa свое кровное, 

сколько за нравственное состо

•нме Отечества. 

Будет лад-

не нужен и клад 

Не ПОДНJIТЬ нам ЭКОНОМИКУ 
России, если буде1 безнравст
венное . общество! д нравствен· 
ность его, считаю, зависит от 

семьи. 

Я - бабушк11 восьми внуков 
н nраб11бушка двух nравнучек, 
ПОЧТИ ОДНа ВОСПИТ!Inа СВОИХ 

четверых детей, так к11к муж 

умер рано. По возможности 

стараюс~о по .огать своим де

Тf!м н внукам, занимаюсь до

машн11мн делами, чтобы роди

тели могли работать н обесnе
чив!lть свои семьи. 

И 11 очень. nонимаю И. Хан· 
хасаеву, автора «Мне нравитс11 
быть счастливой». Жаль, что 
все меньше станов11 тс я так11х 

женщин, 11 ведь на них дер

жите• мир. Вырае1ить здоро
вых, трудолюбивых, nорядоч
нь•х людей - это счастье и за
слугll nеред обществом. Я со· 
чувствую тем женщинам, ко

торые не познали р11дости ма

теринства, н не nонимаю тех, 

кто из-за матери11льных сооб
ражений не желает иметь де

тей. Детей растить всегда бы
ло н .буде• трудно, но, nо-мо-

ему, жизнь без детей не имеет 
смысла. Человек должен оста

вить но~~ земле добрый след: 
потомство н славные дела. 

Из-за того, что мон дети 
выросли в обносках, не елн 
конфет, шоколада, морожено

го, тортов и других деликате

сов, онн не стали хуже дру

гих. Все мои дети рослые, так 
как 11 всегда старалась, чтобы 
они норм11льно пит11лнсь.. Ос
новнаJI наша пища - молоко, 

растительное масло, м•со, Кllр

тошка, каши, овощи к фрукты 

в сезон, когд11 они дешевые. 

Сыновь11 мон некур11щие. Не
смотр• н11 трудности, Jl никогда 
не пожалела, что имею много 

детей. Выросли они трудолю

бнвЬiмн, честными, и • увере
на, поддерж11т мен я в стllрос

тн. Как говорите•, «когдll в се
мь.. лад - не нужен и клад"· 

Я счастливо~~ и другим желаю: 
не ищите сч11сть11 в богатстве. 

Е. nдВЛОВА. 
Зл11тоуст, 
ЧелJiбинскаJI область. 

История 

с «Отечественно~ 

историе~~~ 
Не знаю, что с н11ми со все

м" происходит. Только в по
следнее врем11 многое н мно

гие заметно поглупелн. Поглу· 

пели не nросто в нндивидуаль.

ном, но как бы в обществен

ном пор11дке. Вот и в наш ин
ститут nришла очередная -'Р· 

TИJI глупости. Еще нед11вно и 
подумать бы никто нз нас не 
смог, что будет свернуто гума

нитарное образование. 

Понимаю, гуманитарные дис
циплины в сельхазвузе не яв

ляютсll nрофнлирующимн. Но 
разве агроному или зоотехни

ку не нужны з,нанн11 по исто

рии своего Отечества! Уверен , 
nройдет время н nриказ о за· 

крытин к11федры отечествен

ной исrории, который "' нзд11л 
ректор ИСХИ А. Долгоnолов, 

будет отменен. Только какими 
нравственными nотерями обер
нетси это решенне1 

Д. ДМИТРИЕВ, 
cтapwиii nреnодаватеnь 

кафедры отечественнон 
истории ИСХН. 

Иркутск. 

Слезы по 

с:<Диснею~:. 
Хорошо, что телевнден.:.е 

начало nоказь1вать сериал 

«Уолт Дисне>j». Этн добрые 
мультики дети смотрят с удо

вольствием. А много лн таких 
nрекрасных минут мы сегодня 

можем дать нашим детям1 У 

мен11 самой их двое - семи и 
девяти ле1 . Семь11 у н11с noл
HIIЯ, nоэтому никакими льготll

ми не пользуемся, <11 это зна

чит, что н11 лишних сто грам

мов конфет нлн игрушку не 

разбежишьс11 . Гlр11вда, мь1 с 
мужем себе не купим, а де
тей не обижаем. 

Ну д11 11 не об этом. А о те
левидении. Пок11 только оно 
одно может бесплатно дать 
весь набор духовных богатств. 
Ведь н театр, н концерты, и 
кино нынче - дорогое удо

вольствие. А оно nриносит де
ТIIм радость . Чувствуется, что 

на телевидении это rоже nони

мают, коли демонстрируют 

«Диснея». Вот только кто ут
вердил их nоказ в 16 часов? 
Неужел11 там не знают, что все 
наши школы перегружены и 

зaнJITHII идут в две смены1 
Мой сын nлачет , что не усnева

ет к nросмотру . Знаю, что весь 
его четвертый класс - 29 че
ловек - страдает . Пока онн 
еще маленькие, 11 подрастут и, 

наверное, начну• сбегать с уро
ко· нз-за мультиков. Неуже

ли трудно nеренести их на 

другое времи? Ведь нашли же 
два времени nок11з11 для •Богll

ть.•х•, а о дет11х оn"ть э11были •• 

Ч. УДАЛОВА.. 
БIIЛIIXHII, 
Ннжегородска11 обласn... 

За возрождение 

«Светелок>> 
Подн~ N Вlilрастнть свою 

духовносn. без обращенн• к 
лучшему оnь1ту nрошлого про

сто нель.з11. Помните у Пушк..

на: аУваженне к минувшему
вот что тличает обрllзовам

ность от дикости•. Вот н мне 
хотелось. бы nривлеч.. анима
нне к одному зо~~бьпому опыту 
старинw. 

.огда-то жили в Луге две за

мечательные женщины - Вар

ва J Петровн11 н Александра 
Петровна Шнейдер. В 10-2Q-e 
ГОДЬ.I ОНИ СОЗДiiЛН М ВОЭГЛIIВНПИ 

необычное учебное заведение 
«Светелка•, • котором дети 
школьного возр11ста бесnлатно 
обучались художественным ре-
меслам. 

Варвара Петровна была 
фрейлиной императрицы и, по

видимому, через нее добывала 
все необходимые средствil, а 
Александра Петровна, будучи 
талантливым художником, воз

глllвляла учебную часть. 

Жизнь «Светелкн• была обор
вана во второй половине два
дцатьlх годов. Благотворитель

ниць• были сосл11ны в Сибирь, 
где н сгинуло•, nоскольку было 
им в ту пору за шестьдес11т. 

От здани11 ныне н следа не ос
талось. 

А как хочетс 11 , чтобы их де
ло возродилось сегодн11 и на

шлись люди, сумевшие оты

скать нх опыт, продолжить нх 

замеч11тельные уроки нравст

венности и красоты. 

И. ГОЛУЕiЦОВ. 
Сi!нкт-Петербург. 

ВОКРУГ 
И плюс именные вклады 
Свой, неповторимый путь 

приватизации выбрал Та
тарстан. 

Республика решила не на
рушать единый принятый 
rюрядок. Здесь также бу. 
дут · распространяться вау 

черы. Но сходство с россий
ской реформой на этом кон
чается. Главное отличие 
граждане Татарстана, кро
ме ваучеров, получат имен

ные nриватизационные 

в~ады. Стоимость 'каждого 
на nервом этаnе приватиза

ции составит, по nредвари

тельным данным, 40-60 ты

сяч рублей, на втором -
40-50 тысяч. 

Чек идет по дешевке 
На барахолке стоnицы Бу.

рятии уже зафиксированы 
случаи продажи в~учеров 

по 250 рублей. 
Примерная рыночная 

цена nриватизационных че

ков состав31яет сейчас че
тыре тысячи рублей. Имен

но такой тариф скупки на
зывают по телефону част
ные лица, давшие объявле

ния сКуnлю ваучер». По 

мнению местных эконо

мистов, этот курс нельзя 

считать реальным. Предло
жение чеков со стороны на

селения пока невелика из-за 

медленных темnов их вы

дачи. 

УЧЕРА 
Число собственников 

не растет по незнанию 
С перспективой стать 

собственниками или совла

дельцами круппого дела ве 

связываiот ближайшие пла
ны большинство петербурж
цев, по крайней мере те из 
них , кто обзавелся nривати
зационными чеками. Прак
тически все, кто nришел за 

ваучерами, не знают как их 

исnользовать. 

Право на выкуn 
За разрешением па выкуп 

ЖltJIЫI, муниципальной соб
ствеввости и е предложением 

продлить срок реализации 

ваучеров до 31 декабря 1994 
года обратился вчера к Вер
ховному Совету Российской 
Федерации Воровежекий об
ластной Совет народных де
путатов. 

На своей сессии он обсудил 
ход приватизации государст

венных и муниципальных 

предприятий. В парламент 
была наnравпена также 
просьба снизить норматив
ные задания Воронежской 
области на 1992 год по при
ватизации nредприятий тор
говли до десяти процентов, 

общеnита до 15 процентов и 
бытового обслуживания до 
25 nроцентов. 

Ropp. ИТАР-ТАСС. 

Вопрос рассматривапся 

без прессы 
Вчера в Кремле под пред

ссд:lтельством Егора Гайда. 
ра состоялось заседание nра

вительства России. 
Рассмотрен механизм тамо

женно-тарифного регупиро
ван'Ия и ход вьнюлнения про

граммы углубления реформ. 
К началу 1993 года в пе

речне квотируемых товаров 

для экспорта останутся толь

ко нефть, газ, нефтеnродук
ты, некоторые виды цветных 

металлов и химJ1ческих то

варов и пиломатериалы, со 

общил вчера министр внеш

них экономических связей 
Росони Петр Авен. Он высту
nил на заседании российско
го праВ'И'Геnьства по вопро

су о формировании механиз

ма таможенно-тарифного ре
гулирования и о законе «0 
таможенном тарифе». 
С либерапизац'Ией цен на 

энергоносители, отметип ми

нистр, основным инструмен

том регулирования вывоза 

сырья и внутренних цен на 

сырьевые р>ее~рсы становит

ся экспортныW тариф. В на
стоящее время он установлен 

на уровне 20-35 nроцентов 

rл мировой цеы.z · эксnорти
руемых с территории России 
товаров и будет сохранен до 

коiЩа текущего года. В по
следующие годы ставки экс

портного тарифа будут си
стематически корректщю

ваться в сторону снижения, 

вплоть до его попной О'l'Ме
ны, по мере адаптации соот

ветствующих отраслей про
мытленности к уровню ми

ровых цен на сырье и энер

гоносители. 

Важную ропъ в определе

нии уровня и ставок тамо

женных пошлин играет ва

лютный режим и динамика 

курса рубля. Для стабили
зации в течение длительно

го времен.и реального курса 

рубля (т. е. с учетом изме

неН'ИЯ его покуnательной сдо
собНIОСТи на внутреннем рын

ке) по отношению к доллару 

необходим переход к обя
зательной продаже экспор
терами 100 процентов валют
ной выручки, говорилось на 

заседании. Без этого объем 
валюты, nродаваемоif на 
внутреннем рынке, ОСТ(\ется 

недостаточным для обесnе
чения устойчивости и пред
ставительности курса рубля. 

Основным звеном системы 

нормативных актов, регули

руюrцих внешнеэкономиче

ские связи, nризван стать за

кои сО таможенном тарифе• , 
проект которого правитепь

ство одобрило в целом. Он 
будет передан на рассмотре
ние Верховного Совета РФ. 
Председатепь · Государст

венного таможенного коми

'l'еТ8 РФ Анатолий К.руrлов 
nредставиJI на заседаНIИи 

rтроект Таможен:ноrо кодек

се России. По сравнению с 
ныне действующи:м на тер
ритории России Таможен

ным законодательством быв
шего СССР иьrnешний за
коноnроект, сказал он, но

СИ'!' рЬПI()ЧНЫЙ характер, со
ответствует курсу вв. ради

кахьные экономические nре

образования, создает деталь
ный механизм регулирования 
к стимулирования междуна

родН!ОЙ nро.иэводственной ко
операции. 

Коснувшись вопроса уста

новления та,>iоженной грани
цы России, Анатолий Круг
лов сообщил, что вместо ны
нешних трехсот в ближай
шее время число таможен

ных учреждений будет дове
дено до 600. «Таможенная 
гранwца с разными страна

ми СНГ будет иметь разную 
степень сnрозрачности» в за

висимости от уровня полwrи

ко-экономических отношений 
этих стран с Россией», -
подчеркнул он. В качестве 
примера деятельности новых 

таможенных звеньев nриве

дены, в частности, факты 
пресечения срублевой интер
венцИ'И» в Россию из Латвии 

и Литвы на общую сумму 
около .750 м.пн. рублей налич
ными деньгами. 

На заседании также рас
смотрен ход выполне

ния плана мероприятий по 
реализации программы уг

лубления экономической ре
формы, nринятой правитель
ством nетом этого rода и на

nравленной на собеспечение 
благосостояния и свободы 
граждан России, экономwче
с~tое возрождение страны, 

рост и процветакие отечест

венной ЭКОНОМИКИ». Высту
ПИВШИЙ ПО ЭТОМУ вопросу 

вице-премьер Анатолий Ч_.У
байс сказал, что план меро
приятий в целом выполня
ется, хотя и с отставанием из. 

за несвоевременной и не все
гда четкой подготовки соот
ветс'!'Вующих нормативных 

актов рядом .мИ'Нистерств и 

ведомств. Егор Гайдар под
черкнуп в этой связи необ
ходимость «более жесткого 
контроля:. за соблюдением 
графика реализации рефоР
мы. 

Первый воnрос - о феде
ральной nрограмме структур_ 

ной nерестройки экономики 
России рассматривапся 
nри закрытых дверях. Веду
щий заседание правительст. 
ва Егор Гайдар nоnросил у да. 
литься из зала экспертов и 

npeccy, Поведение исnОJiнmо
щего обязанности nремьера 
трудно объяснить: вопрОс 
явно не секретный. тем бо
I,ее он накануне рассматри. 

вапся не единожды, :матери

аль• в свое время бьmи роз. 
даны деnутатам, npecce, а 

правительство уже nриняпо 

эту nрограмму за основу ме

сяца nоптора-два назад. 

Очевидно, что удаление из 
зала «nосторонних» вызвано 

ИЗ\'о!енением отношения npa. 
вительства к данной npo. 
грамме, как, вероятно, и к ее 

аDТОРУ - мщtЛстру эконо

мики Андрею Нечаеву. В 
этой связи о.бретает конкрет
ный смысл резкая критюса 
Президентом Борисом Ельци. 
ным министров Нечаева, 
Авена и Титкина. прозвучав
шая на сессии Верховного 
Совета в nрошлый вторник. 
Скорее всего команда Егора 
Гайдара в ближайшие дни 
еще уменьшится. 

Из nовестки дня был ис
ключен намечавшийся ранее 
воnрос о демоноnОJiизации и 

развитии конкуренции в сфе
ре оnтовой, розничной торгов
Л';! и общественного питания. 

(•Российская rазета•
ИТАР 7 ТАСС). 

ОФИЦИАЛЬНЫй ОТДЕЛ 
Указом Президента Россиl!скоl! Федерации Дубынину Викто

ру Петровичу присвоеuо воинское звание генерала армии. 

~Российспая гааета» 
'fJ.ригл.аШ.ает всех ~ел.ающи.х заработать ка pae
npocтpa'lf.eиuu кашей газетъt. 
Выдача кожеров га,зеты, датируемых сл.едую

щиж дием, производится ежедиевио, ~<.ром.е суб
боты, вос~<.ресе1tья и праздпи•рtых дпей, с 18.30 

.до 19.00 м адресу: ул. Правды, д. 24, •Россий
ская ~азета • , ua 1 -ж этаже. Проезд - стаиции· 
хетропол.итеиа •Белорусская~, •Савел.овская», 
остаН.овки городского траиспорта: •у11.. ПраrJ
ды•, •Вятская ул..•. 
Сnравки по rеАефонам: 257·20·45, 257-24-66 • . 



Собы".ия дня: фaKiliЫ, оценки, ко .мм, е н пrар ~и===============:::::::============== 
КОНСТИТУЦИЯ 

ДЕJ\0 о кпсс ПРЕСС

КОНФЕРЕНЦИЯ 

Моссовет: 

борьба 

nродолжается 

ИВАН НУSЬМИЧ-СОЦИАЛЬНЫИ ОПТИМИСТ Андрей ГОЛЬЦ&ЛАТ, руководитеnlt секретариата 

Конституционной комисени Российской Федерацнн, 

в своей статье еще pe:s касаетсJI нтоrов ·v1 Сьеэда 
народных деnутатов по конституционной реформе 

России. Анаnиэнf)У• мотнвw, которые АВИrаnн ••· 

торами саn~оrернатнвных nроектов•, он nроrноэн

рует nути nрннятнJI новоN Констнтуцнн Российской 

Федервцнк. 

никакого отличи~ от '!'01'8, 
будет Конституция лрини
маться Съездом или на ре
ферендуме. 

7 октября в зале заседа
ний Моесовета состоялась 
лресс-конференция, nосвя

щенная сегодняшней ситуа
ции в столице, сложившейся 
в результате разделения вла

стей. Как известно, nротиво
стояние представительной и 
исnолнительной властей в 
Москве, отвлекающее луч
шие умы и силы и с той, и 
с другой стороны, все боль
ше напоминает не диалекти

ческий конфликт, в резуль
тате которого должно ро

диться что-то новое и nолез

ное, а тупик, из которого нет 

выхода. 

Выступивший на nресс-
конференции заместитель 

председателя Моесовета 
Юрий Седых-Бондаренко 
еще раз изложил nозицию 

значительной части депута
тов городского Совета. Их 
действия целиком базируют
ся на российских законах, 
они основываются не на 

«юридическом кретинизме,., 

а на здравом смысле. Моссо
вет, конечно, тоже «Хитрая 

контора~. nризнал замести

тель председателя Совета, 
снаnоминающая чемодан с 

тройным дном, и недостатков 
в его работе не меньше, чем 
в работе мэрии». Признавая 
сnраведливые nредложения 

по реорганизации nредставн

тельной власти, нельзя, од
нако, мириться с тем, что 

единственный орган, кото
рый сегодня nредставляет 

интересы москвичей, изобра
жается врагом демократии и 

дискредитируется «Политиче

скими шулерами:о. 

Дальнейшая часть пресс
конференции была посвяще
на разбору решений Моегор
суда и Верховного суда об 
отмене выборов нового мо
сковского мэра 5 декабря. Не 
вдаваясь в юридические тон

кости, хочется все же заме
тить, что законы, конечно, 

надо выполнять, какими бы 
путаными и противоречивы

ми они ни были. Но, право, 
трудно найти единственно 
верное решение, когда закон 
Российской Федерации всту
пает в противоречие с Ука
зом Президента, тот - с ре

шением Президиума Верхов
ного Совета, и все они, вме

сте взятые,- то и дело с ре
альной, быстро изменяющей
~я жизнью. 

Пресс-конференция еще 
раз показала. что борьба с 
мэрией продолжается, и так< 
же неnримиримо. Попытка 
части цепутатов, образовав
ших груnпу «За конструк

тивное взаимодействие,., на
;rrадить нормальное сотруд

ничество с исполнительной 
властью столицы, с одной 
стороны, приветствуется де

путатами-срадикалами•, но 

с другой стороны - nодозре

вается в тактической уловке, 
которая в итоге лишь усилит 

«историческое» nротивостоя

ние. 

Конечно, хочется верить, 

что, едва мы избавимся от 

оrого или иного должностно

го лица и посадим на его 

место честного, nорядочного, 

с нашей точки зрения, чело

века, все дела сразу nойдут 
на лад ... Но жизнь nоказыва
ет, что это не так. Необхо
димо еще что-то, неулови

мое, сложное. Хочется ве

рить, что депутаты Моесове

та найдут это снечто» еще в 

nериод действия своих ман
датов, а москвичи почувст

вуют наконец, что их жизнь 

начала улучшаться._ 

Андрей ШАРАПОВ, 
обозреватеm. «РГ». 

экология 

Тот, кого вчера так ждали, 
не nришел... Напрасно рос
сийские и иностранные кор
респ6нденты задолго до от
крытия заседания стояли пе

ред зданием Конституцион
ного суда, старательно при

крывал от дождя готовые к 

съемкам кино- и телекаме

ры. Горбачев остался верен 
произнесениому им раньше 

слову: •Ничего не скажу». 
Открывая утреннее заседа

ние, председатель КС Вале
рий Зорькин объявил, что 
ему позвонил nредставитель 

Горбачева и сообщил, что 
Михаил Сергеевич извеще
ние nолучил.. Но прийти в 
суд отказывается, его пози

ция не изменилась. 

По-разному относятся к 

этой ситуации. Многие уча
стники процесса, несколько 

остыв, начинают делать бо
лее глубокий анализ nриня
тому КС решению. Атакован
ный журналистами, Михаил 
Федотов признался: «Наша 
сторона не призывала КС 
принимать такое решение. 

Но право на такой шаг Кон
стйтуционный суд имел. Дру
гое дело - был ли он целе
сообразным. 
Нужно помнить и то, что 

Горбачев, который был ген
секом бУ,квально до nослед
него дня, практически на 

каждый вопрос может отве
тить, что этот вопрос каса

ется его лично. А согласно 

Конституции, никто не обя
зан свидетельствовать nро

тив самого себя. То есть в 
принциле Горбачев может 
отказаться от любого вопро
са» . 

Вообще вчера в суде бро
дило много слухов. Напри

мер, что ночью прилетел в 

Москву Валентин Фалин. И 

что специально для него в 

суд nриглашен опытный 
врач, hо-новому оборудован 
медпункт ... 
Другие уверяли - Фалин 

отказался лететь в Москву, 
хотя и готов дать показания 

для суда, но... в Германии. 
Да, разговоры о бывшем сек
ретаре ЦК, собладателе важ
нейших тайн:о, велись в ку
луарах довольно активно. 

Б конце вчерашнего засе
дания судья Юрий Рудкин в 
разговоре с корреспондентом 

«РГ» разъяснил: сНу, что ж._ 
Мы ожидаем nриезда Ва
лентина Фалина. На завтра 
запланировано его выстуnле

ние. Билет, который ему от
туда закуnлен, он не сдал. В 
17.45 самолет должен был 
nрибыть. Правда, связаться с 
самолетом мы не могли, по

тому что нет компьютерной 
связи. Все его условия no 
приезду сюда суд вьmолнил. 

Да, и медпункт подготовлен 
к его nриезду, и решен во

прос, где жить•. 

А потом ... потом свидетель
ские показания начал давать 

бывший первый секретарь 
КП РСФСР Иван Полозков. 
Иван Кузьмич начал с то

го, что напомнил об испоn
нившемся 7 октября 15-летии 
брежневекой Конституции. 
«Именно в рамках этой Кон
ституции и действовала 
КПСС•. 
Во время первого переры

на за удачно произнесенную 

речь Ивана Кузьмича горя

чо поздравляли его сорат

ники... И было за что. Б сво
ем 45-минутном встуnитель

ном слове Иван Кузьмич 
подтвердил, trтo он был и ос
'Гался верным ленинцем, со

циальным оптимистом. 

•Партия создавала общест-

СООБЩАЕТ СОБКОР 

Су д да я ссдобрО)) 
!Песть дней в зале област

ного суда рассматривалось 

гражданское дело по иску 

Омского государственного 
авиационного nредnриятия 

профсоюзу авиационных дис
петчеров ОГ АП по призна

нию забастовки 15 августа 
1992 года незаконной. 
Судебная коллегия, nрове

рив материалы дела, поста

новила: на основании ряда 

статей Закона СССР «О по
рядке разрешения коллек

тивных трудовых споров и 

конфликтов» и руководству

ясь статьями Гражданского 
nроцессуального кодекса Рос

сийской Федерации, заявле
ние администрации Омского 
Г АП nрофсоюзу авиацион
ных диспетчеров удовлетво

рить и nризнать забастовку 
незаконной. 

КОНФЛИКТ 

д б '-ля суде пои практики 

омс1шх юристов этот про

цесс уникален: в ход были 

nущены многие чисто отрас

левые инструкции и прика

зы, в которых несведущему 

человеку разобраться очень 

сложно. Достаточно много 
времени занял опрос свиде

телей и выступление адвока
ТD со стороны ответчиков . 

Сторона истца преследовала 
O=IHY цель: nризнать забастов
ку нез-аконной, чтобы в бу
дуmем иметь юридическое 

основание для взыскания с 

авиадисnетчеров штрафов и 

nрименекия прочих санкций 
за причиненный авиапред

приятию материальный 
ущерб. Кстати, по оконча

тельным данным, он соста
вил 262 тьiсячи 385 рублей. 

во, где nравит народ, где 

обеспечиваются права и сво

боды человека ... •, «Номен
клатура никакими льготами 

не nользовалась. И вообще в 
номенклатуре заложен по

зитивный, созидательный 
смысл.... сЕсли бы не nоме
шала перестройка, в Крас
нодарском крае, где я рабо
тал, стоял бы сейчас во
прос - куда девать продУк

ты._,. сПартия создаnа сти

мулы, nобуждающие к сози
дательному трудУ•-·- вот 

липгь несколько цита., из 

речи бывшего лидера россий
ских коммунистов. 

Особенно настаивал По
лозков на тезисе, что «С nер

вых дней Российская ком
партия была партией оппо
зиционной,., что сначинала 
она свою деятельность как 

партия парламентская:о. Ну и, 
конечно же, что «Российская 
компартия - это обществен
но-политическая организа

ция, создания которой тре
бовали, согласно опросу об
щественного м.нения, 85 nро
центов коммунистов». 

Полозков выступал очень 
бойко, наnористо. 
Однако уже nервые вопро

сы Сергея Шахрая привели 
оратора в некоторое замеша

тельство. 

Представитель Президента 
привел документы, из кото

рых явствовало, что в 1990-
1991 годах Российская ком
партия отнюдь не себя, а 
другие nартии считала оnпо

зиционными, например ДПР, 
СДПР, Республиканскую пар
тию, ДС, РХдд.-
Как показалось, ответ на 

этот вопрос Иван Кузьмич 
утоnил в довольно nростран

ном своем рассуждении. 

На волрос Михаила Федо-

Цифра, на первый взгляд, 
незначительная, но если 

учесть, что Омское авиапред

nриятие имеет на сегодняш

ний день финансовую брещь 
в 180 миллионов рублей, то 
дополнительный убыток уси
лил и без того невеселае по

ложение. 

Вынесенное Омским об
ластным судом решение вряд 

ли можно назвать оконча

тельным, так как авиадис

петчеры имеют право в те

чени~ 10 дней оnротестовать 
его в Верховном суде России. 
А зто в свою очередь оттянет 
день ОJ<ончательного разре

шения конфликта на неоnре
деленный срок. Не моЖет 
остаться без uниманил и тот 
факт, что в принятии своего 

решения суд опирал~я на 

закон не существующего уже 

государства. 

Маргарита ЗИАНГИРОВА, 
Омск. 

По гром в Красном раю 
До позднего вечера про

должался во вторник на 

центральной nлощади Сим
ферополя митинг крымских 

татар. Б результате одно из 
их требований было выnол
нено - по распоряжению ге

неральной прокуратуры Ук
раины освобождены все за

держанные участники столк

новения, происшедшего 1 ок
тября в совхозе сАлушта». 

На митинге было оглашено 
решение меджлиса крымеко

татарского народа, который 
объявил в связи с чрезвы
чайным nоложением иоби
nизацию всех сил. Все крым
ские татары, проходящие 

действительную службу в 
армии за пределами рес

nублики, отзываются в Крым, 
чтобы влиться в формирую
щиеся отряды самообороны. 
Меджлис также nровозгла
сил, что село Красный рай, 
где nострадали их земляки, 

станет селением крымских 

татар. Будет создана следст
венная комиссия с целью 

выявления степени виновно

сти тех, кто причастен к 

разгрому лагеря крымских 

татар. 

Президиумы Верховного 
Совета и Совета Министров 
республики приняли обраще
ние к гражданам Крыма. Б 
нем происшедшее характе-

ризуется как массовые бес
nорядки, погромы, бесчинст
ва, нарушившие нормальную 

жизнь города и создав~е 

реальную угрозу безопасно
сти людей. Руководители 
парламента и Совмина ре

шительно осудили эти про

тивозаконные действия и об
ратились к крымским тата

рам с призывом не подда

ваться на nровокации, ре

шать все вопросы строго 

правовым nутем. Крымчан 
они призвали соблюдать сnо
койствие, выдержку, не до

пускать разжигания меж

национальной розни. 

(ИТАР- ТАСС). 

РУССИИ И ЛЕС. КАНАЯ СУДЬБА ТЕБЯ ЖДЕТ? 
Сто лет назад мировое со

общество образовало МеждУ
народвый союз лесных на_ 
:t чно-исследовательских ОР

rавизаций (ИЮФРО), чтобы 
объединить усиnия лесово_ 

дов планеты во имя спасе

ния ее зеленых легких. В 
этом I'ОдУ ученые из одив

.. адцати соrрав мира ~а
лись в России, а точнее -
в Подмосковье. ~нференциs 
воеила длинвое вазвавие -
«Интеrрироваввое управле

ние лесами при веистоши

'I'Сльвом мвоrоцелевом ис

поm.зовавии их в условиях 

РЫНОЧНОЙ ЭКОНОМИКИ». 
Если судить по сообщению 

npeдceдaтeJIJI Комитета по 
лесу Минэкологии России Ва
лерия Шубина, дела у нас 
в лесу совсем неплохи. На
иример, no сравнеf\ию с да
леким 1968 годом nокрытые 

лесом территории увеличи

лись. Экологически чистых 
.nесов стало больше- 19 nро
центов от всего фонда. Еще 
лучше с запасом древесины. 

Семьдесят четыре миллиар
да кубометров - эта цифра 
заворожит любого покупате

ля, тем более что лес у нас 

совсем дешевый. 
Бот здесь и кроется опас

ность! Эта дешевизна, а так
же желание местных властей 
nобольше выжать из любой 

рощицы делает судьбу на
шего леса трагической. 

Давно и безответно звуча'!' 
nризьmы отечественньrх уче

ньrх сохранить леса в феде

ральной собственности. дать 
им государственную охран

ную грамоту. Лес- нацио
нальное достояние. Бот идея, 
которая пока тонет среди 

просьб и требований тех, кто 
хочет пользоваться лесом как 

ничьей территорией. 
Итак, концеиция ясна, но 

пути к ней не рас~еньL 
Нет законов. защищающих и 
оберегающих наш лес от ди
кого рьmка. В стране. имею
щей самые обширные nло
щади леса в мире. не стало 

даже лесного министерства! 
Почему-то его слили с Мини
стерством экологии, nриле

пив к названию еще слова -
си природных ресурсов». Мо
жет, еще и nотому междуна

родные специалисты растол

ковьmали нам с трибуны кон
ференции самые простые ве
щи? 
Например, о том, что лес 

на корню продавать не вы

годно. Хорошему хозяину ну
жно наладить комплексную 

переработ1~у. Нельзя воро
вать. Фирма и потребители 
должны получать не гроши, 

а максимальные доходы от 

своей собственности. Произ-

водителей же чем больше 
' будет. тем лучше. Бот такие 
откровения. Броде нам са
мим все ясно, во делаем-то 

мы не так! 
Иностранцы, наnример, ета

ли в тупик перед нашей гра
дацией леса на три группы. 
Почему леса Подмосковья
сплошь nервая групnа. а на 

Крайнем Севере - третья, хо
зяйственная? Ведь на Севере 
посадки плохо восстановимы. 

Скажем прямо: сие и для оте
чественных лесоводов загад

ка. Они считаЮ'!', что выру
бать леса на Севере так же 
опасно. как и водоохранные 

в Подмосковье. Третья груп
nа -это пережиток ирошло

го. А может, и вся эта си
стема разделения на группы 

устарела безнадежно? 
Что же нового у нас, 'Ч'J'О не 

грех позаимствовать? Несnло
шные рубки. Будь соответст
вующая техника v лесору
бов. та же Московская об
ласть стала бы крупным за
готовителем древесиньL По
ка такой техники нет, стоят 
леса нелотревоженными, хра

нят своих долгожителей: ду
бы и сосны, березы и ели, ко
торым по сотне, а то и боль

ше лет, Ходить по такому ле
су, слушать его, дышать 

им - счастье. 

Впрочем, ученые наши гор-

дятся такими состравками 

цивилизации•, nоказьmюот 

коллегам. Здесь леrче ис
пользовать древесину, есть 

возможность рурок через 

столько-то и стоЛько-то пет. 
(Пока участники конферен
ции слушали доклады о спо

собах посева и nосадки де
ревьев, водитеnи nрикре

nленных автобусов nробе
жались по лесочку и набра
ли грибов. Плохо nи?) 
Замечательно сказал о лес

ном деле профессор Нильс 
Кох, директор Датского ин
ститута леса и пандщафrов: 

- Лес -это · составная 
часть общечеловеческой куль
туры. nоэтому во всем мире 
лесное законодательство на

до nерестроить на благо об
щества. Г.nавное - неистощи
тельное пользование лесом и 

гарантия его защиты. И за
кон о земле, и друrие сель

скохозяйственные декреты 
должны прежде всего согла

совыватьсл с интересами ле

са. 

Под этими СJЮвами охотно 
лодписались бы все семна
дцать тысяч членов ИЮФРО 
в ста странах мира. И не 
только они. Есть три основ
ные экологические nробле
мы, которые волнуют чело

вечество: озоновые дыры, 

глобальное потепление и ги-

това - какоnм: были преде
лы nолномочий краевого ко
митета партии, бьшший nер
вый секретарь Краснодар
ского крайкома ответил: 
«Никаких nолномочий у 
крайкома не было. Но я от
вечал за экономику края пе

ред партией». И - с еще 
большей гордостью - сЯ хо
дил nешком на работу. Всег
да считал своим долгом чест-

но смотреть людям в rлаза .. . 
Придешь, бывало, на завод .. . 
А там ведь - один на один 
с простыми людьми». 

Иван Кузьмич провел на 
трибуне весь вчерашний 
день. Звучали знакомые ме
лодии о великой нашей nар
тии, о верных слугах народа, 

которые Делали все, чтобы 
«страна Щ>стуnателыю дви

галась вперед, а народу жи

лось с каждым годом все 

.пучше•. Свидетель в суде 
вчера выступал новый. Пес
ня была старая. 
Б конце дня слово для за

явления, «проявляя настой
чивость», взял Игорь Брати
щев - представитель КПСС. 
ен опять, уже в который раз, 
осудил средства массовой ин
формации за соднообразное, 

унылое описание того , что 

здесь происходит». Честно 
говоря, невозможно удер

жаться и не сказать: трудно, 

очень трудно писать разнооб
разно об однообразном. А 
именно однообразием аргу
ментов, доводов, доказа

тельств отличаются практи

чески все выступления ком

мунистической стороны. Таи 
что, может, не следУет nе

нять на средства массовой 
информации? 

Инпа МУРАВЬЕВА, 
обозреватель «РГ». 

С ПОМЕТКОй 

«СРОЧНО!» 

• r орбачев-фонд• 
nередан финансистам 
Вчера указом Президента 

Российской Федерации В. Н. 
Ельцина Государственная 
финансовая академия Мини
·стерства образования России 
преобразована в Финансовую 
академию при правительст

ве Российской ФедЕ!рации. 
Аиадемия призвана готовить 

высокоnрофессионал ь н ы е 
~<адры для финансово-бан

ковской системы и для нало
Говой службы с привлечени
ем военнослужащих, уволь

няемых из рядов Вооружен
ных СИЛ. орГанов безопасно
сти и внутренних дел. 

Б nолное хозяйственное ве
денпе "Фина,исовой академии 

. nереданы здания и имущест

во, ранее находивtuиеся в 

пользовании международного 

фонда социально-экономиче
ских и политологических ис

следований сГорбачев-фонд». 

Выиrрьlш

новая квартира 
140 однокомнатньrх, двух

и трехкомнатньrх квартир в 

домах-новостройках будут 
разыграны в первом этаnе 

лотереи сМосква и москви
чи:о. 

Принять в ней участие 
сможет каждый, заплатив
ший за билет 100 рублей. Ло
терея будет· мгновенной, об
щая сумма вьmуска первого 

этапа составляет 4,8 милли
арда рублей. Продавать би
леты - а их будет выnуще
но 46 миллионов штук - на

мечено уже сейчас. Доход от 
лотереи идет в городской 
бюджет. 

(ИТАР - ТАСС). 

бель песов. В последпей -
вина человека наиболее оче
видна. Каждую минуту на 

Земле становится на одинна
дцать rектаров лесов мень

ше. Каждую минуту! 
А в наших российс:кщ ле

сах._ Они тоже не дают по
вода для оптимизма. Пожа
ры, хищнические вырубки ... 
Or безденежья и безнадежно
сти уходят специалисты. Ос
тановить, Э81Цитить их неко

му. Ибо ни лес. ни лесников 
закон не охраняет. Лесной 
:кодекс безнадежно устарел . 
а новый. как мы знаем, еше 
не принят. И советы зарубе
жных коллег по nроблеме 
«.jjec- рынок» можно лишь 

взять на заметку , поскольку 

мы даже не знаем, какой 
форме собственности на лес 
отдадут nредnочтение наши 

законодатели. 

Б развитых странах, ос
новньrх поставщиках лесо

материалов на мировой ры
нок, с одинаковым успехом 

действУ1QТ как государствен
ная форма собственности 
(Канада), та~ м частная 
(Финляндия). Но и зарубеж

ные, к российские лесоводы 
единодушны в одном: Рос
сия не должна копировать 

тот или иной оnыт. Обобщив 
его, мы должны создать свою 

модель управления лесами в 

условиях рынка. 

Добавлю: t!lкую модель. 
при которой не пострадает 
дУШа русского леса. 

,Роза ВУДРИНА. 

Аль тернативы 
Накануне Съезда все узна

ли о nоявлении на свет су

перnроекта Конституции Рос
сийской Федерации, под
готовленного no решению 

Политсовета (читай политбю
ро) Движения демократиче

ских реформ. Главным идео
логом, ответственным за под

готовку и одним из авторов 

проекта выступил мэр Санкт
Петербурга, член Политсо
вета российского Движения 
демократических реформ 
А. Собчак. Вторым автором 

документа является С. Алек
сеев. Участие в разработке 
приняли Ю. Калмыков и 
С. Хохлов. Авторский кол
лектив, как видим, в своем 

большинстве nредставляет 

собой бывших народных де
путатов СССР~ фактически 
утративших возможность 
участвовать в большой поли
тике после расnада Союза и 
не нашедших себя в новой 
политической ситуации. 
Как мне представляется, 

это явилось одним из моти

вов, побудивших авторов за

няться разработкой nроекта. 
Пропал этот интерес сразу 

же после Съез,~~;а народных 
деnутатов. 

Б то же время можно вnол

не допустить, что таким об
разом ДДР попыталось сде
лась заявку на собственную 
серьезность. И в этом нет 
ничего зазорного, если бы 
конституционные устремле

ниr не носили однодневный 
характер. Бесспорно, возмож
ность той или иной полити
ческо:: партии или движения 
создать проект Конституции 
дает основания считать эту 
организацию жизнеспособной 
и авторитетной. 
Впрочем, возможно, J! это 

не было основным мотивом, 

побудившим авторов вклю
читься в работу над проек-

ом Конституции Российской 
Федерации. Представленный 
в конце основного nроекта 

проект переходных положе

ний nредусматривает созда

ние Федерального зако.нода

тельноrо соб\:>ания, закона о 
выбОрах, который должен 
принять Верховньrй . Совет 
Российской Федерации. Если 
закон не будет nринят, то 
авторы проекта nредлагают 

созвать Учредительное собра
ние, которое и примет закон 

о выборах в Феflераnъное 
заf{оподатель~ое· C9(if?aHJ1~ 

"tJж9"' .:raxQe ·· 'уч~~ительное 
собрание? Авторы безусло11но 
знают: оно может быТЬ ~ 
звано ЛИIUЬ тогда, когда 

rrрежний строй уnразднен, 
причем независимо, каким 

методом. 
Так было в 1917 rо.цу, коr

да Никоnай II отрекся 0'1' 
nреетала и ~инствеQной за
дачей сформированного Вре
менного правительства был 
созьm Учредительного собра
ния. Другое дело, что Бре
менное правительство начало 

решать несколько иньrе за

дачи, а это привело в конеч

ном итоге к роспуску Учре
дительного собрания. Тем не 
менее уnразднение монаР

ХИ"h - основание для созыва 

Учредительного собрания. 
Б действующей Конститу

ции не предусмотрен nоря

док изменения строя trepeз 

Учредительное собрание. И 
посnешность, с которой по
явился на свет проект Кон
ституции, подготовленньn1 
nод руководством А. Собча
ка, дает основание nолагать, 

что сами авторы этого доку

мента скорее всего и не аа

дУlltЫВались о реализации 

норм своего ироизведения. 

Вторым по скандальностк 

можно назвать проект, подrо

товленньrй в недрах ГПУ и 
окрещенньrй rщессой вначале 
как сnрези.nентский:t, а за
тем сшахраевский». 
Что или кто иоr поспужИ'IЪ 

причиной столь ускоренного 
процесса разработки еще од
ного документа? Б средствах 
массовой информации актив
во разрабатывалась версия 
сверхnарламентской ре~ 
лики в проекте, рассмотрен

ном Верховным ';оветом Рос
сийской Федерации. Прези
дент-де окажется чисто де

коративной фигурой, если 
будет припята Конституция, 
вышедtuая из недр предста

нительной власти. Первое, 
что приходит в голову,- это 

непосредственное поручение 

Президента подготовить к 

Съезду проект, с которым 
бы он (Президент) в случае 
чего смог бы выстуnить. 
Однако nоявляетсЯ неболь

шое противоречие. Если «Ва
риант сО• оказался невоС'l'
ребова}Jным президентским 

заказом, зачем вообще надо 
было давать этот сырой ма
териал деnутатам? Може'l' 
быть, зто личная инициатива 
С. Шахрая? Думаю, всякий 
человек, сотворивший что-ли
бо вправе воспользqваться 

правами автора на свЬе тво
рение. Но если вспомнить, 

что лроект груnпы Шахрая 
подавался непосредственно 

на VI Съезде, то невольно 
наnрашивается вывод о же

лании двинуть депутатов в 

сторону официального про

екта. И если это /{ействитель
но так, то это удалось. 

Наиболее одиозными в 
борьбе проектов Конститу

ций выглядят мероприятия 
•большевиков• - народных 
деnутатов Российской · Феде
рации, входящих во фрак
ции сАrрарный союз», «Ком
мунисты России•, сОтчизна•, 
усилиями которых был рож
ден третий сальтернативный» 
nроект Конституции (Основ
ного Закона) РСФСР. К чес
ти авторов, их труд носит по

следовательный и целеуст
ремленный характер. Моти
вы. которыми руководство

вались и nродолжают руко

водствоваться авторы проеJ<

та Конституции РСФСР, по
жалуй, поnроще и более от
крыты. Б составе вышеnере- • 
численных фракций боль
шинство деnутатов -бывшие 
руководящие работниr~и быв
шей КПСС, хотя это не озна
чает, что они надеются веР

нуть утраченные позиции. 

Авторы пытаются макси

мально бпизко привести пред
ставляемый проект в соответ
ствие с реалиями дня, ска

жем. введя институт разделе

ния властей. но при этом со
хранить советскую республи
ку и принцип всевластия Со
ветов. 

Решение VI Съезда народ
ных депутатов признать 

только один nроект сильно 

подорвало потенциал депу
татов-коммунистов в жела· 

нии бороться дальtuе. Одна-

Следующим основанием, ло 
!(Оторому Съезд обязан на
значить референдум, явJrя
ется требование о проведе
нии референдума не менее 
чем одного миллиона граж

дан Российской Федерации, 
имеющих право на участие 

в нем. Оrкуда в этом случае 
появится тексr nроекта Кон
ституции, ВЬIНОСИМОЙ на ре

ферендум? Текст появится от 
инициаторов референдума, 
которые начали сбор подпи
сей. Инициатором же сбора 
подписей может стать кто 
угодно. Не исКJiючено, если 
одна группа начнет собирать 
nодnиси, одновременно дру

гая груnпа начнет :sанимать

ся тем же, но уже в отноше

нии другого проекта. Хотя 

.можно, конечно, nросто со

бирать nодписи ;sa проведе
ние референдума no ориня
тию Конституции. Но оnять
таки: кто назначае~ ~ 
рендум, по какому :или по 

каким те~<стам он будет на
значать референдум? Б силу 
всех перечислеJiНЫХ причин 

nуть представления текста 

проекта Конституции на ре
ферендум nредставляется на
именее реальным ва сего

дняшний день. 
Следующим основанием 

для назначения референдума 
Съездом является требование 
l'e менее одной трети от об
щего числа народных депу

татов Российской Федера
ции. Б этом случае также не 

ис!(Лючено появление двух 

инициативных груnп по сбо
РУ подписей с nротивополож
ными требованиями. 
Предположим, будеоr со

брано необходимое количе
ство IJОдnисей. Текст Консти
туции должен будет исходить 
от той одной трети депута
тов, которая проявила ини-

ВАРИАНТОВ 
много. 
ВЫБОР ОДИН 

ко самые стойкие даже сей
час представляют свои, как 

они говорят, поnравки к офи
циальному тексту в виде все 

того же ранее подготовлен

ного проекта, который ни
кау не может быть исполь
зован в виде поправки. Их 
действия вполне понятны -
дай они поправки к прое1tту 

комиссии, ето тут же будет 
символизировать nризнание 

официального варианта, а 
значит, отказ от борьбьl. А 
коммунисты без борьбы 
уже не коммунисты. 

Собственно nроект. 

Что дапьwе? 
С-ьезд rюручип Конститу

ционной комиссии завершить 
доработку проекта Конститу
ции Российской Федерации и 
внести ero на очередной ФО
рум народных депутатов 

России. Но это вовсе не зна
чит, что КонсТитуция РФ 
будет пр1Сiята на нем. Отсю
да три варианта ее приня

тия: съезд, референдум, Кон
ституционная ассамблея иди 

орrан с: друrим названием, 

но с одной задачей ~ при
нять Конституцию. 

СЪЕЗД. Предположим, до
работка nроекта завершена, 
и он внесе11 Верховным Со
ветом на очередной Съезд. 
Вероятность того, Ч'1'О Кон
ституция будет принята на 
нем, бесспорно, существует. 
Однако в этом случае появ
ляется оnасность того, что 

поспешные nредложения де

путатов по изменению проек

та и поспешное голосование 

по поправкам к nроекту мо

ГУТ не дать желаемого всеми 

Основного Закона. Это в ко
нечном итоге приведеоr к ог

ромному количеству измене

ний и доnолнений к прикл
той Конституции. Кроме то
го, принятие Конституции за
конодательным органом в 

условиях нашей действитель· 
ности несколько нарушит 

принцип разделения влас

тей. Наиболее целесообраэ
ньtм представляется обсужде
ние nроекта Конституции 
Российской Федерации в 
первом чтении, может быть, 

с голосованием по каждому 

разделу, а затем принятие 

проекта Конституции Рос

сийской Федерации за осно
ву. Окончательное Же приня
тие Конституции лучше всего 
отложить на 1993 год. 

РЕФЕРЕНДУМ. Путь ре
ферендума, пожалуй, наибо
лее сложный, хотя и самый 
демократичньrй. Но все дело 
в том, что текст, который 
будет ВЬПfОСИТЬСЯ на рефе
рендум, должен быть тоже 
кем-то подготовлен, от кого

те исходить. Кто будет ис
точником текста на референ
дум? Это зависит от того, 
кто явится инициатором ре

ферендума. Б соответствии с 
действующей Конституцией 
Российской Федерации ре
шение о назна"'ении рефе
рендума должен принимать 

Съезд, текст тоже будет ут
верждаться Съездом. И в 
этом случае nрактически нет 

циативу в проведении рефе
рендума. Состоится ли в 
этом случае референдум? 
Да, если Съезд назначит. ре
ферендум, если на избира

тельные· ·участки придет не
обходимое количество участ
ников референдума, если за 
проект проголосует необходи
мое количество участников 

референдума. 

Исходя из вышесказанно
го, nринятие Конституции 
путем референдума - задача 

не из легких. 

КОНСТИТУЦИОННАЯ АС
САМБЛЕЯ. Это7 i1уть припя
тил Конституции не менее 
сложен, чем референдУм. Б 
то же время, Q:Оскольку ас

самблея будет избираться 
.пишь дпя прин.ятия Консти
туции, ис!(Лючается субъек
тивизм в работе этого органа. 

Но возникает сразу же проб
лема с принятнем закона о 

вьrоорах в Конституционную 

ассамблею, о ее полномочи
ях, порядке деятельности. 

Для того чтобы принять та
коv закон, необходимо же
лание Верховного Совета. На 
данный момент такого же
лания. у деnутатов явно не 

возникает. Если же все-та
ки будет решено прИнимать 
Конституцию таким nутем, 
то принятие закона, прове

дение выборов и, наконец. 
nринятие Конституции зай
мут столько времени, что мы 

опоздаем навсегда. 

КакИJI образом принятие 
Конституции в nервом чте
нии Съездом народньrх де
путатов Российской Федера
ции в конце этого года и про

ведение референдума по ини
циативе самого Съезда вес
ной 1993 года представляется 
наиболее целесообразным вы
ходом из туnика. Однако и 
этот путь - не простой. 
Ведь первое чтение не озна

чает принятие. И вьmосимый 
на референдум текст проек

та тоже будет утверждать 
Съезд. 

Я бы взял на себя сме
лость nредложить следую

щее решение этой проблемьL 
Как известно, действующее 
законодательство не предус

матривает порядок принятия 

новой Конституции Россий
ской Федерации. Б соответст
вии со ст. 104 нынешней 
Конституции принятие Кон
ституции относится к исклю

чительному ведению Съезда 
народных депутатов Россий
ской Федерации. Однако от
вет на вопрос, как прини

мать новую Конституцию, ни 
действующая Конституция, 
ни Регламент Съезда не да. 
ют. следовательно, необхо
дим закон о nринятии новой 
Конституции. Это позволит 
урегулировать в первую оче

редь порядок подготовки 

проекта, отношения между 

Конституционной комиссией 
Съезда и Верховным Сове
том. Это позволит урегулиро

вать процедуру лринятия но

вой Конституции, например, 

порядоJt рассмотрения полра

воi ~~ проекту на Съезде на
родных депутатов . А в конеч
ном итоге такой закон даст, 
на мой взгЛяд, реальную воз
можность принять новую 

Конституцию. 

2 • ЧЕТВЕРГ, 
а октя&Ря rоссuпскм mзЕТn 
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«КАРБОЛИТ» БОРЕТСЯ ЗА ВЬIЖИВАНИЕ 
- Анатолий Николаевич, в 

последнее время всем вам 

приходится слышать о 'I'РУд

востях 11 сложностях нашего 

времени. Эти слова как бы 
стали обязательными в раз
говоре. На мой взгляд, это 
очень волнует людей, хотя и 

не все в состолнии дать 

обълсневие ороисходлщему. 
Не смогли бы вы поделиться 
своими соображениями в свл
зи с этим с позиций руково
дителя предприлтия, от эко

номического положения ко

торого зависят судьбы тысяч 
работающих на нем, их се-
мей? 

- Рассказать об обстановке, 

средоточена персрабатываю

щая часть промыш.ленности. 

Есть и ряд других причин, 
осложняющих работу пред
nриятий. 
Идет ожесточенная каждо

дневная борьба за выживание 
nредnриятий. Анализ крити
ческого nоложения лроизвод.

ственной сферы сейчас nро
водится через ее финансовое 
состояние. В этой связи ны
нешний год мы делим на два 
nериода. 

Наше предприятие в ре
зультате неnлатежей за по
ставки продукции · на 1 июля 
было должно около 250 мил
лионов рублей, нам же - 1 

вода. Делали в Вильнюсе 
метчuки с удлиненным хвос

товиком и всю страну обесnе
чивали, отошло предnриятие 

к суверенной Литве ~ и всем 
стало нечем резьбу нарезать. 
Что делать, . такова одна из 

реалий социалистической эко
номики. И, .к сожалению, не 
единственная. Рядом со свер
хмонополизмом я бы поста
вил бартер как главную фор
му хозяйственных взаимоот
ношений. Само-то слово воз
никло недавно, но отношения 

были всегда: государство от
бирало у предприятия его 

продукцию, а взамен давало 

сырье, комплектующие, необ-

цию, не хозяин этих 

средств. Кто же в таком слу
чае их владелец, кто кми 

nользуется, nолучает процен

ты, обогащается? 
О межгосударственном за

чете и вовсе говорить сложно, 

так как nока что нет никаких 

результатов, статистических 

данных, nоложительно харак

теризующих эту операцию. 

Одно скажу: схема его nрове
дения явно не в nользу рос

сийских предприятий. 
После 1 июля мы будто бы 

начали заново финансовую 
жизнь. В настоящее время 
предприятие после обязатель

ных выплат как бь1 само оп-

был nродуман дальнейщий 
этаn проведения этих работ. 
Безусловно, сейчас многое 
пришлось пересмотреть: что

то отпало за ненадобностью . 
И все же по многим направ
лениям работы продолжают
ся уже многие годы, несмот

ря на финансовые трудности , 
реконструкция и техническое 

перевооружение проводятся 

за счет собственных средств. 
В этом году мы проводим ра
боты, не связанные с нара
щиванием производственных 

мощностей; це.пь их - реше
ние экономических к nроиз

водственно-бытовых проблем. 
Для осуществления ряда про-

воnрос, надо знать nрограм

му, которой руководствуется 
правительство России, а ее 
nрактически нет. Поэтому 
дать оценку нынешней ситуа
ции очень сложно. Уверен в 
одном: структурные преобра
зования необходимы и неиз
бежны, но вести их следует . 

продуманно, а не пускать на 

волю волн. Столь большого 
спада можно было избежать, 
хотя какое-то движение 

всnять неизбежно. Само no 
себе падение объемов не 
очень страLUно. Сократились 
расходы на оборону - nошли 

вниз объемы. Но слишком 
велики их f<!асштабы. Как 

- 'Учитывая BO.IIIO коллек
тива, стремимся, чтобы он 
был владельцем контрольно
го nакета. 'Удастся это илх 
нет - однозначноrо ответа 

дать не могу. Инструкции та
ковы, что акции могут «уn

лывать• - они подлежат ску

пке, выкупу, перекуnке. Про
тивоборствующего механизма 
этому нет. 

сRарболит• - первенец оте
чественвоrо производства 

пластмасс -возник в 1916 го
ду. После национализации в 
1919 году вот уже семь с лиш
ним десятилетий сRарбо
лит•- государственное пред

приятие. 

в которой работает предnрия
тие, не будет лишним. «Кар
болит• уже в прошедшем го
ду работал с огромным пере
наnряжением. Кризисное со
стояние экономики в стране 

отразилось на всех предприя

тиях, разумеется, и на нашем. 

Многолетние экономи-ческие 
свлзи с поставщиками сырья 

и потребителями нашей про
дукции были нарушены в 

связи с происходящими по

литическими событиями во 
всех респуUликах бывшего 
Союза. О рынке мноrо гово
рили на всех уровнях, а меж

дУ тем рынок в настоящее 

время сокращается, и в пер

вую очередь из-за распада 

СССР, а также неподrотов
ленности перевода военной 
промьппленности на произ

водство смирной• продукции. 
Зачастую затрудняют дело
вую жизнь противоречивые 

решения политиков. Напри
мер, даже в условиях согла

шения о Содружестве неза
висимых государств не при

нято конкретных взаимных 

обязательств по предотвраще

нию экономического спада в 

независимых государствах -
бывших республиках СССР. 
А суверенизация внутри Рос
сийсхой Фёдерации ведет к 
диктату отдельных регионов, 

богатых . сырьевыми ресурса

ОТКУДА БВДНОСТh DPH БOfJl,TCTBE 

- В свое время вак рас
сказывали, что там, в даль

нем зарубежье, боJJЬшаа 'laC'I'It 
работающих владельцы 

предприятий, потому • кап•
тализм там - народный. Те
перь же некоторые эконоМJI

сты развернули атаку на тех. 

кто пытается передать пред

приятия в коллективную соб
ственность .• 

- Таким экономистам на
до почаще бывать в холлек
тивах и говорить с .пюдьми.. 

Собрания в цехах показали, 
-что .11юди душой боле.IО'J' за 
свое предприятие. Все вЫека

И вот . в Россих началась 
волна денационализации: 

предприлтия за сравнительно 

небольтую цену продаются 
частвым .nицам - акционе

рам. Правда, сейчас вместо 
слова «денационализация• 

употребл~ется слово сприва
тизация•, но суть от этого не 

меняется. И снова, как • в 
1919 rодУ, от трудовоrо ко.п

лек-rива должна пос.педовать 

в соответствующие rосударст

веввьrе органы официальная 
оросьба разрешить привати

зировать пРедприятие и соз

дать на ero базе акционер
ное общество. 
О работе завода, о трудное

тих, встающих перед коллек

тивом, о подrотовке к акцио

нированию рассказывается на 

этой полосе. Начинает рассказ 
потомственный карболитовец, 
прошедший путь от ученика 

токаря до директора завода, 

uредседателъ совета директо

ров промышленвых предпри

ятий Орехово-Зуева Авато
:лий Николаевич ВЕ'rЛОВ. 

'--------------.....j ми, над территориями, где со-

К11к вь1жнтьr 
\ 

миллиард 100 миллионов уб
лей. 
Правительстас нача.nо но

вый этап J>еФ?рмы ;- прове
дение ее на микроуровне, на 

уровне предприятий. Однако 
все мы видим, что назрела 

корректировка курса данНой 
реформы. 
На мой взгляд, .нужно вер

нуть х жизни директоров. 

Как-то так получилось, что 
всех их чохом записаJiи в 
консерваторы и ретрограды, а 

реформы начали проводитъ, 
не только не советулсь с ди

ректорским корпу.;:ом, но час

то вопреки ему. Между тем 
любой производственник зна
ет, что завод иожет недепю 

обходиться без сырья, а вот 
без руководителя к дня не 

nроживет. 

Директоров считают моно

полистами и nротивниками 
рынка. Но директора-то в чем 
виноваты? ЦроизводСТI!Р ,87 
процентов продукции у нас 

орrамизовано так. что каж

дый вид изделия выnускает 
один, максимум два-три за-

ТОНКОЕ ДЕ-ЛО
ПЛАСТМАССЫ 
Одно из старейших произ

водста «Карболита»- фенол
формальдегидные смолы, вы

пуск коТQрых начался еше в 

1916 году. В настоящее время 
это современное крупнотон

нажное производство выпу

скает широкий ассортимент 
твердых и жидких смол, ла

ков, связующцх, используе

мых в различных целях от 

добывающих отра.слей до пре
цизионного машиностроения 

и космической техники, от ме
тал.пургии и строительства до 

мебельной nромышленности. 
Это низкотоксичные смолы 
для древесно-волокнистых, 

древесне-стружечных плит и 

фанеры, связующие для ми
нераловатных теnлоизоля

ционных изделий, связую
щие для абразивных изде
лий и инструментов, смолы 
для широкого класса комnо

зиционных материалов с раз

личными минеральными и 

органifческими наполнителя

ми. Б'ольшую группу состав
ляют смолы для литейного 
производства. Здесь есть смо
лы как_ для чугунного, так и 

стального литья, как для 

мелких изделий, таr< и для 
индивидуальных особо круп

ных многотоннажных отли

вок, как для nроцессов хо

лодного, так и горячего твер

дения. Применеине этих свя
зующих обесnечивает высо
кую точность отливок и чи

стоту их поверхности. 

Выnускаемые «Карболи-

том» высокопрочные тер

мостойкие клеи выдержива
ют температуры до 350°С и 
исnользуются в авиационной 
и автомобильной nромыш
ленности для склеивания ме

таллических и неметалличе

ских материалов. 

На базе фенолформальде
гидных смол ГП сКарболит• 
выпускает несколько десят

ков марок фенопластов-тер. 
мореактивных материалов, 

nерерабатьmаемых методом 
rорячего прессования. Широ
кий ассортимент фенолластов 
связан с различными обла
стями nрименения, требую
щими в одних случаях особо 
высоких диэлектрических 

свойств, в других - повы
шенной химической стойко
сти или жаростойкости, в 
третьих - особых механиче
ских свойств, повышенного 
коэффициента трения или, 
наоборот, антифрикционных 
и т. д. 

Особую груnпу составляют 

слоистые пластики - листо

вые материалы на основе 

фенолформальдег и д н ы х 
смол и хлоnчатобумажных, 
стекло-, асбестОТI(аневых и 
иных наполнителей. Эти ма
териалы отличаются высоки

ми физико-механическими 
свойствами, легко поддают
ся механической обработке 
и исnользуются в качестве 

конструкционного материала 

для изготовления шестерен, 

втулок, деталей ткацких 

станков, роликов и других 

деталей в машиностроении. 
Изделия из них имеют мень
ший вес. бесшумны в работе 
и более долговечны, чем ме
таллические. В зависимости 
от назначения слоистые nла

стики выnускаются толщи

ной от 0.5 мм до 100 мм с 
максимальными размерами 

1,5Х2:5 м. 
Аминапласты - еще один 

класс реактоnластов, выnу

скаемых «КарболИтом» . Этот 
материал может быть окра
шен в различные цвета, от

личается повышенными эле

ктрическими свойствами · и 
широко используется для 

nроизводства изделий техни
ческого и бытового назначе
ния. 

Саполимеры стирола - от
личные современные поли

мерные материалы светотех

нического и бытового назна

чения. Хорошие оптические 
свойства, широчайшая гам
ма расцветок, nрекрасный 
внешний вид изДелий, биоло
гическая безвредность дела
ют его незаменимым в про

изводстве светотехнических 

изделий, в автомобилестрое
нии и производстве бытовой 
техники. 

Выпускаемые «Карболи-

том,. полиамидные смолы 

различных марок имеют свой 
сnецифический набор физи
ческих, механических, элек

трических свойств в зависи
мости от назначения. Одна-

ходимое обору~ование. Сей
час государство сбросило с 

себя ответственность за ма
териально-техническое снаб
жение, уродливый бартерный 
рынок расцвел пышным цве

том. 

Что может быть примитив
нее nростого товарообмена? 
Но не в этом сегодня главное. 
Суть, на мой взгляд, в том, 
что дpyroro бьiть не может. 
Не знают на наших заводах 
такой ШтУКИ, как товарно
денежные отношения. Читать, 
естественно, читали, но жили 

по другим законам: програм

му всегда формировали в на
туре -столько-то нужно ме

талла, пластика, электродви

гателей._ А уже под натуру 
подгоняли рубли, даже теР

мин такой был: поехать в ми
нистерство, чтобы выбить 
финансирование. И когда на
чались реформы, а начались 

они с финансовой сферы, то 
оказалось, что предприятия 

не сnособны переварить иду
щие сверху импульсы. Де
нежные рычаrи, которые на

чало nрименя~ь правительст

во, не удалось трансформиро
вать в производство товара. 

Пошел совершенно неадекват
ный выброс в виде автомати
ческого накручивания цен,' 
сворачивания производства~ 
Принято правильное по су

ти своей решение об у.nуч
шении состояния расче

тов между предприятиями 

путем проведения едино

временной оплаты рас
четных документов по их 

nлатежам за товары, услуги , 
выполненные ра-боты. Но под

нялась несусветная возня во

круг решения, и как следст

вие - оно обросло массой 
nодрешений, отчего сег_одня в 
недоумении задаешь себе во
nщ: а что в результате мы 

имеем? На так называемом 
725-м счете в банке (по .рос
сийскому зачету) у нас есть 
поло~Ительное кредитовое 
сальдо - около 350 миллио
нов рублей. Казалось бы, все 
хорошо. Но не тут-то было. 
Мы не можем тратить из них 
ни копейки. Коллектив пред
приятия, который заложил в 
эту сумму мощные затраты, 

произвел и отгрузил продук-

ко общими для всех марок 
являются высокая прочность, 

сохранение функций при от
носительно высоких темпера

турах. высокая технологич

ность nри nереработке в из
делия. Производятся также 
стеклонаnолненные nолиами

ды. обладающие повышенной 
жесткостью, прочностью. ста

бильностью размеров. При

меняются в машиностроении, 

автомобильной промышлен
ности для изго:гов.'!ения ше

стерен, кулачков, nодшипни

ков , корпусов. клапанов и 

т. д., в электротехнической 
nромышленности для корnу

сов приборов. электроинстру

ментов. nереключателей и 
т. л. Могут выnускаться так

же минералонаnолненные 

nолиамиды, nолиамиды' с nо
ниженной горючестью, сnир

.торастворимые nолиамиды и 

другие материалы на основе 

nолиамидных смол. · · 
37-процентный форма: 

лин - еще один товарвыи 

продукт «Карболита» - нахо
дит применение в nроизвод

стве карбамидных смол для 
ДСП и мебельной промыш
ленности, во многих произ

водствах органического син

теза. 

Расnолагая большю/ пар
ком литьевых машин (около 
250 единиц) и развитым ин
струментальным хозяйством 
для изготовления литьевых 

форм, а также высококвали

фицированными конструкто
рами для их разработок, 
«Карболит• выnускает ши
рокий ассортимент изделий 
бытового и технического на

значеf!ИЯ самой сложной кон
струкции и весом от несколь

ких граммов до 4 килограм
мов из .nюбых термепластов 
отечественного и · зарубежно
го производства. 

ределлет порядок оплаты за

трат, во фактически это да
леко от истины.. 

- Выбрало JIJI руководство 
оредприятвя меры по выжи

ванию? 
- Экстремальность ситУа

ции, жесткие ус.повия, в ко

торых сейчас работает кол
лектив, требуют выработки 
соответствующих мер. 

Производство сегодня стро
wrся исходя из правила: пла

нируется выпуск той продУк
ции и в таких количествах, 

которые диктует сбыт. Наше 
nредприятие имеет более пя
ти тысяч потребителей. Все 
они находятся в разных ус

ловиях: одни резко снизили 

производство, другие непла

тежеспособны, третьк нахо
дwrся в странах СНГ, а схе

ма взаимозачетов с ними от

сутствует. Это nривело к рез
кому уменьшению рынка 

с.быта. 
. Одна из мер по выжива
нию - строгая экономltя. Сы
рье и материалы мы покупа

ем в 'строго ограниченных ко
личествах. 

Тем не менее денег на все 
необходимое не хватает. В пе
риод либерализации цен не 
была проведена индексация 
оборотных средств. Мы вы
нуждены были брать креди
ты в банках nод большие 
проценты. Но в nоследнее 
время эти nроценты стали 

грабительскими. Такие побо
ры со стороны Центрального 
банка России и коммерческих 
банков наnравлены не на 
стабилизацию экономики, а 
на ускоренное разрушение 

nромышленности. 

- Ваше предприятие ве 

новое, основвые производет

венные фонды во мноrих це
хах изношены. Rак сказыва
ется складывающаяся обста
новка ва ходе реконструкции 

и технического перевооруже

ния предприития? 

- В последние десятиле
тия оно находится в состоя

нии непрерывного техничес

кого перевооружения. В наше 
время не принято раnорто

вать о том, что сделано, но 

nоверьте, сделано немало. 

Применительно к nрошлым 
условиям хозяйствования 

ектов, актуальность которых 

не отпала, нужны централи

зованные средства. 

- сRарболит• имеет непло
хую социальную базу: еобст
венный жилой фонд, детские 
дошкольные уqреждения, пи

оверскиii: .Darepь. санаторий
орофилакторий, стадион, 
спортаал. иедицинсхиii: ком
плекс. Rаково сеrодна ваше 
отношение а социальной сФе
ре? 

- Предприятие сейчас на
ходится не в равных услови

ях со многими дРугими. с точ

ки зрения затрат на эту сфе
ру. Те, кто развивал ее в не
давнем прошлом, исходя из 

интересов народа, сегодня не

сет большие издержки по со
держанию ее материалЬJIОЙ . 
базы. Мы относимся к тем , 
кто тратит на это многие 

миллионы рублей. Мы не 
считаем эти деньги выбро
шенными на ветер, не собира
емся отказыватьсЯ · от этих 
затрат. Больше того, расши
ряем социальную базу. В 
этом году nродолжаем_ стро

ить жилье, сnортивныи ком

nлекс и другие объекты. Ко
нечно, надо стремиться к то

му, ч.тобы эта сфера прибли
жалась. к окуnаемости. Но 
nолная ее окуnаемость -
утопия. Поэтому кто-то дол

жен содержать все созданное 

в социапьном плане. И если 
это делает предприятие, то 

оно должно иметь пьготы, в 

частности, по налогообложе
нию и более существенные, 
чем сегодня. 

Безусловно, вся материаль
но-техническая база социаль
ной сферы в будущем после 
создания акционерного обще
ства должна остаться в его 

ведении. 

- Послушаешь· исполняю
щего обязанности главы пра
вительства России Е. Гайдара, 
так все вроде бы идет по пла
ву. В действительности про
мышлеивый кризис, ослож
венвый кризисом сбыта, усу
губляется. Падают объемы 
производства, растут цены, 

скачет инфляция_ Что это -
неизбежность, связанная е 
переходом к рынку, и.nи след

ствие ошибок? 
- Чтобы ответить на этот 

они отразятся на нашей жиз- - зались за то, Ч'l'Обы сохра
ни? Поживем - увидим. нить завод и иметь контроль-
Считаю также, что в отно- ный nакет акций. Приватиза

шениях между предприятия- ция - настолько бодьшое де
ми и государством в лице по, что допускать спешку в 

правительства и законодате- ero nроведении не.пьзя. Оr
лей должно быть больше чет- кровепво rоворя, приватиза

кости и, если хотите, поря- цию в нынешнем виде мало 
дочности. Возьмите, наnри- кто понимает. Требуется аре
мер, налоговую политику. Не мя, чтобы люди привыми, 
хочу рассуждать: велики или психолоrически nерестрои
нет действующие налоги. Они лисъ, чтобы реформировать 
установлены. Но сегодня в общеетвенвое сознание, что
обиходе появляется выраже- бы .пюди почувсrвова.аи себ• 
ние снапоrовые изъятия•, хо- собстве!UIJIХ8ми.. Да, наш за
торые намного превышают по вод начинался как акционер
размерам сумму налогов. вое общество. Но .веrче акци
Конкретный пример. В сентя- омером родиться, чек им ста

бре мы заплатили дополни- повиться. 

тельно 60 миллионов рублей - Сейчае 111101'0 roвopJI'I' о 
в виде налога на добавлен- ваучерах - пpiiВaTJIЗ&ЦJIOB• 
ную стоимость за первое по- ных чеках. Моаво ва BJIS 
лугодие согласно Закону Рос- приобрести акции? 
сийской Федерации сО внесе- .- Наши работающие бyl(Y'r 
нии изменений и доnолнений nриобретать акции, входящие 
в налоговую систему России•. в COCТfiB 5~ процента. за счет 
Закон принят 16 июля ·1992 приватизационвого фонда, 
года, оnубликован 1 октября, . создаваемого из прибыли 
а перерасчет сумм nлатежей предприятия. Приватизацион
должен производиться с на- ные чеки они ,могут испо.nь
чала года. Это ли не рэкет? ЗQвать в дальнеЙlllем как для 

- Объединение сRарболит• покупки акций из состава 49 
с некоторых пор стало вазы- пр6цен'тсiв нашего завода, так 
ваться сrосударственвый за- и для покупки тобой другой 
вод•. Не означает ли это, чт~ собственности. 
предприятие не будет прива- - «Rарбо_ли-r» eтoiUI у во. 
тизироваться и останется .в токов пластмасс российских. 
собственности rосударе<rва? ,. уже только поэтому пре;ццри.-

- Нет, не означает. Назва- n:rиe уникальное. Ero треоу
ние изменилось с тем, чтобы ется сохрави'l'L каа нацио

nривести наш статус в соот- пальвое достояние, памятник 

ветствие с принятым законом истории. Что, по-ваmеи:у, вУ
России о nредприятиях и жно .для иоrо! 
предnринимательской дея- - Со С'l'ОРОНЫ российского 
тельности. Все документы правительства - выработка 
nод приватизацию готовы. за- четкой экономической nро
явка nодана. Наше будущее- граммы, направленной на ра
акционерное общество откры- звитие промЫШJiенности го

того тиnа с последующей сударства, а не на ее развал. 
приватизацией через продажу Нашему заводу нужен кредит 
акций. в сумме 200 мИJIЛИОнов руб-
С планом nриватизации оз- лей на попол.нение оборотных 

накомлены все работающие. средств. Думаю, эти деньги 
Заводская конференция из- nомо•гут удержатьс" сКарбо
ррала второй вариант льгот, литу• на плаву и обесnечить 
nри котором 51 nроцент ак- бесnеребойное производство 
ций могут выкуnить работа- столь нужной стране продук
ющие нашего предnриятия и ции, без которой не могут че
приравненные к ним. тко работать мноl'IИе nредпри-

- Rовтрольный пакет аа- ятия. 
ций будет оринадлежать кол- Словом, хоnлектхв сКарбо
лективу завода? Не может лита,. видит nерспективу, стао

случиться так, что заво~ ста- рается, чтобы первое пласт
нет собственностью какого- массовое предnриятие страны 
либо дельца? развивало свои производс'I'Ва. 

ВНИМАНИЮ ПОКУПАТЕЛЯ! Экологически 
ПродУКция, выпускаемая 

«Карболитом•, широко из
вестна во всех регионах 

России и С'l'ранах СНГ. 
Сегодня uредnриятие про

изводит и готово поставлять 

сле,цующие виды nродук

ции: 

СмолЬr фенолфорll'jальде
гидные и лаки бакелитовые 
в широком ассортименте. 

Комnозиции на основе фе
нолформальдегидных смол 

в виде фенапластов различ
ного назначения. 

Формалин технический. 
Аминаnласт КФА-2. 
Термоnластичные мате-

риалы: 

- солопимеры стирола 

мен с широкой гаммой рас
цветок, 

-- полиамиды марок 

ПА610Л, ПА66-1 конструк
ционный, стеклонаполненные 
марок ПА610Л-СВЗО, 
ПА610-Л022-СВЗО, ПА661Л
СВЗО, ПА661ЛО-22-СВЗО. 

Эксnозмцм• товаров народного потреблени•. 

Слоистые пластики - тек
столит, стеклотекстолит в 

виде листового материала 

конструкционного назначе

ния. 

Прессовые и литьевые из
делия технического и быто

вого назначения. 

«Карболит» предлагает 
следующие услуги: орга

низация nроизводства из

делий из пластмасс; конст
руирование и изготовление 

оснастки, отработка техно-

логии, прессование и литье 

изделий. 
Предnриятие имеет мно

голетний оnыт работы с 
крупнейшими отраслями 
промышленности, такими, 

как автомобильная, метал

лургическая, машинострои

тельная, электротехническая 

и други.ми. -
Приглашаем к сотрудни

честву, если наша nродук

ция Вас заинтересовала. 

Подробную информацию 
по всем вопросам, связан

ным с приобретением про
дукции, Вы можете полу
чить на предприятии. 

Rоuтактные телефоны: 
2-58-54, 2-21-54, 2-63-66 
НАШ АДРЕС: 142603, 

г. Орехово-Зуево Московской 
обл. -
ТЕЛЕТАЙП: 346846, 34682'7 

«УТЕС». 

RОД ГОРОДА: 09641. 

Сотрудничество с «Карболитом» 
вьподно и перспектuвно 

3 • ЧЕТВЕРГ, 
8 ОКТЯБРЯ 

чистое 

производство 

При подготовке п.павов 
реконструкции и техниче

ского перевооружения 

МаКСИМаJIЬНО ИСПОЛЪЗ}'Ю'I'

СЛ научно-теХНИ'fеские 

разработки. Тесные :коа.. 
такты установлевы с 

НПО сП.nастмассы», Rе
меровским: НИИХП ПО 
•Карболит-.., МХТИ им. 
Менделеева, «Гиnроп.па~. 
ОНПО сПластnОJiимер». 
Особое внимание DPJ1 

проведении совмесrвых 

работ обращается Н& ре
сурсосбережение, IЮВЫ
шенм:е качества продУК

ции и улучшение экопо-

гической обсrанов~ 
ПредПРИЯ'!'Иiе ве IПiee'l' 
стоков вод в бассейн реки 
К.Лязьма. Все сточные во
ды oтпpaВJJJUO'I'cя на 0"111-
стные сооружения. С ка.
дым ГОДОМ: снижаiО'!'СЯ ВЫ

бросы вредных веiЦеС'1'В в 
атмосферу. Крупный эф
фект ожидается 0'1' строи
тельства установки тер

мического обеззаражива
ния для твердых, жидких 

и газообразных отходов, 
которое ведется на '!'ер

ритории предприитиа. 

ПoJUН:J 
Алеиаадр 
ЕВ. 
Фото Евzен:wа 

РНОНОВА. 



&изн·ес в 

РУССКОП . ИКРЕ НЕТ РАВНОИ В МИРЕ 
Долгое время символами российского богатства и удачи 

счита..пись икра и меха. И сеrодви русской ~~&ре по а&;усо· 
вым и питательным качесТвам нет равной в мире. 
На состоявшемсв в сентябре 1992 rona Астрахавеком 

междувародном конгрессе П])оизводителей • покупатепей 
депикатесной ородУкuии вместе термива счерва• RKPa• 
бы.п официально утвержден новый - срусска11 икра•. 
РассRазываем о том, как развивается и сохраняете• ато 

увика.пьвое и вежвое по своей незащищенности производ· 
ство. 

ной бедой, ес.пи их встретлт 
там ХИIЦНически. 

К разрушительному фак
тору хозЯйственного воздей
ствия на сырьевую базу Кас
пия добавился серьезный по
литический. который не иск
лючает раздела едииой этой 
базы между вновь образован
ными rосударствами. Ес.пи 

ханизм будет работать и са
мостоятепьно, и КВR единое 

цел~. 
На уровне производствен

ников эта идея понимание на

шла. Надеемся. что и nрави
тельства nрикасnийских rо
сударств нас nоддержат. 

Во мнагом правильно от

торгнув формы и методы ра-

пизм и твердость - без этого 
интересы государства, обще
ства не сохранить. 

Заrцитить и сохРанить 

Поразительный факт - за 
всю историю существования 

икорноrо производства Рос

сия не зарегистрировала свою 

уникальную продукцию на 

мировом рьrnке. Нет у нашей 
икры официальной торговой 
марки. Этим не nреминули 
восnользоваться депы.х:ы и 

ПОД ВИДОМ «РУССКОЙ• навод
НИЛИ рынок nодделкой. 

Ущерб экономический от 
такого делячества не идет ни 

в какое сравнение с тем уро

ном. который наносится ав
торитету России -- основного 

поставщика продукции из 

осетровых. Мы теряем валю
ту и свой nрестиж. Денежные 
nотери можно восполнить 

эксnортом других товаров. а 

nрестиж - это уже катего

рия нравственно-nолитпче

ская, ее ни долларом, ии ру

блем не измеришь. Поэтому, 
мы считаем, нужно незамед

лительно решить воnросы 

правовой защиты русской ик
ры. Решить их нужно на 
межгосударственном уровне. 

поскольку заинтересованы в 

этом не только производите

ли икры в Волго-Каспийском 
бассейне. но и фирмы-nоку
nатели в разлкчных странах 

мира. Это тоже прерогатива 
законодателей, правительства. 
Мы не думаем. что nодтал
кивать руководство страны 

к nринятию столь важных 

решений. нужно силой обще
ственности. Как это было с 
nроектами каналов Волго
Дон-2 или Во.nго-Чоrрай. Все 
заинтересованные стороны 

понимают важность комплек

са проблем. Но слишком за
тянулся у нас переходный 
nериод, долго раскачиваемся 

и безвозвратно теряем время. 

А. ГУЖВИН. zяавq. администрации Астраханской области 

Хапатное отношение к сво
ему национальному достоя

нию, а я считаю таковым 

волго-каспийский регион, ис
nокон почитапось у нас чуть 

ли не за доблесть. У нас, мол, 
:все есть и всего много. Более 
тоrо, мы уверены, что на всех 

хватит. 

И у нас деnствительно все 
есть и всего много. Однако 
это не означает. что потреби
тельские настроения должны 

nревалировать при оnределе

нии тактики и стратегии раз

вития уникальноГо, являю
щегося обuцечеповеческой 
ценностью, уголка nланеты, 

каковым no праву признав 

район дельты Волги и Кас
пия. 

Эдесь всегда был свой мир, 
свои nравила иrры и взаимо

отношения. Различные нации 
и народности, столетиями 

живущие на берегах этого 
чуда лрироды. всегда прояв

ляли единодушие в глав

ном - бережном отношении к 
своему кормильцу. Дружба 
наро~ов строилась не на ro
nыx лозунгах .об интерна
циональной идее. а конкрет
НЬIХ взаимодействиях. Их за
кладывали наши предки не

зависимо от государствен

ных устройств и вероисnове
даний, а nолитиков, сnеку.nи
руюuцих на национальной 
розни. изгоняли. 

Можно понять трудности, 

nереживаемые каждым те~ 

перь у>Ке суверенным госу

дарством Но они станут во 

сто крат тяжелее, если мы 

ра<~рушим главное связыва

ющее нас звено - заботу о 
Касnии. Нас не так уж и 
мноrо- Казахстан, Азербайд-

жан, Туркменистан ·и Россия. 
Все (еше вчера зависевшие 

от настроения Москвы) rосу
дарства понимают, что, живя 

одной заботой, невозможно 
вести раздельное хозяйство. 
Экономика, огражденная су
веренными заборами, безжиз
ненна. 

Для нашей области рыбное 
хозяйство дельты Волги ис
торически является оnреде

ляющим в экономике регио

на и во многом решает про

блемы продовольственноrо 
обеспечения России. Сырье
вая база Волrо-Каспия чрез
вычайно эффективна для 
nроизводства пищевой про
дукции: если по уловv рыбы 
на долю нашей области nри-

.. ходится 2.3 процента. то пи
щевой оыбной nродукции 

nроизводим 3,3 процента от 
всеоо объема в России. Это 
означает. что в области пе
рерабатывающая промыш
ленность имеет твердые по

зиции. 

В результате распада СССР 
наша область стала не тео
ретической. а реальной гра
ницей государства. Но это не 
означает. что у нас измени

лись взгляды на сохранение 

Касnийского бассейна как 
единого социально-nопити. 

ческого, экономического и 

эJ<о.nоrическоrо комплекса. 

Люди устанавлиВают гра. 
ниuь1, но осетры и тюле

ни их игнорируют. Люди 
nредъявляют суверенные 

права на пользование тер

·риториями. а мальки осетро

вых. выnестованмые астра

ханскими рыбоводами. идут 

нагуливаться к берегам nрак
тически всех прикасnийских 
гоеударств. И будет огрои-

Подделке
грош цена 
Экскурсий здесь не nрово

дят. Приведут иногда иност
ранную делегацию. Поаха
ют гости, подивятся на ве

пикое богатство да еще 
больше уверуют в могущест
во российское. 
А само nроизводство, в об

I'Цем-то, не хитрое. В цех 
расфасовки nривозят nрак
ткчески уже rотовую икру 

осетровых рыб.' Здесь ее ла
ку~ в различного калибра 
тару - от 30-граммовых до 
.круnногабаритных в 1,8 ки
Jiоrрамма банок. Хочешь -
в стеклянную, жестяную или 

алюминиевую - выбирай на 
вкус. И в зависимости от 
nроисхождения икры наде. 

JIЯТ каждую баночау со-
ответствующеrо цвета 

хрышкой. Самая ценная 
икра из белуги - голубая 
крьuuка. Желтая - для осет
ровой, а красная сев
рюжья. 

- У нас нет такого nоня
тия, как сорт икры, - пояс

няет генеральный nиреt<Тор 
Каспийскоrо икорно-ба.пыч
ного объединения Николай 
Алексеевич Ширманов.- Мы 
выnускаем продукцию толь. 

ко одного - высшеrо качест

ва, а разделяется икра имен

но по разновидности nро

изводителя. 

-Однако приходилось 

СJIЫmать, что в последнее 

врем.я за рубежом к русской 
ккре бывают претензии? 

- Официально вас заве
ряю: минимум 10 лет ни од
ной рекламации, тем 1 более 
возврата, на нашу nродук. 

дню не nостуnало. И этого 
не может с.nу.читься, no· 
ско.пьку у нас самая совер

шенпаи технологии приго

товпения икры. На nлаваю
щих заводах даже промыв

.ку мы nроводим трижды! 
Для нас иностранные 

фирмы изготавливают no 
сnециальному заказу еди

ничные экземnляры обору

дования. Взгляните, это -
французская диния, фасует 

40-60 банок в минуту. Есть 
итальянская, японская. Про
изводительность ка3tдой 
очеw:ь высокая, ручной тру д 
исключается вообще. fla всех 
операциях. А новый авто
:к.пав для nастеризацни 

икры - это же чудо техни

хиl 
- Кстати, васчет оасте

ризацик. Мноrие п.ктатель· 
вые свойства икры ведь при 

втом терJIIОТСя? 
- Мы же не варим ее. 

Икра нагревается медленно 
и всего до 60 градусов по 

Цельсию. Этоrо достаточно, 
'!'I'абы уничтожить неиуж

вые бактерии, но зерно при 
этом nолностью сохраняет 

свои параметры и качество. 

Но вы nравы, у нас есть 

nостоииные КJIИенты за 

рубежом, которЬJх интересу
ет непастеризованиая икра 

Закупают они ее уже не 

одно десятилетие и ежегод

но приезжают для пролонги 

рования договоров. Если бы 
мы хоть чуть-чуть скомпро

метировали себя в отноше. 
нии качества nродукции, nо

верьте, дорогу в Астрахань 

многие бы забыли. 
- Технология, оборудо-

вание ... ЭТО ПОНЯТНО. Но 
икра ведь почти еживой 
продукт•. работать с ней 
нужно очень нежно. Неуже
JIИ даже самые фирменные 
етаикм иоrут обесnечить 
IIOТ этот очень важный н 
аuuетитный &ффект све· 
жести? 

- Однажды на междуна
J)одной ярмарке наши кол
пеги из Ирана демонстриро

вали рекламный ролик. Лю. 
боnытный фильм, но они до
nустили небольшую оnпош

ность: часто и круnным n.па

ном показывали руки ра

ботников в nроцессе обра
ботки икры. А работают у 
них только мужчины. Пред
ставляете, какой эффект вы
звала эта демонстрация! У 
нас везде работают женщи

ны. Это на ваше замечание 
о нежности. Что же касает
ся nостоянной свежести, то 
секрет прост: мы готовим 

зернистую икру только из 

живых рыб. От места лова 
до n.павающеrо завода рыбы 
доставляются в специальных 

с;>дах-nрорезях, т. е. до са
мого разделочного стола они 

находятся в родной стихии. 
- Ваша техкопогня охра

кается как-либо? У смирнов
ской водки. например, свой 
рецепт. А у вас? 

- Несмотря на кажущую

ел nростоту, у нас тоже есть 

секретьt фирмы. Хоть мы, 
как все российские люди, на
род гостеприимный, но 
полностью раскрывать тех

нологические особенности 
не мdжем. Действительно, 
есть только nрисущие на

шему nроизводству рецеnты, 

nриемы. И даже изобретения. 
Пастеризованная икра, к 
примеру, заnsтентована 

нами. В течение многих лет 

мой технологией пытаются 
обзавестись дРУГИе произво

дители икры, но что-то у них 

не nолучае'l'Ся. 

И на счеr зарубежных 
претензий хочу еще сказать. 
Кое-кто сейчас действи
тельно пытается исnортить 

J.\МИДЖ русской икры. Мы, 
рааумеетсл, знаем, кто и д.пя 

какой цепи это делает. Но, 
noймwre, нас очень мало 
волнует эта очернительекая 

кампания. ПостояJ{ные 
клиенты зна10'1' цену астра

ханской продукции, Jr про. 
пагандистскими у.повка·ми 

их не обмануть. 

это проиэойдет, '1'0 Каспию 
будет nодписан смертный 
приговор. 

Именно nоэтому наша об
ласть в конце 1991 года nред
ставила nроект соглашения 

по сохранению рыбных за
пасов Касnия. Оно должно 
быть подписано на высоком 
nравите.nьственном уровне 

всех прикаспийских госу
дарств. 

Нужно думать уже не топЬ
ко о сохранении единства 

сырьевой базы Касnия, но 
и целостности рыбохозяйст
венного комnлекса. В течение 
десятилетий ou создавался 
объединенными усилиями 
бывших респубЛик Союза. а 
то. что мы стали самостоя

тепьными государствами, дол

жно не ухудшить, а укрепить 

экономическое единство. По
скольку теперь не надо ждать 

решений из Москвы, а нуж
но усиленно работать самим. 
Сохраняя государственную 

самостоятельность. можно 

эффективно действовать в 
едином экономическом про

странстве Форм такоrо объ
единения много. Мы. напри
мер. nредлагаем создать меж. 

государственное рыбохозяй
ственное акционерное обще
ство Касnийского бассейна. 
Первый шаг к этому сде
лан - образован концерн 
«Каспрыба•. Это по сути хол
динr на Касnии. Но пока он 
объединяет его участников 
лишь финансовыми узами. 
Говорить о том. что, наnри
мер, доля Азербайджана в 
уставном каnитале концерна 

2 м.пн. рублей, несерьезно. 
Думаю. необходимо объедине
ние не чисто финансовое. а 
имущественное. Вот тогда 
весь хозяйственный ме-

боты административно-ко
мандной системы, мы все 
еШе не можем избавиться от 
непрофессионализма. Но ведь 
давно не секрет, что решать 

вопросы на любительском, 
общественном уровне - зна
чит погубить дело. 

Обосную этот тезис одной 
из самых больных для нас 
пробпем - браконьерством. 
Существует оно, вероятно, 
столько же .nет, сколько и 

рыбный промысеR вообще, но 
в последнее время размах 

браконьерства, наглость nре
ступников nереходят все гра

ницьL У них мощнейшие 
транспортные средства. сов

ременные орудия лова. Они 
имеют автоматическое ору

жие. Работают не в одиноч
ку, а груnпами до 15 человек. 
Может их задержать инс

пектор рыбоохраны, если ему 
и пистолет-то не всегда вы

дюот? А если и задержит, то 
наше законодательство тако

во. что, кажется, оно стоит 

скорее на страже интересов 

браконьера, вежели общест. 
ва. Судите сами: иа rлазах у 

инсnекторов престулник вы

брасьmает за борт осетров, 
орудия пова - и к нему уже 

нельзя nредъявить никаких 

претензий. А штрафы? Они 
смехотворно малы, учитьmая, 

что по нынешним ценам бра
коньер за ночь может «ВJ>I

удить• до 100 тыс. рублей. 

Нам срочно нужны профес
сиональные. хорошо обучен
ные. вооруженные, имеющие 

мощные технические средст

ва nодразделения для охра

ны рыбных богатств. Что-то 
вроде водного омона или 
тиnа береговой охраны США. 
Законность, nрофессиона-

Есть проект соглашения по 
Касnию. Касnийские rосудар
ства СНГ с ним в nринциле 

согласны. В последнее время 
интерес к нему nроявила Ис
ламскан Ресnублика Иран. 
Если по большому счету, то 
весь мир заинтересован в 

том , чтобы главный произво
дитель русской икры - Кас
пийский бассейн oбpeJI ста
бильность. 
Роль России· в этом едине

нии и стабилизации выше, 

чем любого другого государ

ства. И мы должны сделать 
все для nриумножения наше

го национального достояния. 

Пока не поздно 
В. ЛУКЬЯНЕНКО, член Высшего эхояогичесхого совета 

аасл.у:нсепный деятел.ь науки, профессор 
России, 

В начале июля я обратил
ся с открытым письмом в Ко
митет no воnросам экологии 
и рациональнему исnользо

ванию природных ресурсов 

Верховного Совета Россий
ской Федерации. 
В nоследние неполные 10 

лет под влиянием нарастаю

щего многофакторноrо ан
тропогенного воздействия, а 
также нерационального nро

мыела во многих регионах 

Касnийского бассейна про
изошло резкое ухудшение 

среды обитания и сни>Кение 
эффективности естествен
ноrо воспроизведства, по

впекшие за собой снижение 
nоголовья рыбы, лромысло
вых запасов. 

В условиях реальной угро
зы биологическоrо исчезно

вения отдельных поnуляций 
и сезонных рас -различных 

видов каспийских осетровых, 
сн-ижения масштабов и эф
фективности естественного 

их воспроизводства и завод

ского разведения, стреми~ 

тельноrо падения общей чис
ленности нагупквающихся в 

море рыб и катастрофически 
быстроrо снижения проиыс

ловых уловов севрюги в 

Урале и русскоrо осетра на 
Волге, безумной (чтобы не 
сказать, престуnной) воепри
иимается специалистами и 

научной общест~нностью 
идея возобновления морско
rо nромысла осетровых. Аб
сурдность этой и·деи уже бы
nа доказана в ЗО-х rодах, ко-

гда практически нерегулиру

емый, сверхинтенсивный 
морской промысел всего за 
несколько лет пРИБеЛ к сни

жению уровня уловов с 200 
тыс. центнеров до «рекорд

но» низкого за минувшие 200 
.nет уровня - окоп:о 30 тысяч 
центнеров. 

Возобновить в современ
ных условиях морской про-
мысел-это экологическое 

nрестуnпение, грубейший 
экономический просчет, цена 
которому - и ми.ппиарды 

рублей, и nогубленная циви
JIИ3ация. За какие-нибудь 
5- 7 лет будут полностью 
уничтожены уникальные 

стада каспийских осетровых, 
являющихся достоянием на

родов всего иира, и в nep. 
вую очередь народов России 
и друrих прикаспийских го
сударств. 

Результатом моего обра
щения в ВС России, можно 
считать, к стали Астрахан
ский международный кон
гресс производитепей и по
требителей русской ккры к 
конференция сБиопоrические 
ресурсы Каспийского моря:а. 
Мы ра<~работапи мноrо

гранную программу сnасения 

нашей жемчужины и обра
тились к правите.пъствам 

стран, расnоложеиных на 

h11СПИЙСКОМ ПОбережье. 
Участники международной 

конференции по био.nогкче
ской nрОдУКТИВНОСТИ Кгс
ПИЙСКОrо моря, сознавая 
уникальность и высокую со-

циапъно экономическую 

значимость ero биологиче
ских ресурсов, nриняли ре

шение nросить правительст

ва прикасnийских государств 
ускорить подписание кон

венции по охране и раци

ональному исnользованию 

щ•иродных ресурсов Касnий
ского моря. 

Для коренноrо улучшения 
экологИ'Ческой обстановки, 
сохранения и рационально .. 
го использования биологиче
ских ресурсов Каспийского 
моря необходимо: 

- согласовать между стра

нами СНГ и жестко соблю
дать режим рыбо.поаства 
ценных промысловых объ
екТGВ Касnия с учетом их 
экопогии и особенностей жиз
ненных циклов; 

- заnретить морской JIOВ 
осетровых; 

- обеспечить XDO'J'Y выло
ва в речных у .nовах для раз

ных \т ран СНГ; 
- nересмотреть реж.им 

проnуска вод через вопжско

камский ка~ал, приблизив 
гидрограф весеннего nоло
водья по срокам поступления 

вод в дельту Волги к есте
ственному; 

- запретить nрименение 

высокотоксичных ядохими

катов !} сельском и песном 

хозяйствах в дельте Волrи, 
Волrо-Ахтубинской nойме, 
а также в районах орошения. 
с .которых происходит сброс 

возвратных вод в низовья 
рек и моря, не доnускать 

Море дружбы 
В. ЮРКО, преmденr АО •Каспры6а• 

Сегодня трудно всем. И да
же рыба в воде не чувству

еr себя так. как это подра
зумевает народная поговор

ка . В сложных условиях. аы
званных неблагоприятной 
экологической обстановкой. 
сокраuцеиием сырьевых ре

сурсов. а главное - геоnоли

тическим разделением не

когда единой рыбопромысло
вой и перерабатывающей 
промышленности Волго

Касnийскоrо бассейна. мы 
встали· перед проблемой. ко
торая волнует каждого рос

сиянина: как жить даnъше'! 
Особенность прикаспий-

ских государств в том. что 

мы все. проживающие по 

берегам нашего кормильца. 

nолностью зависим от то

rо. как будем исnолъзовать 
его ресурсы. Со всеми госу
дарствами. пожалуй, кроме 
Ирана. мы находили не толь
ко взаимоnонимание, во и 

работали в nолном контак
те. Суверенизация всех разъ
единипа. но. к счастью. нена

допrо. В Казахстане. Туркме
нистане, Азербайджане и 
России практкчесJtИ одно
временно поняли, что поли

тический раздрай может за. 
кончиться катастрофой. 
Объединение сКаспрыба», 

имевшее монопольную впасть 

над всем промыслом. потеря

по не только саму власть. но 

и оказалось в условиях. ко

гда невозможно было коор
динировать деятельность да

же своих подразделений. не 
rоворя уже о зарубежных. 
Именно единство сырьевой 
базы. ее уникальность. с.nо
жившиеся хозяйственные 
связи. необходимость коор
динации работы морских 
рыбных nортов. судоремонт
ных и рыбоперерабатываю
щих заводов и оnределили 

новую струt<туру функциони
ровании отрасли. 

Рыбахозяйственный .кон
церн сКаспрыба:а nринял на 
добровольных началах всех. 
кто входил в наше объеди

нение и прежде. И сегодня 
мы уверены. что именно это 

nозволило не снизить резко 

объемы производства. выпу-
l тить в этом году уже более 
100 тысяч тонн рыбной nи
щевой продукции и более150 

МиЛлионов "tсловН'ых банок 
консервов. На фоне обшего 
падения nромышленного 

nроизводства в России мы 
потеряли только 4,8 процен
т~ 

Подчеркиваю, заслуга в 

этом всех рыбопромыслови-
. ков nрикаспийских госу-
дарств. ВзаимодействИя на
ши хоть и не nриказнога ха

рактера, но обязательные. 
Именно сохранив nрежние 

хозяйственные · связи, мы 
смогпи сберечь главное -
трудовые коллективы. 

А взаимопомощь ощуща

ется во всем. Смотрите, за 8 

месяцев rода предnриятия 

Астраханской области по
ставили на переработку в 
Азербайджан. Туркменистан, 
Дагестан и Казахстан бо
лее 2.6 тысячи тонн частико
вой рыбы. В ответ из ближ
него зарубежья мы получа
ли разнообразное сырье для 
консервного производства. 

Дагестанские объединения 
взяли от нас материалы и 

оборудование на 12,7 млн. 

рублей. В свою очередь 
астраханские суда зимой. не 
имея возможности заходить в 

свои порты разгружались в 

Актау, Гоусаны . Краеновод

еке и Махачкале. Начались 
перебои с топливом - выру
чили Азербайджан х Турк
менистан. 

Так что nо.nиткчески для 
нас Союз ССР. можно счи
тать. распапся. а на nракти

ке мы стараемел работать в 
рамках единого комnлекса. И 
связям этим не разрушиться. 

Возьмем. к nримеру судо

строение и ремонт. На смену 
рыболовным морозильным 
судам класса сЗе.nенодольск:а 
только за последние годы 

nришло 11 кораблей новоrо 
поколения типа cBonra•. Сей
час работаем еще над тремя 

. альтернативными судами. 

Пркчем ГОТОВИМ К сnуску СУ
да. nригодные для работы как 
на мошньrх nредприятиях 

Азербайджана. так и в кол
хозах Туркменистана. Казах
С'lана и Дагестана. Строим 
живорыбное транспортное 
су дно. что позволит достав. 

лять мальков в любую точ
ку акватории. 

Астраханский Jmститут 
рыбмой nромышленности по
nрежнему остается кузниnей 
кадров для всей отрасли на
шего региона. У нас нет ни
каких ограничений для аби
туриентов из стран СНГ На
оборат, мы очень заинтере
сованы в том. чтобы во всех 
подразделениях рыбной про
мышленности Прикаспия ра
ботали специалисты единой 
школы, как это было всю 

жизнь. 

У нас и банк единый. Че
рез него за счет средств цент

рапизованного фонда финан
сируются общебассейновые 
мероприятия. · 1< примеру, 

nровести ме:~~иоративные- • ·И 

дноуглубительные работы 
или реконструкцию рыбно
го порта под сипу только 

концерну . В одяночку такие 

вопросы не решить. 

Создали мы и централизо
ванный валютный фонд. В 
этом году приобретем мощ
ные холоди.ЛьнИ'Ки ··дли ры
бокомбината сtлавный Су
лак• и для производственно

rо объединения сТуркмен
рыбnром•. В соответствии с 
изменениями в экономике 

страны проводим обучение 
специалистов за рубежом. Не 
говорю уже о том, что цент-

рапизованнъп1 вaJIJO'I'l!Ьdl 
фонд помогает нам решить 
такие nроблемы. ка.к закуn
ки сахара, рас4ите.nьного 

масла. электропогрузчиков и 

э. ~ктрокаров. 

В общем. все по классиче
ской системе: nрежде чем 
объединиться, пришпось 
разъединиться. И опыт рабо
ты показал. что только объ
единение средств к усилий 

все же позвопяет стабилизи
ровать производственный nо
тенциал рыбной отрасли 
Каспия. углубить ·хозяйствен
ные связи. 

Значит. нам необходJJМО 
nродолжать экономическое 

содружество, работать ва 
благо народов своих rосу

дарств. во не забывать глав
вое - блаРо это во кноrом 
зависит от седоrо Каспия. 
Мноrолетний оnыт рыболов
ства в нашем море пока<~ыва

ет что сохранить его биоло
гические ресурсы можно 

только npJr едином научно 

обоснованном подходе к 
промыслу и восnроизводству. 

Если все-таки политики до
ведут no раздепа Касnия на 
экономические зоны. то. по

верьте специалисту и пат

риоту своего края. через 3-5 
.пе- море потеряет свое рыбо
хозяйственное аначение. а 
рыбная отраспь nросто дег
радирует. 

В эти смутные времена nо
явилось много охотников до 

легкой наживы. Их не инте
ресует судьба чуда природы, 
сотен тысяч людей живу
щих здесь. Им нужна сию
минутная выгода. Так. не
давно по российскому теле
видению некий Миша. пред
седатепь кооnератива с од

ноименным названием. вы

двинул идею - построить на 

берегах Каспия заводы для 
производства жира - кост

но~ муки. Это значит. что на 
кормовое сырье предлагает

ся загубить все стадо киль
ки А ведь килька у нас

один из самых ценных видов 

еырья для пищевой продук
ции. Этого RИ в коем случае 
нельзя доnустить! 

Сама жизнь nоказывает, 

что необходимо продолжать 

экономическое содружество 

на , р!Ц!ноправной основе 
между рыбахозяйственны
ми предприятиями и органи

зациями бассейна . несмотря 
ни на какие политические 

перестройки. 

Мы все больше склоняемся 
к мнению о необходимости 
создания межгосударствен

ноrо акционерного обще
ства (холдинrа) Эта идея на
ходит nонимание и v наших 
соседей. Чем быстрее nридем 
к общему решению тем эф
фективнее будут наши уси
лия. наnравленные на сохра

нение и nриумножение nри

родных богатств Каспия. 

Заинтересован весь мир 
В сентябре 1992 rода в Аа.

трахаци состоялся Конгресс 
nроизводителей и покуnате
.nей русской икры. 
Не только ра<~витие взаи

мовыгодных коммерческих 

отношений привело предста
витепей ведущих мировых 
фирм на южную окраину 
России, их обесnокоенность 

применевил авиасредств для 

внесения гербицидов и пе
стицидов; 

- пересмотреть програм

му ,ориродоохранных меро

nриятий и полностью иск
лючить выброс в атмосферу 

и воду сернистого газа, серо

водорода, уг.nекиспоrо газа, 

способных разрушить эко

еистему волrо-касnийскоrо 
региона, изучить возможность 

закачивания их в земляные 

nnacтьL Организовать меж
ведомственный контроль в 
зоне rазокоиденсатного ком

nлекса; 

- прекратить буровые раз
ведочные к нефrегазодобы
вающие работы на местах 
нагула рыбы в море; 

- а связи с необходИ'Мо
стью восстановления биоло
гических ресурсов Каспий
скоrо бассейна в усповиях 
нарушения состояния &коси

стемы водоема счwrать при

оритетными работы, обеспе
чиваюЩие цикл воспроизвод
ства рыб в этих условиях; 

- создать банк редких м 
находящихся под угрозой ис
чезновения видов касnийской 
фауны и флоры; 

- создать фонд ассигнова
ний с участием всех стран 
СНГ для обесnечения nро
rраммы работ по сохранению 
и восстановлению биологи
ческих ресурсов Касnийского 
бассейна. 
Сознавал важность регио

нального сотрудничества в 

деле сохранен.ия 11 защиты 
биологических ресурсов Кас

nийского моря, участники 
конференции обращаются к 
nравите.nьствам nрикаспий
ского региона принять неот

ложные меры no сnасению 
его ихтиофауны, и nрежде 
всего уникального стада 

осетровых - национальноrо 

достояния России и nри•кас
nийских государств. 

вызвана стихийным запол
нением международноrо рьш

ка контрабандным суррога
том под маркой русской ик
РЬL 

На конгрессе достигнута 

доrоворенность: термин ерус

екая икра• означает икру 

осетровых пород рыб (осетр, 

Цифры и 

севрюга, бenyra), nроизведен
ную на предnриитиях Кас
nийскоrо рыбохозяйственно
rо бассейна. 
Стороны будут сотрудни

чать в выявлении фирм. на
рушающих суверенные nрава 

праизводите.nей, на основе за
регистрированной ~орговой 
марки. 

факты 
На предприятюп: концерва сКаспрыба• выпускается 

широкий ассортимент nродУкции: рыба живая, оХJJажден
вая, морожеваи, солеваа, вяленаа, холо.цноrо и горsчего 

копчения, консервы, рыбваа купинариа, JПЕра осетровьп: 

11 частиковых рыб. • Только за восемь месяцев выпущено 98,1 'I'Ьic. тони DR· 
щевой рыбной продукции, в тои -CJie консервов рыбВЬIХ 
свыше 133 мJID. условных банок. • Сотни потребитепей в России в CHr, а также Германии, 
Бепьrии, Японии, Англии, Франции, США и дР. nокупают 
высококачественную рыбную продукцию предприятий 
концерна. • Значительвые средства наnравляются концервом ва раз-
работку и создание комплексно·мехавизироваввых пиинй, 
обеспечивающих выnуск рыбопродУ&ПИИ с высокими по· 
требитеJIЬскими свойствами. Завершаетси монтаж обору
довании линий производства консервов •Килъка подкоп

ченная в масле• ва рырокомбинате им. Куйбышева: смов
тирована линия ватура.JD.LЫХ консервов из осетровых рыб 
дли АстрахавсRоrо рыбокомбината. Создаетси рыборазде
лочный комплекс ва Оранжерейном рыбокомбинате. Про
доткаютса разработки фасовочной и рыборазделочной 
техники, проrрессивВЬDt техво.nоrий. 

• • ЗаКJПОчев коитракт на приобретение запасвых частей к 
техволоrическому • жестявобаиочному оборудоваНИIО 
предприятий, сRороморозИJIЬиых линий, амииачвьо:: васо
сов д.па береговых и судовых холодиJIЬвых установок. По
добные .пнвии ;уже мовтируютс• ва рыбокомбинате им. Во
Jiодарского • Оранжерейном. • За первое полуrодве освоено 59,8 мли. рублей капитат.-
вьп: вложений. Ввепи в эксплуатацию общежитие па ры
бокомбинате им. Куйбьпuева. До конца этого rода будУУ 
введены в &кспJJуатацию следующие объекты: морозиJIЬ· 
вые отдепенив в: хо.nо.11ильникам Оранжерейного • ВоJiо
дарского рыбокомбинатов, кирпичный завоД государствев
воrо строитепьно·мовтажиого предприятии сНасnрыба•, 

столовая на 250 мест на Лстраханском рыбокомбинате, цех 
гофротары ПО сКаспрыбтара:а и др. 

Маrериал.ы подготовлены 
сандрож ГЛЕБОВЫМ. 
Астрахань. 

журиалистож АлеJС-
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ВНИМАНИЕ! 

В далеко не самое леrкое 
вре11tя для развития бизнеса, 
в период обвального спада 
проJtзвод~тва в стране рос

сийско-америкавское совме
ствое предприятие «ВЕМО,. 
не только удерживается на 

плаву, во и наращивает обо

роты. С разгадки причии 
этой стабильности и уверен
ности в завтрашнем две м 

началась беседа с генераль
ным директором СП ttBEMO» 
Тимуром ТРОИЦКИМ.МАР
RОВЫМ, 

- На второй заре кооnера
тивного развития мы, груnпа 

единомышленников, работав
ших раньше в государствен

ных экономических струк

турах. nришли к однознач

ному выводу: без личной 
инициативы и заинтересован

ности. привлечения иност

ранного капитала. передово

го опыта организации nро

изводства и уnравления. со

временных технологий и т. n. 
очень сложно в кратчайшие 

или хотя бы обозримые сро
ки решить те задачи. кото

рые поставили перед собой. 
А именно: расширить произ
водство товаров народного 

nотребления, развить ту
ризм, его инфраструктуру, 
соnутствующие nроизвод

ства - в том числе nред

nриятия торгового. бытово
го и сервисного обслужива
ния; решить собственные Фи
нансовые проблемы и nомочь 
хотя бы окружающим нас 
.пюдям nроявить свои сnо

собности и. как раньше гово
рилось, nолучить по труду. 

- Итак, •ВЕМо,. образо
валось в 1989 году, несколько 
позже в него влилась амери

канская фирма еЮ, С. Ист 
Визвес Коввекшв». Два ~е
лов~ серьезных партвера 

нашли цруr друга. Но едва 

ли этого достаточно для об
щего успеха Специалисты 
подсчитали: реально дейст

вующиlltи лоллютея не- более 
трети всех образованных СП. 
А среди действующих - не
мало па грани банкротства. 
Наверное, мало просто объ
единить Усилил. 

- Три года назад. когда 
создавалось наше предприя

тие, трудно, а то и просто 

~, lntourist 
~ 
~ 

- Я поехал в Германию в 
какой-то степени готовым к 
ярким впечатлениям, по

скольку бывал на Западе и 

раньше, но то, что довелось 

увидеть, ошеломило,- дирек

тор Пятигорского мясокомби
ната Юрий Бушнин на ми

нуту nрервал свой монолог, 
словно собираясь с мыслями. 

- Поразили магазины? 

- Не только, хотя их ас-
сортимент удивительный. 
«Интурист» организовал на
шу nоездку так, чтобы мы 

как можно шире познакоми

лись именно с технологией 
германского экономического 

чуда. Помогли экскурсии на 
nредnриятия, встречи со спе

циалистами, nредпринима

телями. Уроки были nредмет
ными. Возвратившись домой, 
я nризвал коллектив сделать 

упор на качество. Заново 
обучили кадры, nроводим ре
конструкцию, nереналадку 

nроизводства на выnуск бо
лее добротной продукции. 
Дело пошло лучше. эффек
тивнее. Хотелось бы, чтобы 
nодобные деловые выезды за 
рубеж совершили и другие 
наши сотрудники. Очень они 
nоучительньt 

- Желающих съездить в 
бизнес-туры становится все 
больше,- уто~нил nрезидент 
акционерного общества сСта
вропольинтура Виталий Ми
хайленко, вместе с «Интури
стом» организовавший это 
путешествие.- В данном слу
чае в Германии побывали де
ловые люди из агропромыш

ленного сектора экономики, 

которые стремятся воочию 

увидеть. что же такое настоя

щие рыночные отношения. 

Мы недавно провели опрос и 
выясни.пи. что 90 nроцентов 
руководителей вообще не 
бывали за границей. Можно 
ли строить рынок, не зная, 

как он функционирует? За 
nоследнее время через ВАО 
«Интурист» наnравили в раз
витые страНЪ! из Ставроnо
лья 150 человек, готовятся 
съездить еще 100 специаJIИ
стов. 

- Да, действительно, оrу
ризм с деловыми целями сей
час очень популярев в рес

nубликах снг.- встуnает в 
разговор вице-президент вне

шнеэкономического акцио

нерного обшества по туризму 
и инвестициям «Интурист• 
Игорь Мацицкий.- Наша фи
рма организует их в любые 

&из нес в России 
ПР ЕДСТ АВАЯЕМ------------------. 

НА ПОДЪЕМЕ 
О том, что у страхового 

акционерного общества «Рос
сия» есть своя история, уз

наешь, входя в кабинет пред

седатспя правления. Под 
стеклом на стенах висят два 

nодлин~ых документа нача

ла века. Хозяин - Алексей 
Владимирович Разуваев -
считает оба, именной страхо
вой полис тех лет и руко
писный (nишущих машинок 
тогда не было) договор о со
трудничестве российских 
страховщиков с их герман

скими коллегами, в какой-то 
степени символичными: в 

них, уверен он, проявилась 

не nрерванная даже револю

циями связь времен. Открою 
секрет: современное щ<цио

нерное общество «Россия• 
восстанавливает !'радиции 

одноименной страховой ком
пании, доминировавшей в 
Рсссийской имnерии с 1887 
года. 

официально зарегистриро
ванным акционерным стра

ховым обществом. При этом 
он особо подчеркивает · то, 
что акционером общества 
впервые в послереволюцион

ной истории стала круnная 
страховая компания сКоло

ния» из германского города 

Кельна. 

команцы снr· на Играх в 
Альбервиле и Барселоне. 

- Активизация страховоrо 
дела за Ьоследние три года 
очевидна,- говорит он.- В 

стране действует около 400 
зарегистрированных комnа
ний и примерно вдвое бр,Ль
ше работают сами по себе. 
Многие из· Них, что наЗыва
ется, вносят. элемент творче

ства, изюминку в наш биз
нес, хотя существует и не

мало явно авантюрных 

фирм, готовых страховать 
кого уrодно от чего угодно. 

Мне кажется, что предотвра
щать страхование маломош

ными компаниями сомнИ!J;е
льньiх рисков должен не
давно образованный у нас 
государственный орган стра
хового надзора. Он обязан 
навести порядоit на рынке. 

невозможно было прогнози
ровать, какое направление. 

вид делтельности окажутся 

наиболее эффективными. 
Рынок в стране развивалея и 
развивается бессистемно, 

скачкообразно. Поэтому в 
основу нашего СП мы зало
жили многоnрофильность, 
комплексность. Причем на

правления своей работы взя
ли явно не с nотолка. Они 
увязаны, взаимодополняемы 

и дублированы. Стержнем же 
нашей деятельности являет
ся развитие инфраструктуры 
туризма в России. Но мы за
нимаемся и неnосредственно 

туриз11tОМ, в частности спе

циальными деловыми тура

ми. Так, организовали поезд
ку к нам большой груnnы 
южнокорейских бизнесме
нов, которые с нашей nо
мощью установили nолез

ные контакты с деловыми 

круrами России. Казахстана, 
Узбекистана, были приняты 
на самом высоком уровне в 

ресnубликах. Не случайно 
мь. получили благодарность 

, за эту акцию от Президента 
России Бориса Ельцина. 
Но представьте себе. если 

бы занимались только орrа
низацией туров. Тогда бы в 
сегодняшней ситуации. ко
гда практически разруюсrено 

призычное для иностранных 

гостей. да и для наших со
отечественников туристское 

nространство на территории 

бывшего СССР, нарушены 
устоявшиеся турмаршруты, • 
мы могли бы оказаться не на 
краю финансовой проnасти, 
а именно в ней. Выручают 
другие сферы нашей дея
тельности. которые в то же 

время доnолняют организа

цию туров: считаем, турист, 

бизнесмен должен быть до
волен не только осмотром до

стоnримечательностей, орга
низацией деловых встреч, но 
и соответствующим серви

сом. Скажем. эaxoтeJrJI ку
пить в гостинице или на тур

маршруте необходимый в до
vоге товар или сувенир на 
память - в этом не должно 

быть никаких проблем - по
ж~;луйста, мы всегда к вашим 
услуrам. К nримеру, органи
зовали пошив и расnродажу 

модной и, разумеется. удоб
ной туристической одежды, 
других товаров дорожного 

назначения. Плюс к этому 
заключили контракты с ря

дом европейских. американ
ских комnаний на nоставку 
различной одежды в Россию. 
Так что одевает не только 

·сР'ЭМ• но и сВЕМО», Конеч
но же. наша фирма предо
ставляет возможность ку

пить одежду, обувь. другие 
товары tre одним туристам, 

бизнесменам - любому же-

лающему, Как оптом, так и в 
рознИцу. во многих регионах 
России и СНГ. Обращайтесь 
к нам. не пожалеете. 

- Промышлепвые това-
ры - это х:орошо. Но ими 
сыт не будешь. А тому же 
туристу, бизнесмену и ку
шать хочется. Как решаете 
эту проблему? 

- Разумеется, налажены 
контакты и сотрудничество с 

Мособщепитснабом, _ ресто
ранами. Но этим не ограни
чиваемся. Проводим в жизнь 
ряд nроектов по строитель

ству собственных рестора
нов. Первый ресторан за
крытого типа «ВЕМО-МА
МИ» уже успешно работает 
в Москве. Встает воnрос: где 
брать nродукты, да еще по 
сходной цене? Можно заку
пать, но можно производить 

и самим. Поэтому на базе 
тульского колхоза сДубрава• 
создали акционерное аграр

но-nромышленное общество 
сВЕМО-Дубрава». В этом де
ле большую поддержку нам 
оказывает администрация 

Тульской области. Правда, 
это хозяйство. как к почти 
все наше сеJIЪСкое хозяйство. 
очень тяжелое. 

Понятно, сВЕМО-Дубрава• 
живет не одними ожидания

ми. Сегодняшний день тоже 
очень важен. Вот выnолнили 

госпоставки по отгрузке зер

на. И на свободную продажу 
nродукция остается. Разве 

этс не nервые ласточки ус

nехов? Кроме того, закупа
ем продовольственные това

ры и за рубежом. Пожалуй
ста, ждем заявок. 

- Но eCJiи вы многое в 
своей деятелъвости увязыва
ете с развитием туризма, то 

не второстепенно в цруrое: 

rде же остававливаться на 

отдых mодям, которые вос

пользуются вашими услуга

ни? rостивицы - это пока 
у вас в стране, да н в целом 

в СНГ, проблема проблем. 
Вы сог.пасвы? 

- Несомненно. И тут мы 
идем двумя nутями. С одной 
стороны, имеем контакты с 

существующими гостиничны

ми структурами, с другой -
создаем свои. так, арендуем 

этаж гостиницы в Москве, 
здесь же, на берегу Москва
реки, намечаем совместно с 

Уnравлением гостиниц столи
цы строительство крупного 

гостиничного комплекса. В 
этой связи нам бы сейчас 
очень пригодились инвести

ции - особенно валютнJ>Iе. 
Этот вопрос мы готовы обс.у

дить с любой . заинтересован
ной фирмой. Вовсю идет под
ГОТОВI<а к сооружению высо

коклассной гостиницы во 
Владивостоке. Она размес
тится в самом центре ropo-

"· 

ЛУЧШЕ 

да, на берегу бухты Федоро
ва. Здесь основную коорди
нирующую роль взяло на се

бя наше дочернее предnрия
тие сДальВЕ:М:О» во главе с 
его генеральным директором 

Владимиром Белошаnкиным. 
- Совремеоный бизнес 

вряд ли мыслим без вадеж
вой связи._ 

- И это учли. Можем nред
ложить заказчику, nотенци

альному клиенту приемо-nе

редающие и nерсносные ра

диостанции ведущих запад

ных фирм. Есть радиостан
ции специально для установ

ки на автомобилях. Причем 
мы nоможем и nриобрести, 

.t установить такую техни

ку а nри желании кли

ента и взять ее на ком

плеi<сное обслуживание. То 
же с коnировальной техни
кой. А возможно, вам ну

- Вас не смущает, что это 
было так давно? - сnраши
ваю руководителя фирмьL 

- Фактически мъt возоб
новили отношения, сущест

вовавшие до 1919 года,- уто
чняет Алексей Владимиро
вич.- Немецкие друзья по
верили нам, nередали совре

:менную технологию - сноу

хау• страхового дела, nомог

ли nолучить гарантии в за

щите каших интересов в 

lфуnных лерестраховочных 

компаниях Заnада, 
- Страхование страховщи

ков? Что-то новое. 
- Для нас - да, а вообще

то весь мир работает по этой 
схеме. Серьезные страховые 
фирмы обязательно перест
раховывают свои сделки, по

скольку nросто не имеют 

отстраняh незарегистрирован

ные, не имеющие соответст

вующих лиЦензий фирмы от· 
участия в нашем бизнесе. 

- Сейчас много rоворЯт о 
ваучерах ... Я слышал, вы от-

жен полный набор программ - Наnротив, nреемствен
для вычислительной техни- ность окрыляет. Нам nрият
ки? Тоже нет проблем. Мы но, что мы начали не с ну
официальные дистрибьюте- ля, а за нами стоит большая 
ры американской фирмы история российского страхо
сСамантек•. вого дела. Когда-то дорево-
Необходимость надежной люционной сРоссии» nринад

охраны пользующихся наши- лежало несколько красивей
ми услугами туристов, бизне- ших домов в Петербурге и 
сменов и всех наших струк- Москве, других городах, в 
тур nотребовала создания том числе знаменитое здание 
сnециализированной, техни- КГБ на Лубянке. Авторитет 
чески хорошо оснащенной компании был настолько вы
фирмы, которая сnособна сок, что выданные ею стра
эффективно вьmолнять такие ховые nолисы принимались 
функции, как охрана произ- nод залог · банками, в том 
водственных и складских no- числе иностранными. Мы 
мещений, открытых терри- сегодня nытаемся возродить 
торий с материальными цен- отечественное страховое де
костями, обеспечение конт- ло, широко исnользуя оnыт 
рольно-пропускного режима, российских страховщиков,
внутренняя охрана нежи.пьпс говорит Алексей Владимиро
и жильпс nомешений, инди- вич Разуваев. 

С НАЧАЛА, 

НО НЕ С НУЛ·Я 

которого . избран Разуваев. 
Разработан важный Закон о 
страховании. Правда, nройдя 
в nервом чтении, он nока не 

принят российским ларла
ментом. Безусловно, такой 
документ упорядочит страхо

вой бизнес, даст надежную 
Зdщиту тем, кто остается 

один на один с рынком, nо

высит, если так можно вы

разиться, страховую культу

РУ населения. 

Свою же ближайшую зада
чу глава акционерного обще
ства «Россия» видит в том, 
чтобы уделить больше вни
мания страхованию nроИ3-

водственных рисков. Ведь па 
его взгляд, как раз на nред

приятия, связанные с вьmу

ском проttукции, персмеща

ется центр тяжести реформ. 
Сегодня именно nроизводи
тель поможет стране выйти 
из периода стагнации, ин

дифферентности. 

развивается акционерное 

общество «Россия» 
Набирающая силу стра

ховая компания «Россия" 
подrотовила классический 
набор услуг для nроизводст
венников, строителей, тран
спортников , но также готова 

брать на себя страховую за
щиту и нетрадиционные ви

ды страхования, связанные 

со сnецификой нашей эконо
мики. Особое внимание «Рос
сия» обращает теперь на ма
лы:й бизнес - на него возла
гаются большие надежды, 1'1 
очевидно, что только с nомо

щью системы страхования 

можно быстро поднять ero 
эффективность. 

видуальпая охрана. Сорокалетний въmускник 

- И все-таки издавна C"IJI- двух московских вузов -
nется, '1'1'0 самое надежное юридического и финансово
ВJJожевие средств дnя чело- го - в свое время занимал 

века - это вложение в здо- высокий nост в Министерст
ровье. ве финансов СССР. Mor бы 

- Не случайно создали со- спокойно работать на анало
вместно с Русским нацио- rичном месте в rосударствен
нальным банком и Морбан- ной системе, но nредnочел 
ком страховое медицинское рисковое страховое дело, ко

общество сНадежда». В осно- торое наряду с банковским и 
ве этого общества проведе- биржевым считает основой 
ние всех возможных видов возрождения новой россий
медицинского страхования ской экономики. Возглавляе
жителей России.. мое им страховое обшество, 

nрава на банкротство. В ре
зультате «Россия» не nодво
дит ни nартнеров, ни клиен

тов. Акционерное общество 
тратит • значительные силы 
на глубокое изучение рынка, 
проводит сложные финансо
вые расчеть~ расnолагает 

сильной юридической служ
бой и даже собственным от
делом расследований. 2,5 го
да вашей работы - на рын
ке хоть и небольшой срок 
(чтобы полностью укреnить
ся, нужно, по мнению специ

влистов, не менее 10 лет), од
нако все же достаточный, 
чтобы сказать, что сбщество 
состоллось и наrпе участие в 

возрождающейся рыночной 
экономике достаточно весомо. 

_,Так что приrлашаем де- по оценкам заnадных экс
ловьпс людей и фирмы к вза- пертов, приведеиным во вли
имовыrодному сотрудничест- ятельной английской сФай- Алексей Владимирорич Ра
пу с нами. Его можно осуще- нэншл тайме•, вместе с Гос- зуваев полагает: в страховое 
ствлять как в рамках уже ре- страхом и Ингосетрахом дело не следует nривносить 
ализуемых нами nроектов и входит в тройку ведуuiИХ в элемент саморекламной сен
планов, так и совершенно но- СНГ. Оно специализируется в сационности. Он не считает 
вых. широком сnектре классиче- возможным для сРоссии», 
Ковтактвые телефоны в ского страхования - от ком- скажем, страховать людей от 

Москве: 237-72-88, фа.кс - пенсации несчастньпс случа- плохого настроения или от 
23~8д1Р·::· СП «ВЕМО»: ко- 9:· ~.до страховой защиты экc-..... .,.p~ppбJieHJi.li1., . ко отнl{>д..ь •• не 

г t ' , поетньпс. имnортных и иных '•ОО'рицает-испопьзованкя Ф-
Москва, 3-й Люсивовекий JI~ . rрузов, судоВ', , самолетов и ... 'добных форм другими · ком-
реулок, дом 3. даже космических запусков. nаниями. В то же время об-

Вячеслав БУЛRИН. Прелседатель правления щество охотно стало офиuи-
НА СНИМRЕ~ .Т. Е. TpOJJЦ• впра~е rордитРСЯ тем, что алы{J>IМ страховщиком Объ-

кий-Марков. · «Россия• явилась ·первым единенной олимпийсRой 

вергли идею страхования 

ваучеров - nривати~ацИон
ных чеков, но согласны вы

стуnать в качестве консуль

тантов для своих клиентов. 

То есть вы готовы подсказы
вать, как правильно исполь

зовать ваучер? Почему . же 
вы не хотите брать на себя 
его защиту, предположим, в 

случае разорения предприя

тия, в акции которого в.паде

лец внес свой чек? 

- Будем работать вместе, 
и страна встанет на ноги,

считает Але1<сей Владимиро
вич.- Наша компания го
това к самому тесному со

трудничеству с деловыми 

людьми во всех отраслях 
предnринимательской деяте
льности. 

Ковтактвые телефоны 
страхового общества «Рос
сил» в Москве: 451-86-51, 

Руководитель акционерного 299-62-93, 971-57-12, 288-30-88 
общества с Россия» уверен, Факс: 299-56-76. r.,. 

- В случае с ваучером вы 
Ji:ли любой другой rражда
нив России выстуnает kак 

nредnриниматель, стало быть, 
сознательно идет на возмож
ный nропал, вкладывая 
средства во что-либо. Начи
ная дело, надо все рассчи

тать, в том числе и неудачу. 

Но это дело самого бизнес
мена, его личный риск. На 
Заnаде ни одна страховая 

компания не nримет на себя 
риск, связанный с nокуnкой 
uенных бумаг. 

что несколько хаотичное Qll'ac- -- . _,. 
Дмитрий НОВИН. новпение рынка - явление.. .• 

временное. Уже 1дет процесс · 
консолидации деловых лю НА СНИМКЕ: А. В. Разу-
дей. Создан Страховой со10з ваев. 
России, вице-президен'!JМ! . Фото Бориса КУДРЯВОВА.. 

ВАО <<ИиmypucmJ> уве.личивает объеж услуг бы обесnечить высокий уро
вень сервиса. Конгрессный 
туризм считается одним иа 

самых непростых. 
страны. При этом деловая 
сторона поездки стоит на 

nервом плане. Занятия по 
маркетингу начинаются уже 

в Москве, а затем продолжа
ются в ходе всего путешест

вия. как сказал один из 
участников бизнес-тура, если 
мы собираемся достойно вой
ти в рынок, то денег на та

кие nУ'l'Ешествия жалеть не 

следует- они nрибавляют 
ума. 

Деловые nоездки, организа
ция выездов на конгрессы и 

выставки стали особdй ча
стью деятельности ВАО сИв
турист» сегодня. ' Авторитет 
акционерного общества в 
этой облас,ти высок во всем 
мире, в чем убедилисъ те, 
кто побывал по его nутевкам 
на Всемирной выставке сЭкс
nо» в Барселоне, в бизнес
круизах по Балтийскому мо
рю, на различных междуна

родных научных и иных ме

роприятиях. Путешественни
ков из бывшего Союза ССР 
nриолекаст то, что «Инту
рист• обеспечивает полный 
комплекс обслуживания для 
отправляющихся за рубеж no 
делам профессиональным или 
научным. Секрет прост: у 
ВАО имеются представитель
ства в 40 странах, гарантиру
ющие и сервис, и любую по
мощь, в том числе в поиске 

деловых партнеров. 

Увы (и об этом следует 
сказать отдельно), то обстоя
тельство. что в нашей стра
не не практикуется выдача 

лицензий на туристическую 
деятельность, приводит к вы

ходу на специфический ры
нок бизнес-туров великого 
множества неnрофессионалов, 
которые идут на все, даже на 

демпинговые цены, чтобы 
взять деньги с клиента, за

быва-я о rлавном - обесnече
нии должной отдачи. 

Многим кажется очень про
стым занятием зарабатывать 
на туризме. хотя ясно, что 

все, связанное .с обслужива
нием JIЮдей, чрезвычайно 
сложно. требует nодготовки 
и хороших знаний, умения 
разбираться в асихологии, 
знать этику, положение в ми

ре. Глава американскои ту
ристической комnании с уди
влением рассказывала об од
ном нашем соотечественни

ке, рвущемсл на рьmок США. 
На воnрос, чем же он наме-

рев там зарабатывать, тот за
явил: «Вообще-то в России 
у меня есть небольшой за
водик, но теперь я хочу за

няться, и иностранным ту

ризмом». Подобные сбизнес
иены» от туризма. nохоже, 

понятия не имеют о 'I'OM, что 
отnравить групnу пюдей в 
зарубежный тур - лишь nо
ловина хлоnот, надо еще и 

nодумать о таких с:мелочах», 

как организация достойного 
nриема, страхования, преду

смотреть компенсацию воз

можных nотерь. 

Однажды из-за непогоды в 
Турции был на два дня :;jа
держан вылет груnпы наших 

туристов «Интурист», по ли
нии которого они nриехали, 

взял все расходы на себя. 
Другая же групnа российских 
nутешественников, прибыв
шая сюда параллельно. nро

сто бедствовала это время, 

посколькv организаторы, по

видимому, из числа дилетан

тов, и не подУмали позабо
титься о них. Надежность
кредо круnнейПiей трансна
циональной туристической 
компании- ВАО с Интурист», 

Каждый ее клиент обяза
тельно получает страховой 
полис от всех случайностей. 

После открытия границ 
России с остальным миром 

растет число поездок с дело

выми целями. на симпозиу

мы, конгрессы. выставки. Об
ратившись к с Интуристу» ИЛI'I 
к сотрудничающим с ним 

организациям. наши гражда

не nрактически освобождают 
себя от забот, более того, nо
лучают шанс сэкономить свои 

средства. Ведь м:ожоо ехать 
за рубеж и самоМу с пачкой 
денег, но, как показывает 

nрактика, без посредничества 
солидной туристической фир
мы nребыванис в чужой стра
не встанет самодеятельному 

вояжеру в коnеечку. Путеше
ствующему самщ:тоятельво 

все обходится дороже. К со
жалению. не многие знают 

об этом. Как и о том, что сИв
турист• в состоянии обеспе
чить деловую поездку, исхо

дя из бюджета туриста. 

- К нам на конгрессы не 
едут с наличными, - объяс
нил один из сотрудников ВАО 
«Интурист•,- как nравило, с 
деньгами прибывают оnоз
давшие. Большинство же по
сещают Россию с туристски-

ми документамИ - вьп-ода 
очевидна. Такая практика су
ществует во всем мире, 

Как видите, стереотиn - с 
куnюрами в кармане спокой
нее - глубоко укоренился 
только в нашем nредставле

нии. Связав свои зарубеж
ные nланы с «Интуристом», 
любой соотечесrвенник мо
жет, затратив в nолтора-два 

раза меньше, рассчитывать 

на максимум приятных вnе

чатлений. Тем более что со
трудники ВАО постоянно 
nредлагают своим клиентам 

новые маршруты деловых 

nутешествий. 

- Какие сюрnризы вы 
nриготовили на б.лижайшее 
время? - интересуюсь у ви
це-nрезидента «Интуриста•. 

- Назову нескольiW JIЮбо
nытных, на мой взгляд, мар
шрутов,- ответил Игорь Ма
цицкий.- Например, пере
лет вокруг земного шара на 

самолете. Это путешествие 
займет 15- 20 дней и nройдет 

по маршруту Москва - Таи
ланд - Сингапур - Австра
лия - Гонолулу - Западное 
побережье США - Вью
Йорк - Рим (или Париж) -
Москва. Примерно за десять 
тысяч долларов наш турист 

с помощью разных авиаком

nаний мира посетит интерес
нейшие места. Деловому че
ловеку будут обеспечены 
контакты с бизнесменами 
этих стран. большинство из 

которых почти не включены 

в сферу интересов нашего 
бизнеса. Я думаю, здесь бу
дет болыnое пол~ деятельно
сти для работников сельско
го хозяйства, электронной 
промышленности, торrовли, 

туристского бизнеса. 

Не менее притягательна ор

ганизуемая нами в нынешнем 

году поездка в Южную Аф
рику, которая также по сути 

является для предnринима

телей СНГ неизведанной зе
млей. За 7-10 дней nутеше
ственники из различных от-

За грапицу по делу? На отдых? 

А .может быть, и то, и другое? 

ВА О <fИnтурист>>-.лучший 

вь~бор д.ая оргапизации поездки 

Сотрудвикам mобой организации, частным JIИЦам пред-
лагаем ив.цивицуаJIЬвые поездкм в mобую страну мира, 

ВАО сИНТУРИСI'» учтС'I' все ваши пожеланиа. 

СпециаJIИзировавиую проrрамм,., 

Посещение предприятий ИJIJI других интересующих вас 
объектов? 

Организацию в обеспечение .цеповых встреч • перегово
ров? 

Jlюбой набор уелуr, любой класс обслуживания по ва
шему бюдже1'У1 

8кскуре- • мдых в свободвое времsf 

ПомоЩJо а поJIУ'(ев- карманных девеr и комавдиро
вочвых? 

ВЫ ЗАКАЗЪШЛЕТЕ - МЫ ДЕЛАЕМ ВСЕ OCТAJIЬHOEI 

Ваmв цены соответствуюr качеству ваших услуr. 

ВАО «ИНТУРИСТ• - ВАШ НАДЕЖНЫЙ ПАРТНЕР! 

Ковтактвые телефовы: 925-22-32: 925-15-59: 925-2'7-8'7. 

раслей народного хозяйства 
увидят богатейшую необыч
ную страну . nобывают на ее 
фирмах. Можно nредполагать 

высокую эффективность это
го вояжа. не говоря уже о 

безусловно га рантираванном 
открытии нового мира. Кста
ти, Африка на карте предла
гаемых нами туров появля

ется все чаще. Обещает .стать 
незабываемым полет в Ке
нию, который мы сейчас уси
ленно готовим. Конечно, в 
nервую очередь сю~а будут 
стремиться экологи, активи

сты движения «зеленых•, 

специалисты заnоведников, 

поскольку в nрограмме та

кие любопытные вещи, как 
сафари, посещение горы Ки
лиманджаро. Национально

го парка. Но nредставите.пи и 
других профессий смогут ус
тановить здесь деловые свя

зи. Вообше. экзотические ту

ры, а nоездка в Кению к ним 
относится_ с полным основа

нием будут nрактиковаться 

«Интуристом» все чаще. 

Своеобразный туристиче
ский мост мы устанавливаем 
и с США. С участием фирмы 
сПипл тревел клаб» раз в 
месяц намечено устраивать 

на американской территории 
семинары наrпих сnециали

стов разных отраслей - от 
лесников до фермеров. В 
nрограмму включена и об
ширная познавательно-раз

влекательная часть. Естест
венно, ВАО «Интурист» гото
во рассмотреть пюбые заяв
ки путешественников - у нас 

нет ограничений ни по стра
нам. ни по времени, ви по 

кругу интересов. Сможем от
nравить туристов из СНГ на 
любую выставку, конгресс, 

симnозиум, создать условия 

для полноценной деловой nо
ездки в lПОбую точку nлане

ты 

Из офиса вице-nрезидента 
акционерноrо общества nере
несемся в моеиовекий сЭКС
ПОцевтр•. где сейчас прохо
дит выставка сХимия-92•. 
Крупнейшие химические кон
церны мира показывают свои 

новинки. Среди стендов не
ожиданно наталкиваюсь на 

вывеску ВАО «Интурист•. 
Оказывается, nредставители 
туристской комnании актив
но участвуют в работе вы
ставки, nредлагая иностран

ным сnециалистам знакомст

во в свободные часы с досто-

примечательностями столи

цы 

- Многие делают зЭ.Назы 
на посещения памjj.тньпс 

мест, театров, дРJГИХ зреJj~
ных учреждении. и мы. рады 

им помочь, - говорит гид-nе

реводчик Тамара Смирнова. 

Работать на выставка~ и 
конгрессах «Интурист» начал 
еще в 1964 году, к9гда tJ . на
шей стране nроводился· кру
пный международный форум 
медиков. Обычно на -такие 
мероnриятия nрибьmает до 

пяти тысяч участников и со

nровождающих. Обесnечить 
каждому индивидуально 

очерченную программу (ведь 

часто гости, кроме собствен
но деловой части, хоТЯТ' бли
же узнать страну и до, · и 
nосле конгресса или выстав

ки) чрезвычайно сложио. Од
но то, что подразумевается 

перевод на 29 языков мира, 
говорит о многом. По словам 
Андрея Балашова. заместите
ля директора фирмы сЭф
Ай-Ти», в составе «Интури
ста» занимающейся приемом, 
в частности деловых тури

стов из-за рубежа, это срав
нимо с функционированием 
мощного предприятия: · под
готовка идет nочти два года, 

а сама работа - несколько 
дней. Любой срыв с транс
портом, в гостинице, на экс

курсии бьет по престижу ор
ганизации. 

сВсе было хорошо»,- зая
вили представителЯм ВАО 
руководи1'ели фирмы еНиnои 
экспресс компани• с которой 
«Интурист» проводил туРи
стское обслуживание персо
нала недавно прошедшей в 
Москве яnонской националь
ной выставки. Остались до
вольны и организаторы кон

гресса йогов в Санкт-Петер
бурге, на котором работни
кам «Интуриста» пРИiплось 
nриюrrь за три дня g_:.g ты
сяч гостей. Во велком случае 
очередную свою всемирную 

встречу йоги намереНЪ! снова 
провести в России. 

- Каждое международное 
мероприятие имеет.r. _ свою 
особенность,- отмет~.. дру
гой заместитель директора 
сЭф-А:й-Ти» Алексей Пасту
хов. - Согласитесь, встреча 
бt~блиотекарей и симпозиум 
нейрохирургов nроходят со
вершенно nо-разному. Мы , 
обязаны зто учитыв!J..тр. что-

Далеко не все зарубежные 
турфирмы берутся за веrо, 

даже имея лицензию. Одна
ко в СНГ nоявилось немало 
контор, лихо встуnающих на 
эту стезю но редко усnешно 

завершающих сложную ра

. боту. Мы отнюдь не nротив 
конкуренции - более тоrо, 
предлагаем сотрудничество 

· тем, кто начин'Вет свое дело 
в об.ласти туризма, - места 
на рынке хватит, нужна доб
росовестность. Являясь чле
ном Международной ассоци
ации конгрессного туризма. 

ВАО сИнтурист• nредлагает 
свои услуги любым органи

зациям в подготовке и nро

ведениИ международных ме
роnриятий не только в Моск
ве, но и в иных городах Рос-

. сии, Содружестве независи
мых государств. Сегодня мы 
уже имеем программу рабо
ть: до 1994 года. Чем рань
ше уенаем о событии, тем 
лучше результат. В ходе не

давнего Мосазрошоу. как пи
сали в газетах. не удалось 

достичь намеченных целей 
по сбытv авиатехники. Не хо
чу nреувеличивать наши sоз

можности. но скажу. что ес
ли бы его инициаторы обра
тились к нам заблаговремен
-но, через наших партнеров на 

Западе. мы постарались бы 
nривлечь на это мероnрия

тие немало иностранных кли

ентов - nотенциальных nо

купатеЛей. 

сИнформатика-92» и «Рек
лама-92» сlllвейцарская сто
матология» и сМебель-инду
стрия-92• -это московские 
«вернисажи» ближайшеrо 
времени. к которым усилен

но готовЯ'I'СЯ сотрудники ВАО 
«Интурист•. Их девиз- на
дежность и качество турист

ского сервиса, а цеJIЬ nреж

няя: сделать все, чтобы ков
грессный. деловоЦ и выста
вочный туризм помогал • 
бизнесменам, ученым, специа
листам СНГ устанавливать 
nрочные связи с кол.пегаМJf 

со всего мира. 

КОНТАRТНЫЕ ТЕЛЕФО. 
НЫ фирмы сЭф-Ай-Ти•: 
292-26-86 292-28-98; по выез
дам деловых людей за ру
беяс: 925-22-32, 925-15-59. 

ТЕЛЕФАКС: ZЗО-23-81 
ИНТУ. 

Виктор САRЛАRОВ. 

Телефоны редакции вестника «6иэнес в России»: 170-08-51: 170-07-70: 170-60-55: 177-0CJ-48. .Адрес: '109316, Москва, ~оnrоrрадский проспект, 16. 
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Ежепе~е.Jiьпаи rааета v 

Российский фонд федерального и~ущества М 10, 1992 г. 

в ЗЕРКАЛЕ социологии ДАЙДЖЕСТ МИРОВОГО ОПЫТА 

п и ВАТИЗАЦИ Я: Чем ВЫГОДНЫ частные предприятия 

И «ПРОТИВ» 
В предыдущих выпуснах •Реформы• редан

ция nознаномила читателей с результатам и оп· 
роса моснвич~~ no nоводу программы nрива
тизацнн. Сегодня мы nродолжаем nубликацию 
материалов , анализирующих общественную nо
зицию моеноичей в :tтом нлючевом воnросе. 

На вопрос о том. какому собственнику 
лучше передать предnриятие, вариант от

вета -только трудовому коллективу -вы

брали 42 процента опрошенных, те. кто сам 
работает на предnриятии. Большинство же-
53 nроцента - считает. что предприятия 

нужно продавать тем , кто может куnить и 
сможет эффективно управлять производст

вом. Директорский корпус, по их мнению. не 
может в один миг превратиться в предпри

нимателя. так как не является истинным 

собственником. а по сути дела остается все 

той же номенклатурной единицей. Тем 
москвичам, кто работает на приватизируе

мых nредприятиях. был задан вопрос, счи

тают ли они представителей своего дирек
торского корпуса настоящими предприни

мателями, заслуживающими право на по

пучение произведетвенной собственности? 

Положительно ответили лишь 33 процен
та опрошенных. 14 процентов выразили со
мнение, а 47 процентов не видят в лице уn
равленческого аппарата настоящих, мысля

щих nредпринимателей, отмечая при этом 
консерватизм. Это показывает, что обществу 
отнюдь не безразлично, кому лоладет госу

дарственное предприятие. Кроме того. 81 
nроцент опрошенных уверены в необходи
мости конкурса руководителей-предприни
мателей по квалификации, образованию, 
талантливости в управлении nроизводст

вом; к уnравлению должны прийти люди 
высокого уровня зрелости, имеющие свою 

стратегию, баланс сил для работы в усло
виях рынка. 

Один из самых разноречивых вол);юсов 
приватизации -.это на каких условиях сле

дУет nередавать имущество в собственность 
коллектива. Эдесь мнения разделились на 
три группы. Примерно одинаковое количе

ство ресnондентов высказалось за бесплат
ную передачу имущества в собственность 
коллектива (21 процент) или продажу на 

льготных условиях (23 лроцентаJ. Большин
ство же (48 nроцентов) считает наиболее 
сnраведливым сnособом определй-tь Долю 

каждого сотрудника nредnриятия в иму

ществе предприятия и на эту сумму лере

дать бесnлатно, а остальную часть - за 
nлату. 

Среди тех, кто работает на nриватизируе
мых предnриятиях, 79 nроцентов готовы 

включиться в nроцесс приватизации, став 

участником покупки своего nредnриятия, 

отказзлись L6 nроцентов москвичей, осталь
ные 5 процентов еще не имеют своей пози
ции в этом вопросе. Однако надо отметить 

тот факт. что более половины рабочих пред
приятий не знакомы с вариантами nривати
зации, что несомненно затруднит nереход к 

лриватизации. сделает его более болезнен
ным для коллектив~ 

Стремление быть собственником nод-

тверждает мнение респондентов о том, что 

nредnриятие будет работать более эффек
тивно, если будет nринадлежать собствен-

КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТА 

нику,- к такому выводу nришли 62 про
uента оnрошенных. и толы<о L6 процентов 
считают. что работа предnриятия не зави

сит от того. кому оно будет принадлежать. 
14 nроцен,.ов оnрошенных уверены в том . 

что nредприяти·е б у дет работать эффектив
но. если оно как прежде, будет принадле
жать государству . 

Опрос москвичей nоказал. что более nо
ловины респондентов согласны вкладывать 

свои личные сбережения в nриобретениl:! 
акций nриватизируемого предnриятия, 
лишь 27 nроцентов опасаются их поку
пать. так как считают это рискованным. 

Как же собираются москвичи распорядить
ел льготными акциями nредприятия? Боль
шинство - а это 64 процента - сохранили 

бы их. чтобы лотом лолучить дивиденды за 

счет прибыли предnриятия, а nотом бы вло
жили их в дело; 20 процентов сохранили 

бы их, чтобы nодарить или передать в на
следство; 9 nроцентов nодождали бы, когда 
цена на акции будет максимальна, а затем 
nродали; и только один процент высказа

лся за немедленную nродажу, чтобы полу
чить наличные деньги. Как видно из отве
тов, москвичи уже сегодня готовы исnоль
зовать акции как можно выгоднее, выби
рая для себя наиболее подходящие вариан

ты. 
Приватизация и nроблема занятости не

отделимы друг от друга,. Надвигающрлся без
работица, которая будет соnровождать при
ватизацию,- это проблема не только эко
номики, но также психологии и обществен
ного сознания.. Несмотря на то, что степень 
удовлетворенности работой у оnрашивае
мых довольно высока (nолностью и отчасти 

удовлетворены своей работой 87 nроцентов 
опрашиваемых), 57 процентов готовы nере
квалифицироваться или получить другую 

специальность в том случае, если его спе

циальность будет не нужна или не выгодна 
с материальной стороньL Подавляющая 
часть москвичей nонимает, что лриватиза
ция государственных предnриятий вызовет 
массовую безработицу. Появятся сnециаль
ности, которые будут очень нужны, и те, на 
которые спроса не будет. Исходя из данных 
опроса, даже люди среднего nоколения уже 

не воспринимают изменение професСJ1И. 
должности как жизненное крушение, .nси

хологически готовы изменить профессию 

или даже сферу деятельности. Более 76 nро
центов опрошенных считают. что их зар

плата несоразмерна работе и должна быть 
намного выше. Низкая цена труда застав
ляет думать о переквалификации людей не 
только со средним. но и с высшим образо
ванием. Опрос показал, что сегодня бoni>'" 
шая часть москвичей способна отказаться 
от преlстижной работы в пользу высокоrЬ 

заработка. 
В целом опрос nоказал, что мнения отно

сительно nриватизации государственных 

nредприятий весьма неоднородны. Хотя 
большинство москвичей уверены, ._ что толь
ко nриватизация в нынешних условиях 

сnособна nоддержать экономическую рефор
му, часть из них видит в приватизации рез

кое nадение жизненного уровня и nоэтому 

не уверена в ее эффективности. 

НПО ciiJiaтaв», 

С приходом к управлению 

С'Iра;ной nравительства М. Тэт
чер в Англии за десять лет 
получили право на частную 

жизнь около 50 госу дарствен
ных предприятий. Журнал 
«Экономист• опубликовал в 
1990 году данные обследова
ния международной консуль
тационной груnnой сЮнай
тел Рисерч» и лондонской 
школой бизнеса 33 из них, 
находящихся на разных ста

диях nриватизации. Что же 
оказалось? 
Четверо из каждых nяти 

Оf'рошенных высщих руково

дителей высказали убежде
ние в том, что приватизация 

с~·щественно сnособствовала 
или будет способствовать в 

Конкурсные 

nроекты 

Оргхомитеr xonфepenцuu 

•Рояь 6атсов t1 раJвитии IJIW

noмичec~eи:c свяаей Востох -
3апад•, t . Москва, 26-29 
н.оября 1992 г. объяв~яеr о 
проведекии •е~дународnоtо 
JC01LKypca на л.учший прое1ет, 

идею, предяо~епие по испояь

аовапию ваучера. 

ДевuJ хопкурса - •Каnи· 
тая r. 1•. 
Геnерал.ьпый cnoncop XOJJ· 

хурса - .эл.е~есбакх• . 
У слоt~ие хоnкурса - onиca

nue на 9-5 стр . .-aшunonuc
noto rexcra дolf.Жno содер
~ать следующие раJдеяы: 
~ерат1еое оnисаnие объе~ета, ос· 
повкые жара~етеристи~еи, пред· 
яо~епия по исnояьJован.ию, 

расчет u~u доJW.аатеяьство 
эффе~етивпости вяожепия, об· 
ратн.ый адрес, девиJ, воа
можн.ы прияожепия. 

Сnечиал.ьпый приJ ~юрu -
nрое~етам, н.осящим социаль

nую наnравл.епн.ость: сфера 
отдыжа, Jдравоо:сранепие, об

раJован.ие. 

Сро~е пода•tи npoe1eтot1 - до 
26 пол.бря 1992 t. (по noчrotlo
мy штемnелю). 

ПодtJедепие uтotoiJ - ~9 nо
ября 1992 t. 
Учреждеnы сяедующие п.ре

мии: nервая - сто тысяч 
рублей, две вторых по пяrь

десят тысяч рублей, специал.ь
пая - пятьдесят тысяч руб
лей и три третьих no три· 
дчать тысяч рубяей. 
Kon~eypcnыe nроекты высы

пать в optiCOмuтer по адресу: 
Россия, 121002, t. Мос~ева, 
аJя М 57. 

Кон.тактн.ые телефоnN орt
~еомитета в Мос1еве: 

(095) 241 -28-00, 241-60-45. 
Факс: (095) 925-28-96 (для 

А-65). 

ТО&ЬI НЕ СТАТЬ &АНКРОТОМ 
Стат .. а t 8 Закона о nрнватнзацин rnаснт: 
•Ннформацнв о npeдnonaraeмwx и nродаже no конкурсу 

нnи на аукционе rосударственнwх 11 муннциnаn~онwх nредnрн

nиах, о продаже акциil акцнонернw1 обществ, о результатах 
сдеnок nрнватиэацмн доnжна бwт .. оnубликована в сnециаn~о· 
ныs бtonneтeнas фондов нмущества (дnв nредnриRТнн с устав
ным капиталом. nревwwаtощмм 50 мnн. pyбneii, - в бtоnете
не Poccиilcкoro фонде федераn .. ноrо нмуществаl не nозднее 
11ем эа месяц до датw nроведения конкурса, аукциона нnи вw

nуска акций в оободнуtо nродажу•. 

Обращаем винманне фондов нмущества н nредnрнатин: не
выnолнение требования законе о своевременнон информации 

общественностм о nриватиэнруемыs объектах nиwвет :sакон
ноii cнnw акт nриватиэацин. Сеrоднв маnо кто обращает ив 
зто внимание. Но nридет врем., коrда ваши конкурентw бу· 
дут нскат .. ntобой nовод дnв тоrо, lfТOбw nодверrнут., сомне
ннtо ваwн nрава на собственност ... Н уnущенное иэ вида н не 
вwnоnненное требование закона может стат~о дnв вас nрнчи· 

ном боn~аwн~: мвтернвn~анwх nотер~а, есnи не банкротства. 

в ФОНДЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ИМУЩЕСТВА 

д .. льнейшем улучшению дея
тельности их компаний. Это 
связано в значитеЛьной мере 
с освобождением из-под же

сткой оnеки со стороны го
сурарства и ослаблением 
в.'Jияния неnроизводственных 

факторов, таких. наnример, 

г:а11 предвыборные интересы 
лравлщей партии. Политиче
ские мотивы устулили nри

оритет прагматическим це

ЛJ> м бизнеса. 
Другим общим для комnа

ний следствием приватиза

х;.ии. как nоказал опрос. ста

ло сокращение численности 

работников, причем в ряде 
случаев («Бритиш гэс•, «Бри
тиш стил», «Роллс-Ройс» и 
дiJугих) весьма значительное. 

ТОРГИ 

С экономической точки зре
юrя это объективный nроцесс, 
направленный на повышение 
производительности труда. 

Действительно, темnы роста 
nроизводительности труда в 

комnании сБритиш телеком», 
например, выросли с 1,9% до 
приватизации до 3,2% в год в 
среднем за пять последУю

щих лет. 

Третье следствие привати
згции в Великобритании. вы
явленное консультантами, от

носится к сфере уnравления. 
Почти в лоловине обследован
мых английских · комnаний 
были ликвидированы целые 

уnравленческие звенья. По

hазательно nри этом, что в 

большинстве случаев ради-

кальные меры затронули не 

высших руководителей, а ме
неджеров среднего уровня. 

Это обостряет проблему пе
реобучения и трудоустройст
ва управленцев среднего зве

на. 

Еще одно достаточно не
ожиданное следствие при

ватизации, которое выяви

лось при изучении круга 

nроблем. волновавших nреж
де всего руководителей ком

паний в первое время после 
nриватизаuии, - изменение 

культуры отношений на 
nредnриятии, конкуренция, 

новая организационная 

структура, управление, nро

изводительность труда и дру

rое. На nоследнем месте в 

Счет идет уже 
на миnnиардь1 
В nоследние два месяца 

процесс приватиэации в Под
моекозье пошел особенно 
быстро. За этот период вы
рученная O'I продажи недви

жимости сумма составила 1 
миллиард рублей. Это столь
ко же. сколько за январь

май этого года. Наиболее ус

пешно приватизационная 

камnания проходит в Сер
гиево-Посадском. Раменеком 
и Щелкавеком районах. А 
всего в Московской области 
уже приватизировано более 
250 объектов. 
В Санкт-Петербурге в ре

зультате торгов 13 и 22 мая 
было продано 10 nредприя
тий за 72,1 млн. руб. при на
чальной цене 0,5 млн. рублей. 
На -торгах 10 и 17 июня было 
продано уже 22 nредnриятия 
на общую сумму 193 млн. 
руб. при начальной цене _1,1 
млн рублей. Результаты тор
гов, проведеиных в ходе аук

циона 24 июня: nродано 5 
магазинов, J парикмахер

ская. и 1 универсам. Нача.пь~ 
ная цена 4,7 млн. руб. Цена 
продажи -более 42 млн. ру
бл_rй. 
Результаты конкурсных 

торгов, состоявшихся 1 июля: 
продано 4 магазина, 1 ма

стерская 1 универсам, 1 ФО
тоателье, J nарикмахерскал. 

Начальная цена- 2 млн. РУ
блей Цена nродажи 31,8 млн. 
рублей. По двум объектам це
на продажи-восстановитель

ная стоимость. 3 июля также 
в ходе конкурсных торгов 

продано 5 магазинов, 2 уни
версама, 1 кафе. Начальная 
цена 3,2 млн. рублей. Цена 
nродажи 68,6 млн рублей. 
По двум объектам цена про

дажи - восстановительная 

стоимость~ 

Активно идет процесс при
ватизации в Екатеринбурге. 

Tai<, наnример, 10 марта 1992 
r. в фонде имущества Сверд
ловекой области nporueл кон
курс no приватизации госу

дарственного имущества ма

лого nредnриятия «Темn». В 
соответствии с условиями 

проведения конкурса за 30 
дней до объявленной даты в 

бюллетене сПриватизация• 
nоявилось информационное 
сообщение. Начальная цена 
предприятия была установ
лена в размере 1337 тыс. 
рублей; критерием выявле
ния победителя было назва
но nредложение по размерам 

максимальной цены, оnреде
ляемое посредством коммер

ческого конхурса с исnоль

зованием аукционного прин

цила nри согласии на вы

nолнение всех обязательных 
условий конкурса. 
К участию в конкурсе бы

ли допущены 4 покулателя, 
своевременно подавшие за

явки и другие небходимые 
документы. внесшие Jil уста

новленном порл.в;ке сумму 

залога в размере JO nроцен
тов от предлагаемой цены 
объекта приватизации и сог
ласные выполнить обяЗа

тельные условия конкурса в 

случае своей nобеды. 
В день конкурса комиссия 

nри строгом соблюдении 
формальностей,· предусмот
ренньlх условиями конкурса, 

вскрыла конверты и огласи

ла поступившие nредложе-

ния. 

На основании nисьменных 
заявлений каждого члена 

комиссии было nринято еди
ногласное решение, и пред

седатель комиссии объявил 
nобедителя конкурса - фир
му «Эликон», предложившую 
наибольшую цену- 3100 тыс. 
рублей. 

13 мая 1992 r. Екатерин
бургский городской объеди
ненный фонд имущества 
nровел аукцион по продаже 

мунициnальной собственно
сти в виде сооружения, ранее 

занимаемого коммерческим 

магазином сФеникс.. Стар
товал цена объекта была 
установлена 1823 тыс рублей. 
К участию в аукционе были 
допущены 2 покуnателя, 

своевременно подавшие за

явк~ и представившие необ

ходимые документы. Побе
дителем стало АО сНародная 
биржа•, nредложившее мах
симальную цену: 3.300 тыс. 
рублей. 

12 мая, nроведя коммерче
ский конкурс, фонд имуще
ства продал помещение ма

газина сПродухты:t . за 1650 
тыс_ руб. при начальной цене 
1638 тыс. рублей. По услови
ям конкурса должна сохра

няться специализация мага

зина по торговле продав~ 

ственными товарами в тече

ние 3 лет в сочетаНJ[И с ~ 
.личением товарооборота. 

В r . Челябинске заключен 
71 договор на выкуn муници
nального имущества на сум

му более 27 млн руб. . поло
вина из которых будет зачи
слена в городской бюджет. 
Трудовым коллективом 

объединения еДетекий мир» 
nроизведен досрочный выкуn 
имущества на общую· сумму • 

4,9 млн рублей. 
Подписаны договоры о до

срочном выкуnе 68 магази
нов бывшего арендного хоз-

расчетного объединения 

«0д%tда• . • 
В Кунrуре (Пермская об

ласть! в апреле состоялся 

nервый аукцион по продаже 
nриватизируемой муници

nальной собственности. На 
торги были выставлены во- · 
семь магазинов. Проданы 

все за 2740 тыс. руб. nри ста
ртовой иене 1043 тыс. руб. А 
14 мая 1992 г. состоялась 
nервая конкурсная продажа 

муниципального магазина в 

г Перми Только за три по

следних дня до конкурса чи

сло заявок на nокупку ма

газина выросло с трех до 17. 
Претендентов не смутили до

вольно жесткие обязатель
ные условия, которые им 

предnисывались: десять лет 

не менять сслециальность• 

магазина (а это булочная), 
ежегодно согласовывать с 

районной администрацией 
ассортимент и объемы това
ров, в , течение года гаранти
рованно сохранять трудово

му коллективу число рабо
чих мест и социальные бла
rа. 

В конкурсе nобецип поку
nатель, предложивший наи
высшую цену- 3500 ТЫС• 
руб, 

Фонды имущества ЖдУ'l' от 
РФФИ помощи в организа
ции бухгалтерского учета. 
Отсутствие единой системы 
бухгалтерского учета доволь
но серьезно препятствует 

нормальной деятельности 
фондов. а в известной мере, 
может быть, даже и парали
зует работу. 

КАКОИ liЫTb liYXrAATEPCKDИ CAYЖiiE 
оборотов по кредиту счета 
96/1 и дебету расчетного или 
сnециального внебюджетного 
счета nредставляется в сле

дующем общем виде: 

Уже есть материаЛ, кото
рый можно рассматривать 

как первую часть уже вы

nолненной работы по созда
нию системы бухгалтерского 

учета. 

Речь идет о Временном 

nоложении о порядке уnла

ты, распределения, учета и 

контроля за постуnлением 

средств от приватизации го

сударственных и муници

пальных предприятий. 

В этом документе, nодго

товленном Гаскомитетом по 
управлению гасимуществом 

Российской Федерации и Рос
сийским фондом федерально
го имушества при участии 

Минфина, Центробанка и Го
~ударственной налоговой 
с..-rужбы Российсi<ОЙ Федера
ции, излоЖены очень кратко 
самые основные nринцилы 

учетно-расчетной работы в ор
ганах, осуществляющих лри

ватизацию. 

Определено, что комитеты 
no управлению имуществом 
ведут учет и отчитываются 

как бюджетные учреждения. 
а фонды имущества приме

няют план счетов по хозра

счетной деятельности. 

Фонды будут вести учет 

операций, не лриравнивая 
его ни к каким отраслевым 

формам, а по совершенно 

самостоятельной системе, ос
новные характеристики ко

торой в документе содержат
ся. С одной стороны, эту си
стему нужно создавать, а с 

другой - принциnиально уже 
избран самый рациональный 
nодход к организации учета. 

Суть его в следУющем: все 

средства от приватизации 

объектов постуnают на сnе

циальный счет, который отк
рывается для этого в банке 
фонду (или комитету при 

отсутствии фонда). Этот счет 
в документах называют спе

циальным или внебюджет
ным. В установленные сроки 
nостуnившие средства рас\1-

ределяются по действующим 
нормативам с этого же сче

та, т. е. продавец (соответст
вующий фонд или комитет) 
оформляет и nредставляет 
своему банку все платежные 

документы на nеречисление 

средств в соответствующие 

адреса. 

Средства, причитающиеся 

продавцу, зачисляются на 

е1 ·с.. расчетный счет, и он рас
nоряжается ими далее по 

своему усмотрению. 

Все движение средств от 

nриватизации отражаетс.я на 

бухгалтерских счетах, пред
назначенных для учета сnе

циальных фондов, это счета 
96 и 88, и на этом все за

вершается. Все средства от 
nриватизации учитываются 

как сnециальные фо~дЬL 
У фондов могут быть и 

другие хозяйственные опера
ции. связанные с приобрете
нием материальных ценнос

тей, оплатой услуг, выnла
той заработной nлаты, ко
мандировочных расходов, и 

другие. Эти операции учиты
ваются, как в обычном хоз
расчетном nредприятии. 

Вторая важнеjjшая зада
ча - организация и ведение 

синтетического и аналитичес

кого учета хозяйственных 
оnераций. 
Все начинается с создания 

системы первичной .1\.окумен
тации, оформляющеи опера
ции по nриватизации объек
тов, и четкой системы доху
ментооборота. 
На стадии сбора средств от 

nокуnателей за приватизи
рованные объекты бухгалте
рия фонда должна nолучать 

из соответствующего доку

мента (договора, акта, сви

детельства и др.) все сведе

ния о характере, объемах и 
сроках платежей по тому или 
иному объекту. 

Следующее направление 

бухгалтерской работы - это 
уже неnосредственное веде

ние учета постуnления 

средств от приватизации и 

расчетов 

объектов. 
с nо куnателями 

На этом этапе работникам, 
возглавляющим учет в фон
дах имущества, необходимо 
сделать выбор формы учета 
(есть такое лонятие «форма 
учета,. ). 

Предприятиям предостав

лено nолное nраво в этом 

вопросе, nоэтому может быть 
выбрана журнально-ордер
ная, мемориально-ордерная 

форма или сnециальная ФОР
ма для малого предприятия, 

а у кого есть возможность, 

т. е. имеется электронная вы

числительная техниi<а, могут 

сразу организовать учет по 

таблично - автоматизирован
ной форме. 

Вне зависимости от того, 
какая форма будет выбрана, 
практическая организация 

синтетического и аналитиче

ского учета должна обесnе
чить абсолютно точное сос
тояние расчетов по объектам, 
документы на приватизацию 

которых постуnили в фонд 
имущества. 

Особое значение здесь при
обретают разрезы аналити

ческого учета. Первый уро
вень аналитического учета -

по видам собСтвенности (фе
деральнои, государственной, 
мунициnальной). Второй -
это разрез по способам при
ватИзации. А сnособов такИх 
Временными положениями 
nредложено 5. 
Вообще говоря, с точки 

зрения требований чисто бух
галтерского учета такой раз
рез не обязателен. Но, при
нимал во внимание то, что 

первичный бухгалтерский 
учет одновременно является 

источником и для оnератив

ной информации, и для сос
тавления статистической от
четности, учет в аналитичес

ком разрезе по способам 
приватизации должен быть 

заложен в общую систему 
учета. 

Следующий аналитический 
разрез учета nостуnающих 

средств - учет в разрезе 

объектов nриватизации. Это 
значит. что всякий без иск
лючения объект должен по
лучить свое nереанальное 

место в учетных регистрах 

фонда имущества. Одновре

менно с объектом характе
ристику лолучает и его nо

купатель. Контроль за ними 
должен быть • обесnеч~н с 
момента постуnления nерво

го nлатежа и до nоследнего 

Это, конечно, не означает, 
что мы должны сразу отра-

зить на своем балансе nро
дажную стоимость объекта, 
совсем нет, nока это от нас 

не требуется, да это было бы 
и неправильно, мы отражаем 

только пЕ>стуnление плате-

. жей за объекты и расnреде
ление средств. Но в целях 
оперативного контроля за 

состоянием платежей в ре
гистре аналитического учета 

можно зафиксировать (без 
бухгалтерской nроводки) об

щую стоимость объекта. По
нятно, что необходимость в 
этом возникает, когда про

цесс nриватизации рассредо

точен по времени. Отсюда, 
собственно, лоявряется еще . 
один аналитический разрез
по срокам nостуnления пла

тежей. 
Все Щtзванные аналити

ческие разрезы должны по

лучить отражение в проме

жуточных учетных регист

рах. 

В аналитический учет пос
тупленил nлатежей могут 
быть введены при необходи
мости и другие признаки, 

наnример, по территориям, 

!'дР проходит nриватизация. 

или по принадлежности объ
ектов к той или иной отрас
ли народного хозяйства, или 
по сnособу внесения nлате

жей. Таким образом, карто
тека аналитического учета 

Территория (для фондов 
крупных областей, самостоя
тельно nриватизирующих 

объекты своей номенклатуры 
в районах области};_ 
Отрасль; 

Вид собственности; 
Объект приватизации и 

локуnатель; 

Сроки и сnособ внесения 
nлатежей. 
Соответственно должна 

быть построена и конструк
ция оборотвой ведомости. в 
которой обобщаются данные 
аналитического учета из кар

тотек по итогам отчетного 

периода за месяц или за 

квартал. 

Может быть примевен и 
другой сnособ организации 
аналитического учета nостул

~ения средств, а именно: 

вместо карточек могут быть 
лрименены журналы, учет в 

которых также строится сог

ласно принятым аналитичес

ким разрезам. Журналы це

JJесообразно nрименять при 
небольщих объемах. К раз
резам учета следует добавить 
еще аналитический учет ак
циv дивидепдов по акциям 
по объекта~. по срокам пла
тежей и т. д. 
Следующее важнейшее nо

дразделение учетной рабо
ты- зто учет расnределения 

средств. Об этом в следую
щем номере. 

6• ЧЕТВЕРГ, 
8 ОКТЯБРЯ rоссuпскnи mзEТII 

этом сnиске оказались nроб
лемы повышения качества 

выпускаемой nродукции и 
удовлетворение заnросов по

требителей. 
Приватизации самой по се

бе еще недостаточно, чтобы 
заставить nредnриятия ра

ботать на nотребителей. По 
мнению английских эконо
мистов, обсуждавших отме
ченное явление, необходимо 
позаботиться о создании со
ответствующей конкурентной 
среды. Иначе в результате 

приватизации rосударствев

ная моноnолия сменител ча

стной моноnолией, и это не 
nринесет в , итоге ожидаемых 

позитивных сдвигов в эконо

мике. 

Аккредитация 

коммерческих 

посредников 
Росснйсннй фонА феАераnь

ного имущества осуществn11ет 
аннредитацню нонсуnьтацнон
ных, аудиторених н юридиче
ских фирм, бирж н фондовых 
отдеnов бирж, инвестиционных 
институтов н баннов. Цеnью ак
нреднтацин 11ВЛ/1ется: выявле

ние инфраструнтуры сети воз
можных коммерческих посред
ников, опредеnенне и х готов
ности и правосnособности, ус
тановление оnеративной и на
дежной связи с ними, привлече
ние к обеспечению nроцесса 
приватнзации. 

Органнэаци11 nредставn11ет в 
Российский фонд для рассмот
рения воnроса об аннреднтации 
следующие донументы:-

- учредительн~о~е донумем-

ты. 
- 11мценэню на nраво веде-

" " " операц!fй с ценными бума· 
гамн или соответствующего ан

да де11тельности, если танова~t 
требуется . 

- списон брокерских контор 
с указаннем их местоположе

ния (ДJ)я бирж), 
- сnраану о финансовом nо

ложении (нопню rодового ба· 
11анса) , 

о технической 
по nроизвол ... - справку 

ос;мащенности 

ной форме. 
Российс кий фонд рассматри

вает представnенные докумен

ты н выносит решение об ак
нредитацни организации или 
отназе в ней. При положитеnь· 
ном решении организация за

носится в реестр фонда, nосле 
чего efj выдается свидетельст
во об аннредитации. Для полу
чения 'СВИдетельства органнза· 
ция nеречнсnяет на расчетный 
счет фонда установленную сум
му. Полученные средства рас
ходуются на ведение совмест

ной ренламной кампании и у~ 
тановл~ни~ связи. Свидетельст
во об аннреднтации действи· 
тельно в те4еннв 1 года. 
Российский фонд ведет 

реестр аннредитованных орга

низаций н по мере появления 
у него эаявон на оказание тех 
или и ных услуг распредеnяет 

их на нонкурсной основе среди 
атих организаций. 
Аккредитованные органнза· 

ции поnьзуются ннформацнон· 
ной, методичесной н норматив
ной базой фонда, приннмают 
участие в проводимых совеща

ниях н семинарах, а танже в 
заседаниях консуnьтативного 

совета, созданного nрк фонде. 

Контактный 
75-12. 

телефон: 203-

Международный 

семинар 

Российский фонд федераль
ного имущества совместно с 
ЮНИДО проводит 18 - 22 янва· 
ря 1993 г. дn11 иностранных ин
весторов международный .се· 
минар «Приватнэация в Рос
сии•. 

Перед участниками семинара 
аыступ11т ведущие специалисты 

Росени в обnастн nроведениll 
анономкчесннх реформ. Они 
получат нонсультацнн относи

тельно условий участия зару
бежных инвесторов в nроцес
сах п риватиэаuин. В последую
щем участники семинара будут 
регуnярно информироваться о 

государственных nредnрия

тиях. внnючаемых в процесс 

приватнзацнн. 

Предпоnагается совместить 
семинар с проведен ием квали
фицированных торгов объекта
ми недвижимости н ценными 

бумагами . 
Организатором семинара оп

·Редеnено ТОО •Российская нон
верснА•. 

\ 

Справки в Моенее по телефо
ну: 290·26-41, 297-35-21, 297-14-
82, факс 227-36-08. 

Вниманию 
России! 

деловых 

Фонд имущества г. Rрослав
ля регулярно проводит прода· 

жу объентов муниципальной 
собственности. 

На торгах 15 онтябр11 1992 г. 
nредnожены 11 магазинов и на· 
фе. Начальные цены от 20,0 до 
1669.0 тыс. рублей. 

Подробную информацию об 
объектах н усnовнях участия в 
торгах можно пол учить по те

лефонам в Rрославnе: 22-43-97 
н 22·26·37. 

РЕКЛАМА 

Предприятие продает свой 
пай на строительство кирnич
ного завода. 

Построены: 
- модуль цеха технологиче

сной nинии, фундаменты nод 
оборудование. 

Имеются ' 
- оборудование на 11сю тех

нологическую линию по n ронз· 

водству керамического кирпи

ча и nечь обжиrа. nроизводи
тельностью 15 млн. шт. в год. 

- договор на монтажные ра· 

боты и стронтеnьство печи . 

Возможна продажа тоnько 
оборудования . Ten. (095) 146 -
21-68. 



Курьер зарубежьи: па всех мериJJ;иапах·--------· 

.--------кОММЕНТАРИЙ 

Алексапдр . БОГОМОЛОВ, 
журпалист-междупародпик 

РОССИ НУЖНА 

ЕДИНАЯ ВАЛЮТНАЯ 

,ЗОНА ОТ ДУ&ЛИНА 

ДО ВЛАДИВОСТОКА 
Выступая 6 октября н11 з~tсе

дании Верховного Совет11, Пре
зидент Ельцин заявил о ряде 
мер по укреплению рубля. 
Один нз ключев1о1х пунктов 

объявленной им программы -
переход к обязательной про
даже на бирже всей валютной 
выручки предприятиями-экс

портерами. Эта идея сразу же 
sызвала негативную реакцию 

как самой 6иржн, где курс Дол
лара вновь подскочил, т11к н 

кругов, близких к валюте. Ot-rн 
предсказывают сокращение в 

связи с этим ее прнток4 в Рос
еню, Однако, как считает груп

па экспертов прн Президенте 

под руководством Игоря Нит4, 
разработавшая концеnцию 
полной продажи валютной вы
ручки, это приблизит Н4С к ре
альной конвертируемости руб
ля. 

В первую очередь эта кон

цепция основана на огромном 

опыте европейских стран, на

копленном за послевоенный 
период н позволившем нм в 

течение 50-60-х годов сделать 
свои валюты свободно !<Онвер
тируемыми. 

По словам Виктора Крнвова, 
заместител я руководител я 

группы экспертов, в которую 

входят также Иван Харламов 

н Михаил Делягнн, нет ничего 

удивительного в том, что сего

дня вопреки большей части 
прогнозов н, как представл я

ется, ожиданиям правнтельст

венных экономистов, на бирже 
наблюдается катастрофическое 
п~tденне рубля . Он считает, что 

ПреДСКIIЗЫВ!IТЬ КурС рубля Hll 

современной волютной бир
же - это не более благодар
ное Зенятие, чем nытаться 
предугадать исход карточной 

игры с участием шулера. 

Ведь сейчас на ааnютной 
бирже всей рублевой м~tссе 
nротивостоит относительно не

значнтельн~tя часть постуnаю

щей в стра·НУ валюты (Б. Ель
цин 6 октября н11звЫ1 цифру-
20 процентов). 
Соотноше.ние, складываю-

щееся в nодобной изломан
ной системе координ11т, столь 

же нереаль~о, как н достопll

мятный советский курс: 1 дол
лllр «стоил» в среднем 0,62 ин
валютного (~-tикогда не сущест

вовавшего) рубnя. В результа
те усиливается оторванность 

Росени от мировой экоi-+ОМИ«н, 
nоскольку даже нынешний 
20-25-кр~tтный р11зрыв между 
мировыми н внутренними цe

HIIMH имеет тенденцию к ро

сту. В то же время наш внут
ренний валовой nродукт в це
нах мирового рынк11 дает со

отношение рубля к доллару 
7 : 1. 

Эксnерты не nредлагают ис
кусственно снижать курс долла

ра до такого уровня, полагая 

ОПТНМаЛiоНЫМ 100 рублеЙ За 
ЭКЮ (денежн11я еднннц11 ЕЭС) 
нлн 80 рублей за долмр. До
биться этого можно nутем бы
строго н обязательного введе
ния режима nродажи всей в~t
люты, поступающей в страну, 

Н11 бирже, одновременно под-

тягнвая через образующнйся 
новый курс рубля масштабы 
внутренних цен н доходов к 

мировому рынку. 

Авторы концеnции отдают 

себе отчет, что в связи с рез
ким увеличеннем nредложения 

валюты (по их оценкам, в 5-
6 раз) государство будет обя
за~о г11рантнровать ее скупку, 

nоскольку у традиционных по

куnателей долларов, марок 
н т. д. nросто не хв11тнт средств . 

Да, говорят они, :JTo приведет 
к росту выпуска денег. Однако 
этн дополнительные средства , 

попад!IJI к предприяти ям-экс

портер!lм н смежникам , улуч

шат нх финансовое положение. 

И следовательно - nронзвод
ственн·ый потенциал. 

Кроме того, част~о денег че
рез налоги н экспортные тари

фы вернется госуд11рству, ко

торое сможет выделять их на 

программы, направленные н11 

nовышение П'Окуnательной спо
собно сти рубля. 
Фактически это будет оэнll

чать введение конвертируемо

сти рубля, что nривлечет к нам 
иностранных nроизводитеnей н 
ограt+нчнт наших монополи

стов. Эксnерты полагают, что о 
завершении программы можно 

будет говорить тогда, когда 

для поддерж11ння рыночного 

курса рубля не nотребуютс" 
д11льнейшне рублевые ннтер
венцwн со стороны Госбанка. 
Будет :JTO, по оценк11м, через 

два-четыре года. 

После этого желательно про

ведение nостеnенной денеж
ной реформы no nрннцнnу де
номннац~о~н. То есть сокраще
ННJI нулей на куnюрох, скажем, 
с обменом ста старых рублей 
на од~о~н новый, свободно кон
вертнруемьlй, равный ЭКЮ. 
Таким образом, на огромной 
территории от Дублина до 
Владивостока сложится ед~tная 
валютная зона со всеми вьlте

к~tющнмн 113 :tтого nоследст

в~о~ямн. 

Очевидно, что :Jта идея 1 

случае ее осуществления 

серьезно nродвинет Росеню 
по nути :tкономнческнх ре

форм. Дl в соответствии ожн
дsннй 3ксnертов действитель

ности мы сможем убедиться 
уже в скором будущем. Сле
дите зо валютной биржей. 

СОДРУЖЕСТВО 

На чем 
стоит СНГ? 

В понедельник рабочая группа СНГ, возглавляемая 
Иваном КОРОТЧЕНЕй. вылетела иа Минска в Бишкек. 
Наш собственный корреспондент в Беларуси Алексей ЕРО
ШЕНКО перед отьездом взвл у него интервью. 

- В рамках Содружества заний будет уже формирую
уже подписано более 200 пра- щийся экономический суд, 
вовых актов, многие из кото- штаб-квартира которого раз
рых способны приблизить нас мещена тоже в Минске. Сло
еели не ко всеобщему благо- вам. ес.пи Совет сумеет спол
денствию, то хотя бы к эле- на исnользовать заложенные 

ментарному nорядку в дело- в проекте положения власт

вых межгосударственных 0т- ные полномочия, его роль 

ношениf!х. Однако большин- будет высока. Не сумеет
ством конкретных субъектов nолучим еще один декпара

они безнак.азанно игнориру- тивный орган. 
ются, - говорит координа- - Чем все-таки вызвана 
тор. отсрочка бишкекской встре

Ну вот. к примеру, наnрочь 
провалено куда уж более на

сушное и безобидное для су
веренИзации соглашение о 
централизованной закупке 
ресnубликами СНГ зерна в 
дальнем зарубежье. Прого

лосовали за него дружно, по

'I'ОМ спохватились- ни в од

ном новом государстве нет 

соответствующих служб. Не 
договорились о портах, хра

нилищах, долевых расходах. 

Так и не довели хорошее дело 
до конца. Не менее печальна 
участь, казалось бы, намерт

во скреnленной nротоколом 
высокого совещания и тут 

же nревращенной в неразре
шимую проблему идеи взаи
мозачетов долгов. Оказывает
ся, некому было взять под 
контроль механизм этой опе
рации и вовремя nросигна

лить руководителям госу

дарств и nравительсто о его 

пробуксовке. Такие оплошно
сти сплошь и рядом. • 
Наступил критический мо

мент в жизни Содружества, 
требующий либо создания ис
полнительских структур, ли

бо ... Ибо как оно может жить 

чи? 

- Суровыми реалиями жи
зни. В экстренном nорядке 
Казахстан потребовал внести 
на рассмотрение глав госу

дарств и глав правительсто 

Положение о единой денеж
ной системе и согласованно
сти денежно-кредитной и 
валютной политики стран. 
сохраняющих рубль в каче

стве законного платежного 

средства. Попросту говоря , 
необходимо наведение эле
ментар:ного nорядка в дене

жном обращении стран руб

левой зоны. Ведь взамен лик
видированного Госбанка 
СССР пока ничего не созда
но, возник юридический и 
экономический нонсенс: Рос
сия снабжает независимые 
государства своей валютой, 

диктуя nри этом условия по

лучения ими наличных де

нег. В самой этой ситуации 
заложен конфликт, который 
чреват экономической войной. 

и развиваться, если у него 

не nросматривается даже об
.щей цели? Цель может опре
делиться и складываться -
это хорошо видно на nриме

ре Европейского сообщества -
1---------------~ .................................................................. _. главным образом nодвижни-

Документ предусматривает 

создание межгосударствен

ного банка, которому нацио
нальные банки делегируют 
часть своих суверенных прав 

в области денежно-кредит
ной nолитики. Для стран, ко
торые его подпишут, рубль 
станет единственным плате

жным средством, все ограни

чения на его обращение дол
ЖНЪI быть отменены. При 

этом никому не заnрещается 

вводить национальную валю

ту. Вчера, 

сегодня, завтра 

Сообщают службы новостей 
Б. ЕЛЬЦИНА В ТОКИО ПОКА НЕ ЖДУТ 
ОФИЦИА.ДЬНЬIЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ПРАВИТЕЛЬ

СТВА ЯПОНИИ ЗАЯВИЛ', ЧТО ВОЦРОС 0 ЦРИГЛА
ШЕНИИ ПРЕЗИДЕНТА БОРИСА ЕЛЬЦИНА НА ПРЕД
СТОЯЩЕЕ 8 ТОКИО В ИЮЛЕ 1993 ГОДА СОВЕЩА
НИЕ ГЛАВ ГОСУДАРСТВ И ПРАВИТЕЛЬСТВ СЕМИ 
ВЕДУШИХ ПРОМЬIШЛЕННО РАЗВИТЫХ СТРАН 

сПОКА СОВЕРШЕННО НЕ РЕШЕН». 
Отвечая на вопрос о том. будет JIИ при таком рассмот

рении приниматься во внимание сарогресс• в деле ре
шениР территориального спора вокруr Южных Курил, 
официальный представитель лпонского правительства 
отметил, что, по ero мнению, сэто ве кмеет при

аtого отношении• к приrлашевию Ельцина на совеща
ние в Токио. ... • 
ЧСФР СКОРО ПРИКАЖЕТ ДОЛГО ЖИТЬ 
ЧЕХОСЛОВАЦКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ ПРЕКРАТИТ 

СВОЕ СУЩЕСТВОВАНИЕ К 1 .ЯНВАРЯ 1993 ГОДА
К ТАКОМУ СОГЛАШЕНИЮ ОРИШЛИ ЛИДЕРЫ 
fРАЖДАНСКОh ДЕМОКРАТИЧЕСКОй ПАРТИИ Jl 
ДВИЖЕНИЯ ЗА ДЕМОКРАТИЧЕСКУЮ СЛОВАКИЮ. 
На ааверmивmейев в ropo~ йиrлава встрече предста

вителей правJIЩеЙ кoaJIJIЦJDI бЬIЛII привиты решении, 
которые фактически става крее-r ва едином государ
стве чехов • словакоа. 

~ 
ПАДЕТ ЛИ ГЕРАТ1 
ОТРЯДЫ МОДЖАХЕДОВ ГУЛЬБЕДДИНА ХЕКМА

'l·ИАРА ПРОРВАЛИ В НЕСКОЛЬКИХ МЕСТАХ ОБО
РОНУ ПРАВИТЕЛЬСТВЕВВЫХ СИЛ И ВСТУПИЛИ В 
ГОРОД ГЕРАТ. РАСПОЛОЖЕННЫй ПА ЗАПАДЕ АФ
ГАНИСТАНА. 
По поступившим еообщевиЯ111, • аавизавmихея ва 

улицах Герата уличных боаж погибло более 200 бойцов 
иилиции, защищавших ГОРОА-

-+
ВОЗВРАЩЕНИЕ ЭСТОНСКОГО 
ссБЛУ ДНО ГО» СЫНА 
В ТАЛЛИНН ОРИБЫВАЕТ ГЛАВА ЭСТОНСКОГО 

DPA_ ШTEJIЬCTBft В ИЗГНАНИИ ХЕЙНРИХ МАРК. 
Целъ визита - прекращевие полномочий оравитель

ства в эмиграции. которое действовало за rравицей все 
послевоевиые годы. 1 ... 
НИЦЦА ПО КОЛЕНО В ВОДЕ 

ПроJJИвные дожди не прекращаЮ'I'Са во ФранцJПL 
На снимке: наводнение в Ницце. 

Фото Рейтер - ИТАР - ТАСС. ... 
ЗА НЕИМЕНИЕМ БАНАНОВ 
ОБЕЗЬЯНЫ ОХОТЯТСЯ НА КУР 
СА!VаАЯ СИЛЬНАЯ ЗА ПОСЛЕДНИЕ 50 ЛЕТ ЗАСУ

ХА КОТОРАЯ ПОРАЗИЛА В НЬШЕШНЕМ ГОДУ 
СТРАНЫ ЮГА АФРИКИ ПРИНЕСЛА НЕИСЧИСЛИ
МЫЕ СТРАДАНИ- НЕ ТОЛЬКО ЖИТЕЛJIМ РЕГИОНА, 
НО Ч liИКИМ ЖИВОТНЫМ. 
в вацJ!Ьнальных парках Зимбабве ежедневно ooi'JI

бaeт до 200 рааличвых видов животных • птиц. кото
рые вJ могут найти воды и пиши. Беаобидные обезья
ны. которые всегдз довольствовались фруктами. корва
ми кустарников, неожиданно превратились в." плото

ядных животных. Большими группами они стали про
вякать ва территории сельскохозJrйственных ферм в 
убивать кур, свиней, коа, чтобы ве умереть от голода. 

(ИТАР -ТАСС). 

ГОРЯЧИЕ ТОЧ.КИ 

Все дороrи 

ведут в Рим, 

а коытрабандные 

тропы 

-в Румынию ... 
На днях в информационной 

программе Молдавского телеви· 
дения npowen сюжет. в кото· 

ром горестно говорнnось о том, 
что восточная граница ресnуб· 
лики nnoxo контроnнруется н 

нужно усилить таможенную 
службу. 
О эiщадноl! rранице речи в 

телевизионном сюжете не бы· 
ло. Между тем- за последние 
полгода число ее нарушителе/! 
цриблизнлось к цифре 300 
rкители приграничья вывозят 

в Румынию телевизоры , велоси · 
nеды, мотоциклы элеитродви· 

гатели . бензин. Приnрутсине 
хозяйства риску~ остаться да· 
же без лошадей - в Румынки 
они пользуются большим сnро
сом. Ну и, конечно, оружие . 
наркотики. 

Десятин rражnав республики 
выезжают к соседям с целью 
вооруженного разбоя Прнчуд. 
пива и rеоrрафическая принад
лежиость нарушителей молдав
ской границы· не только сама 
Молдова и страны СНГ но н 
Бакгладеw. индия, Пакистан и 
Шри-Ланиа. Многие из цалеинх 
путешественников оказывают· 
ся без документов, объясняя . 
что оказались v молдавской ОТ· 
крыто!! rраиицы транзитом. 

У жителе!! Молдовы причи· 
вы аарушени11 более домаш
ние: оказался за границей по 
nьяике решил сходить на дис

котеку в сосецнее государство, 

nознакомиться с девушкоl! . по· 
шел проведать горячо люби· 
мую бабушку_ 

-.Иран 
Контрабандисты н:а Ирана н 

А:аербаАднсана :аадержаны мн· 
нувwе;; ночью близ cena Лекнн 
Джаnнnабадсного района рее· 
nубnмкм nри nоnытке nерей1м 
границу, 

За nоследние дни sдесь за
Фиксировано четыре подобных 
инцидента Вместе с тем отме
чается . что vчастились случаи 

ПРОРЫВа за КОРДОН ВООружен 

ных всадников. Накануне одни 
из них погиб в перестрелке с 
ПОГРаJIИЧНИI(аМИ ДВУМ другим 

у.цалось скрыться на террито
рин Ирана. 

-·Таджикистан 
Перестреllка на участке гра· 

ннцы, охранявмом nRнджсннм 

пограничным отрядом, эареrн· 
стрироваkа в ноч~ со вторинка 
на среду. 

Груnпа нарушителей пред
nриняла nоnытку п рорыва. п о 

граничинки задержали троих 

один из нарvшителе l! .убит ос
тальные vwли назад в АФrани 
стан У нарушителей изъяты 2 
а втомата большое количество 
боеприпасов . гранаты. 

(По сообщениRМ 
соб. корр, •РГ• 

Людмиnы ФеnнксовоА м 
ИТАР - ТАСС), 

ческими усилиями органов 

координации. И на этот раз 
мы везем на высокие смот

рины тщательно отработан
ное нашими эксnертами по

ложение о Координационном 
экономическом совете. 

- Получит ли Совет KPO
nte координирующих и ковт
рuлирующих функций еще 

Jl статус взыскивающей си_ 

лы? 

- Совет - по существу 
первый в структуре Со. 
дружества постоянно дейст
вующий исnолнительный ор
ган. Он уnолномочен не толь
ко вырабатывать предложе

ния по развитию своей сфе
ры сотрудничества, в данном 

случае социально-экономиче

ской. но и наделяется кон
кретными. правами для реа

лизации nримятых решений, 
чего нет ~ других комитетов 

и советов. 

К примеру, он должен nо
лучить nраво координации 

действий стран Содружества 
в проведении бюджетной, на
лотовой, денежно-кредитной, 
валютной и таможенной по
литики, а также в формиро
вании общего рынка труда, 
капитала и ценных бумаг. 

Совет наделен контрольны
ми функциями. Он обязан 
проверять деятельность от

раслевых экономических ин-. 

ститутов Содружества, соз
даннь~ ранее, анализировать 

)<ОД реализации соглашений и 
протоколов в социально-эко

номической области, может 
заnрашивать необходимую 
информацию от правительств, 
докладывать руководящим 

органам Содружества о «СЛУ
чаях несоответствия дейст
вий стран-участниц мно

госторонним соглашениям• и 

вносить nредложения по при

менению экономических 

санкций за нарушение при
нятых обязательств. Опреде
лять же форму и меру нака-

- На даввом этапе зти два 
документа должны стать в 

векотором роде судьбовосны
а.и ДЛJI Содружества. Не ста
нут пи они эвоmоционвым 

nереходом от многогранного 

nолитического сообщества 
к деловоlltУ звономическому 

союзу? 

- Такого развитии собы
тий исключать нельзя, осо
бенно в свете nоследних за
явлений президентов В. Ель
цина и Н. Назарбаева, кото
рые не видят большой беды 
в сокращении числа стран, 

входящих в СНГ, введении 

дифференцированного член
ства в нем, когда в зависи

мости от приоритетности ин

тересов одни останутся его 

постоянными субъектами. 

другие - ассоциированными, 

а третьи удовлетворятся ро

лью наблюдателей. Вnолне 
вероятно, что 8 таком случае 
rлавное внимание действи
тельно будет сосредоточено 
на экономических и оборон
ных nроблемах. Количество 
стран, безоговорочно привер

женных идее Содружества, 
возможно, убавится наnоло
вину. Окончательным водо

разделом между ними мо

rут стать предлагаемые ва 

обсуждение в Вишкеке до
кументы. в том числе к npo
e }(.'l устава. Разговор будет 
юiк никогда трудным. Укра
ина уже на уровне экспер

тсв, счи-nай, nроигнориро
вала важнейшие наработки 
по экономическим и органи

зационным nроблемам. 
Помимо того, в Бишкеке 

предnолагается обсудить па

кет документов о внешних 

границах, обороне и разору
жении, а также npofiлeмy Ос
танкино. Однако следует 

иметь в виду, что повестка 

дня встречи остается nредва

рительной. 

АМЕЖДУ ТЕМ 
ПРЕЗИДЕНТ МОЛВОВЫ МИРЧА СНЕГУР ВЫСКАЗАЛСЯ ПРО· 

ТНВ СОЗДАНИЯ ЦЕН"ТРАЛЬНЫХ ОРГАНОВ И СТРУКТУР НА БА· 
ЭЕ СНГ. 
Выстуnая на встрече с руноводмтеnямн местных органов 

вnасти северных раliонов Молдовы, он снаэаn: •Мы должны 
быть осторожны, ноrда встуnаем в нанне-то сообщества•. ПРе· 
3Мдент отдаn nредnочтение двусторонним cBR~R,!II между быв· 
шнмн союзными ресnубnмнамн . Участвоваешии во вс:трече 
nредседатеnь nарnамента Моnдовы Аленсандру Мошану, отве· 
чаR на вопрос о ero мнении об объединении с Румыннеli, сна-
3аЛ что •нонсолндация м унрепnенне незавнснмостн Молдовы
единственный nуть решеню• всех nробnем, внлючi\11 Н' нацио· 
наnьн .. •е• . 

НА ВСТРЕЧЕ В БИШКЕКЕ ПОПЫТАЮТСЯ РЕАНИМИРОВАТЬ 
ЦЕНТРАЛИЗОВАННЫЕ ВЛАСТНЫЕ СТРУКТУРЫ И ПРИДАТЬ 
CliГ ХАРАКТЕР ЖЕСТКОЯ КОНСТРУКЦИИ , НАКЛАДЫВАЮЩЕй 
КОЛЛЕКТИВНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА И КОЛЛЕКТИВНУЮ ОТВЕТСТ· 
ВЕНИОСТЬ НА ГОСУДАРСТВА, ВХОДЯЩИЕ В СОДРУЖЕСТВО. 
Такое мнение высиа:sаn на nресс-нонференцин в МИД Тури· 

менистана первыА эаместнтеnь министра иностранных деn 
респуС\nинн Борне Шнхмурадов. 
•Мы имеем nечал ьньliА оnыт тех nет. моrда не Rвляnмсь хо

:SRевамн в собственном доме. Сегодня ситуация иная. Мы не 
хотим обособnення . но хотим быть у себя хозяевамн . В нашем 
доме не будут готовнтьсR rfланы , направленные на nодры в 
чьнх-лнбо интересов. В нем всегда будут открыты двери для 
добрых гостей•,- :saRвиn Шнхмурадов. 

Правительство Анголы 
левую щеку, если его 

не подставит 

бьют по правой 
Р11стет наnряженность в Ан

голе, rде 29- 30 сентября 

прошли первые 1 •1Сторнн рес

публики свободные выборы. 
На улнцах столицы - Лу11нды, 
сообщает ИТ АР - Т АСС, поя
вились nатрули сnецподразде

лений по борьбе с бесnоряд
ками. 

По общему мнению, ситуа
ция реэко осложнилась nосле 

демаршей оппозиционной nар

тин УНИТ А, л~о~дер которой Жо· 

нас Совнмбн заявил об име в
ших место в ходе голосования 

сзлоуnотребnеннях н наруше

ниях•. З~tтом груnnнровко вw-

вела свои боевые nодрёlзделе
н~я нз соста в11 объединенной 
ормнн Анголы. Этот шаг выз
вал негативную ре<~кцню кок 

внутри странь1 , так н за рубе

жом. Г\равнтельство Анголы 
расценило решение УНИТ А как 

н~tрушенне мирных соглашений, 
nодnисанных в мае nрошnого 

ГОД/1, 

За нынешними оnасными ма
невр~tми УНИТ А осроется ее не
удовлетворенность результата

ми •олосовання, считает заме

ститель rл~tвы nравительстаен
ной делег~tцнн в совместной 
военно-политической комисени 

Фернанду Днаш душ Сантуш, 

•Я не думаю, что в стра
не возобновится вооруженный 
конфликт. Пр~tвнтеnьство сде

лает все от него 3авнс11щее 

ради ЗСIЩНТЬI н упрочения мн

р11, но если нас будут бить no 
nравой щеке, мы не подставим 

левую»,- nодчеркнул он. 

Ранее США nризвали все 
nолнтнческне груnпировки Ан

голь! признать законными ре

зул ьтаты выборов. Г\рнмечате
льно, что к этому nризыву сс р~t

дн будущего Анголы н всего 
регион~t» присоединилась н 

Южная Африка, которая дол

гие годь1 nоддержнв11ла УНИТ А. 

Рек.Jiама-------------

Это интересно для всех! 

Отдел рекламы "Российской газеты" 
предлагает новую рубрику: Мини: 

Что это такое? 
Экспресс 
Реюиа.мrа 

Если Вы хотите быстро опубликовать лаконичное объявление 
информацию без художественного оформления, приглашаем на наши 
рекламные страницы. 

Максимальный объем - 1 О газетных строк, стоимость - 5 тьtс . руб. + 
НДС, публикация - в течение недели при подтверждении оплаты (копия 
платежного поручения, квитанции Сбербанка или почтового отделения). 

Наш расчетный счет N2 609181 в Коммерческом Народном 
банке г. Москвы, МФО 191016, редакция "Российская газета" 

(с nометкой "Мини-Экспресс-Реклама" , "МЭР"). 

Приглашаем ежедневно, кроме субботы и воскресенья, 
с 10 до 18 час. по адресу: 

Москва, ул. Правды, 24, комната 1014 
Контактные телефоны:257-29-2б 

257-27-87 
257-25-ЗВ 

Факс: *57-23- 91 
257-28-92 

Г о сп ода. . ---11111 
Если Вы решили приобрести новые компьютеры, 

телефаксы или множительную технику, 
звоните в фирму 

"КвикК'. 1 

Стиль фирмы - постоянное взаимодействие 
и бесплатные консультации нашим клиентам . 

Услуги посредников оплачиваются. 

Allpec: Моtква, Зеленый· npocn., 7 
Телефон (095) 176-92-92 

ооператив 

--исКАТЕЛь--

Телефон 

{095) 1 60·02·08 

~:ХСU:К!Т f!БcA((JJ{a 
предлагает блоки керамзитовые стеновые полые 

размером 195х195х400 мм . Цена- 2100 руб . за 1 М3• 
Возможна доставка продукции потребителю. 

За справк~ми обJ!)ащаться : г. Кингисепп, JJенинградске.я обл., 
nросп. Карла Маркса, д. З-А 

1r (812-75) 2-48-50 

ПИШУЩИЕ МАШИНКИ 
·"Ятранъ" (СНГ) 
"Любава" (СНГ) 
"Элема" - эле1<Тронна11 (CHI) 

КАЛЬКУЛЯТОРЫБУХГАЛТЕРСКИЕ 
Citizen 814, 600, 878, 888, 500, 875 

ЧАСЫ НАСfЕННЬIЕ ОФИСНЫЕ 
Citizen 

МАШИНЫ ДЛЯ СЧЕТА ДЕНЕГ 
SENDA 

ТОНЕР JJ.1U1 
Canon 1215 
Ricoh М- 100 

АВТОМАЛIИТОJТhl 
SONYXR 4150 

КОЛОНКИ АВТОМОБИЛЬНЫЕ 
SONY XS 1010, 6010 

1 СИIJIАЛИЗАЦИЮ АВТОМОБИЛЬНУЮ 
SILICON 

ТF.ЛЕФАКСЫ 
Panasonic КX-FSOB 

РИББОНЫ К ПИШУЩЕЙ МАШИНКЕ 
"Olivetti 55" 

КАССОВЫЕ АППАРАТЫ 
"Ока" (СНГ) 

Оплатим Ваши счета на Украине 
Контрактные поставки в кратчайшие сроки 

Адрес: 101000, MoCIOJa 1 у л. Чернышевского, 12 
:Контактные телефоны: (095) 227-39-85, 924-96-75, 924-94-70, 924-93-80, 

924-92-24 
Телефакс 925-80-57 

Телефоны nредстзвительств: 
в Новосибирске (383-2) 42-98-00 
в Санкт-Петербурге (812) 264-65-27 
в Киеве (044) 269-16-42, 269-63-09 

Предnри~тие реализует 
с:: ....... С».I"В С» - -в - ..... 8=» ...,. б с:» 8=» -в -:!8 --8=»>8<:---~a..a...-.-..w с::::...--..-.-= 

ложки столовые и чайные, вилки, ножи 

Количество любое. Форма оплаты - Российским чеком или 
100% предоплата. Возможна поставка в любую ·точку СН Г. 

Наш адрес: 249020, r. Обнинск, Калужская обп., 
уп.Ленина,79,к.20 

Телефоны : (08439) 2 -46-70, 2-41-80, 2-35-44 
Факс (095) 255-22-25 (для "ФАРКС") 

Организаци11 проДаст автомобили ГАЗ-5312 
iwaccи), ГАЗ-53 1 2 (бортовая), пылесосы 
Циклон-М" со склада в r. Н . Новгороде 

(8312) 65-74-95, 35-45-20, 
65-68-44. 65-85-91 

Школа РАЦИОНАЛЬНОГО чтениR ШРЧ 
За 4 месяца занятий 

на заочным курсах no почте Вы: 

• увеnичите СКОРОСТЬ ЧТЕНИЯ в з · 5 раз, nовысив 
ПОНИМАНИЕ и ЗАПОМИНАНИЕ до 90% 

• разов~~оете ПАМЯТЬ, В_НИМАНИЕ, МЫШЛЕНИЕ 
• nолучите учебники и аудиокассету с АУТОТРЕНИНГОМ 
Информацию об условияк обучения можно nолучить, nрислав 

пустой конверт с Вашим адресом к нам: 
12 11 51 , Москва , Кутузовекий npocn., 24 , ШРЧ 

Предлагаются t , 5 · о.А есячные очные курсы для москвичей 
'П' 249·99·84 

~~ ·~ 
~~ctm~ ~возсс 

·вNТRАВн· 
n~raer Oj)'ЗIIЩIM w ~arnыw 11щ~ 

нре ry~ ~~~OJa Cfu1ЗH В ~~): 
ВАРШАВА (2 Altl) • 42 доп. США+2000 11)'6. 
СТАМБУЛ (3 Altl) ·125 доn. США+1 500 руб. 

БОЛГАРИЯ (~т 'ДРУЖБА1· 
а дlfeli) ·148 доп. США+1500 11)'6. 

• (14 д~teli) • 21В AOi США+1500 ру6. 

~~1Яеrщrа к81GJ. Лр~
ваrоо ~VS ~~за~~ 

'5' (~~)) 1~ИИJ, UИИJ,l~~W·~~ 

,., - ЧЕТВЕРГ. 



Ннфор.пацио•rная панора.па 

Вчера, 

сеrодня, завтра 

Сообщают наши корреспонденты 

н службы новостен 

ВИСИТ ГРУША, МОЖНО СКУШАТЬ 
ПОЧТИ НА M.I!:CJIЦ ПРОДЛИТЬ ФРУКТОВЫй СЕ

ЗОН В ПРИМОРЬЕ ПОМОГ ОТМЕННЫй УРОЖАЙ 
ПОЗДНЕСПЕЛЫХ ГРУШ СОРТОВ «ОКТЯБРЬСКАЯ• 
И «HOJIБPЬCitAH•. СБОР ЭТИХ ПЛОДОВ ЗАВЕР
ШИЛСЯ В САДОВОДЧЕСКИХ ТОВАРИЩЕСТВАХ И 
ХОЗЯйСТВАХ КРАЯ 

СоздаJJ устойчивые к капризам приморского климата 
сорта селекционер ДаJIЬвевосточвого НИИ хозяйства 
Алексей Болов.нев Груши сохрав.нют вкусовые качест
ва без холодильных установок почти всю зиму. Они не 
опадаiО'r е деревьев до конца октября, а затем уже в 
пукошках могут дозревать во время ноябрьских замо

розков. Особенно богатым удалея урожай осевних груш 
1 члена общества «Горное» Николая Ники•.jJорова -
персова.львая выставка ПJiодов из его сада открылась 
вчера во Владивостоке. 

~ 
СИБИРЯКИ ЧИТАЮТ ПО-НЕМЕЦКИ 
ПРОДУКЦИЯ 250 ИЗДАТЕЛЬСТВ ФРГ ПРЕДСТАВ

ЛЕНА НА ВЫСТАВКЕ НЕМЕЦКОй КНИГИ ОТКРЬIВ
ШЕЙСЯ В БИБЛИОТЕКЕ СИБИРСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
РОССИйСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК. 
Экспозиция, подготовлевва.н Биржевым союзом не

мецкой книжной торговли • Франкфуртской книжной 
:врмаркой. знакомит сибириков е издавними из различ
яьа: отраслей науки, а также учебниками, словарями, 
справочниками. Средства на проведевне книжного 
емотра в Сибири выделило министерство иностранных 
дел ФРГ. Выставленвые 2.600 хвиr и журналов стои
l!остью 150 тысяч марок бУ./U'Т переданы затем в дар 
новосибирской библиотеке. 
В ФРГ готовятся два ороеJСТа е целью продвижении 

немецкой кииrи в: российскому читателю. Иравительет
во выделило средства, на которые библиотеки России 
емоrут закупить литературу в Германии, а издательст

ва ФРГ намерены орrавизовать в российских городах 
nродажу квиr по льготным ценам. К осуществлению 
проектов намечено приступить в ва~але будущеrо года. 

~ 
СЕНОКОСИЛКА НА ОПОХМЕЛ 
ВОРУЮТ ВСЕ, ЧТО ПЛОХО ЛЕЖИТ- ТАКОВЫ 

ПЕУТЕШИТЕЛЬНЫЕ ВЫВОДЫ СПЕЦИАЛЬНОЙ МО
БИЛЬНОй ГРУППЫ УПРАВЛЕНИЯ ВНУТРЕННИХ 
ДЕЛ КОТОРАЯ ПРОВЕРИЛА СОХРАННОСТЬ УРО
ЖАЯ В НЕСКОЛЬКИХ ДЕСЯТКАХ ХОЗЯЙСТВ ТЮ
МЕНСКОЙ ОБЛАСТИ. 
В большинстве колхозов • совхозов на зернотоках 

ночью почти пет охраны, нет соответствующих оrраж

~евий • необходимоrо освещения, нараспашку двери 
мвоrих складов. Весувы не брезгуют ни ячменем, ни 
пшеницей, ни комбикормам-. ви севом. Добрались 
«охотники до жого» • до сельхозтехники Рабочий 
одного из подсобных хозяйств обменял сенокосилку 
стоимостью 35 тысяч рублей всего на 100 рублей и три 
JIИТра самоrова. · 
Характерно, 'IТО xxщe~D~J~ еоверmают, как правило, 

работники самих колхоэ011 • совхозов. ... 
СУ ДА СМЕНИЛИ ПРОПИСКУ 
ДЛЯ БАЛАНСИРОВКИ РОССИйСКОГО ТР АНе

ПОРТНОГО ФЛОТА БАЛТИйСКОЕ И ПРИМОРСКОЕ 
ПАРОХОДСТВА РЕШИЛИ ОБМЕНЯТЬСЯ СУ дАМ И. 

Еще недавно граждан~н на
шей страны был твердо уве
рен, что Искусство- это не
что высокое н чистое. Подоб
но Кремлю, оно nрннадлежнт 
всем н не nродае"(СЯ . Прнзван. 
ное к мисс ни воеnитател я, ис

кусство возюн(ало нз неведо

мого источника н оставалось в 

веках и в музеях . Создавалось 
оно артнстнческой личностью, 

украшенной бородо;;; н высо
кими моральными качествами. 

Поэтому слова «деньги» и «ИС
кусство» редко св язывались в 

еднн.ую фразу. 

С nадением «железного за

наве.са» советский индив~д об
наружил, что nрежде непороч

ное Искусство продается, в 
том числе за рубеж н за ва
люту, и оnределенная часть 

nублики (отнюдь не принадле
жащая к крим1-1нальным кру

гам) считает это нормальным . 
Хотя nоnытка nриобщения к 
заnадному методу торговли 

>1скусством через регулярные 

ярмарки 11 обрела внд груст
ной, неnолноценной коnни все
мирно известных дюссель

дорфской «Art Faiг», «Доку
менты» в Касселе и «Б~енна
ле» в Венеции. 

Даже само название москов
ских торгов сколь оригннапь

но, столlt н двусмысленно

Арт-МИФ. Сущ~ость и резуль
таты трех прошедших МИФов 

дм1 большинства сокрыты 
nлотным туманом легенд и 

nреданий о баснословных це
нах за место, фантастических 

Возвращаясь 

к напечатанному 

«Последняя 

жертва 

Иосифа 

Виссарионовича» 

Под таким заголовком 6 
мая 1992 года в нашей газете 
был опубликован материал. в 

котором говорилось о судеб

ном преследовании писателя 

Бориса НИкитина за его об
щественную деятельность. 

Напомню. в феврале нынеш

него года Лобиенекий городс

кой суд приговорил Б. Ники
тина к трем годам лишения 

свободы (по ст. 130. часть 3 
УК РСФСР - клевета) за то, 
что он будто бы обозвал не

коего nенеионера сталинским 

палачом. 

гонорарах, богатых локуnате
лях и зарубежных nартнере~х. 
Что тут реально, 11 что дейст
В>1тельно мнф? 
Первая ярмарка, состоявшая

ся в антресольном этаже Цент
рального дома художfоlика, оз-

Встуnив на неnегкнй nyтlt 
взращивания «nотребителя ис
кусства», ор'ганизаторы Арт

МИФа-2 решнлнсь на револю
ционные действия. Арендовали 
на неделю колоссальный зал 

Манежа, взяли с эксnонентов 

графика, скульnтура, но и фо
тография, даже- видео (в 

«ТВ-галерее», Hllnpимep). В 

аукцнонном доме «Альфа
Арr» вы можете встретить 

живопись и декоративно-nрик

ладное искусство от XV/11 век11 

РАЗМЫШЛЕНИЯ ПОСЛЕ ЯРМАРКИ 

сто л 
наменована тиnичными дпя 

нас и неож1-1данными для «ннх~ 

курьезами: дефицитом органн. 

зационной логики, nолуконсnи
ративным характером и.. . пол

ным отсутствием рынка искус

ства. Оказалось, что собствен
ного nокуnателя надо еще вос

nитывать . Вндимо, из тех «но
вых богатых», которых мучит 

желание избавнться от лишннх 
денег. 

Известно, что заnадный биз

несмен, nокуnая к11ртнну, прн

обретает в качестве nриложе
ния к ней «нмидж» человека 
культурного н состоятельно

го- роз ОН МОЖет ПОЗВОЛ>1ТЬ 

себе «бесnолезную» вещь Из
вестно н другое : nравильно 

выбранное nроизведение ис

кусства ест1t надежн11я форма 
вложения каnитала. И третье: 
это - необременительное ук
рашение интерьера. 

л 
«большие ден~tги», обещали 
каталог н nроч1-1е бл11га. Герои
чески преодолели разного ро\ 
да nреграды . Но noкynaтeлlt 
отсутствовал. 

И вот осень 1992-го. Москв11, 
Арт-МИФ-3. На этот раз . устро
ители э~q.й международной яр
марки рассеяли ее по залам 

столнцы. Ед1-1ной она выгляде
ла лиш1t в nрограммных заяв

лениях Ассоциац1-1и москов-
. ских галерей (АМОГ), заявив
шен о себе в день открытия. 
Возникновение ассоциации, 

вид>1мо, вnолне законо..Jерно . 
Сегодня в Москве свыше ста 
галере;;; . Причем самой разной ' 
наnравленности. Есть устра~
вающ>1е выставки и nросто тор

гующие коллекциям~-1 совет

скоi:; живоnнси (она в большой 
моде) или последних авангард
ных течений . В круг их интере

сов входят не только жнвоnись, 

до наших Дf-lе й . В «Восточной 
галерее»- nроизведения ху

дожников Средней Азии и Кав
каза. А вот агентство «Арт
Бл Я» и звестно своимk однора

зовыми- проектами. Опоздав

шие на вернисаж рискуют ни

когда их не увидеть. 

Московские г11лерен- уни

кальный объект художествен
ной жизни . Большинство склон
но отождествлять · слово «гале

рея» с Третьяковской. На са

мом деле у нее сто ликов. Се
годняшняя галерея достойна 

стать nредметом исследован~ я 

не только искусствоведов, но 

н социологов, экономистов, 

nс~хологов. Мунициnальkые 
выставочные залы, низкоnроб
ные салоны с «арбатским ас
сорт>1ментом», шик11рные офи

сы с nосещением по <(nредва

рнтельной договоренности~ 

чердачные территории с по-

С упермарафон 

стоянно весеnящейся еуднто
рией ... И все это- галере и , 

объед~нившиеся для совмест
ного nреследовання nротиво

речивых целей столь же nро

тиворечивыми средствами. 

Создать свободный цнвили
зованный рынок -такую за
дачу ставнт nеред собой ново.. 
рожденная ассоциация гале

рей, Цивнлнэованный рынок
это хорошо. Но к11к к нему 

идти в реальных условиях ба
зарной экономнки? 

Через формиров11ние nро
евещенного зрителя-nокуnа

теля nроизведений искусства, 

утверждает АМОГ. Это звучит 
весьма fоlеnривычно даже для 

м>1ровой nрактики. А уж для 
нас/ Тем более что наш зри
тель на редкостlt образован ~ 
nросвещен, но он не эквива

лентен <<Покуnателю». У -нас, 
как говорится, зрнтелlt -от

дельно, nокуnатель- отдеnlt

но Это разные социал•нь1е 

слон, о гармоническом едннст

ве которых пока можно толlt

ко мечтатlt. 

Эт~-1 н другие н&мерения ас
соц>iацнн будят в Пdмяти прак
тику nартнйRо-государствен
ньlх документов, nараграфы 

которых часто исключали друr 

друг11. Вот 11 тeneplt: «АМОГ 
сnособствует орган~зацни 
внутреннего рынке» -н «свою 

работу основывает 11 nриори
тете художественных ценно

стей над коммерцией». Что ж, 
nоживем- увидим. 

Мариа КАТКОВА.. 

Балтийцы получили в свое распорижевне танкер «Ка
питав Изотов•. па даJJьний Восток из Санкт-Петербур
rа последовал мощный лесовоз сКомилес•. Обмен про
диктовав необходимостью пополвсвия Балтийскоrо 
флота пефтеваливоыми судами. Ранее перевозки неф
тепродуктов в Западном бассейне бывшеrо СССР осу
mествлллись танкерами Латвийского морскоrо пароход
етва. Сейчас за свои услуrи оно требует только валюту. 
По российским пароходствам rораздо выгоднее произ
мсти обмен судами и стать универсальными перевоз
чиками самых различных грузов, вежели платить ва

JIЮТУ за фрахт ивостраввых судов. 

В статье мы высказали 
предnоложение, что данный 

судебный процесс и последо

вавшее осуждение Б. Никити

на связаны с деятельностью 

писателя в обществе «Мемо

риал» и его решением выдви

нуть свою кандидатуру на 

пост мэра города. 

Подвиг человеческого духа 

~ 

аГРИНПИС» РВЕТСЯ НА СВАЛКУ 
КОРАБЛЬ МЕЖДУНАРОДНОй ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 

ОРГАНИЗАЦИИ сГРИНПИС» «СОЛО• ПРИБЫЛ В 
МУРМАНСК ПЕРЕД НА ЧАЛОМ ЭКСПЕДИЦИИ В 
КАРСКОЕ МОРЕ 
По давным «Гринпис•, в Карском море 1 Повой З_е&t

ли расположена самая большая св~лка радиоактивных 
отходов. На две моря захоронены 15 ядерных реакто
ров 11 17 тысяч контейнеров е отходами, суммарвал ра
диоактивность которых составляет около 3 млв. кюри. 

•Гривпис• попросил разрешения па исследование за
rрязиевных районов. ваходящихся в закрытой зове 
около Новой Земли где расположен российский ядер
вый полигон. Пока ответа от соответствующих ведомств 

ве получено. Как заявил координатор «Гривпис» в Рос
ени Д. Литвинов, споеввые продолжаЮ'r поддерживать 
высокий уровень секретности только длв I'Oro, 'IТобы 
скрыть смертельную опасность, исходищую от радиоак

тивных сбросов•. 

СУДЬБЫ 

На днях в редакцию nосту

пило следующее официаль

ное сообщение: 

«Определением судебвой 

коллегии Мособлсуда приrо

вор Лобневского суда от 27. 
02.92 r. на основавин п. 2 ст. 5 
УПК РСФСР отменен за от

сутствием в вействиях Ники
типа Б. Ф. состава орестуо

левил е прекращевием про

изводства по делу». 

Изменилась Россия, обнов

ляется судебно-правовал сис

тема, торжествует сnраведли

вость. Дай-то Бог, чтобы так 

было везде, всеrда и во всем. 

АндРей ГУСЕВ. 

Позавчера эта отважная 

троица пересекла границы 

Москвы. А вчера ее ждал в 
Кремле торжественный 
nрием. Борис Ельцин вручкл 
Евгению Колычкову, А.Jrек
С;андру Сухану и Юрию Ша. 
павалову первые российские 
ордена сЗа личное мужест
во•. 

Гляди па этих крепких 

спортивных парией, труд
но поверить, что они 

инвалиды первой rрупnь~ 
обреченные на неподвиж. 

ность. Дрожь берет, как 
подумаешь от Влади-
востока до Москвы на инва
лидных колясках проехали, 

толкая колеса руками! За 
день преодолевали 120-140 
километров. 

Те же самые чувства ИС
nытывал и российский Пре
зидент, вручая награды. 

КАПИТАН ПОГИБШЕГО «СТАЛИ ГРАДА» 
Полвека назад в севервой 

Атлантикс разыгралась тра
гедия. Союзаический конвой 
P Q-17 с грузами для пашей 
страны повес огромные ooтe

Pit. (Об этой катастрофе рас
сказано в известной повести 
В. Пикуля). В те трагические 
дпи Гитлер кричал по ~адио: 
«Великая Германия усnешно 

держит небывалую в истории 
морскую блокаду в Баренце
вом море от Норд-Капа до 
Шпицбергена Впредь ни одно 
судно из Апrлии или Амери
ки не будет пропущено в 

Россию•. 

Тем не менее 7 сентября 
1942 года собравшисся ва рей
де Рейкьявика сорок тяжело 
груженных транспортов в со

провождении воепво-морской 

эскадры союзников под ко

мандованием английского ад
мирала сэра Фрезера вышли 
из Исландии и взяли курс ва 
Россию. ХвастлИвые завере
ния Гитлера не сбыmtсь. В 
Арханrельск орибыли 29 
трапепортов -один из самых 

крупных (из сорока за годы 
войпыl караванов Копвой по
терял два эсминца сопровож

дения и одиннадцать трапс

портных судов. Среди них па
роход •Сталинград» , на кото

ром капитаном был Анатолий 
Николаевич Сахаров ... 
В середине 70-х годов мой 

;nобрый знакомый архангель
ский моряк Д. Рыб!i иков по
казал мне свои воспоминания . 

изложенные в семи ученичес

ких тетрадях. Дмитрий Пав-

лович nодробно рассказывал 
о том, как в первые годы Со
ветской власти Северным 
морским путем через ледовое 

Карское море вывозили си

бирский хлео Для голодающе
го населения Петрограда, Ар
хангельска, Мурманска и 
других городов. В воспомина
ниях было много имен моря

ков, впоследствии ставших 

известными на Севере .<аnи
танами. штурманами, меха

никами. Две странички было 
посвящено Николаю Макси
мовичу Сахарову , командо
вавшему в карских экспеди

циях nараходами сИлья• и 
«Енисей» . . 

- Не тот ли Сахаров, что 
ходил на с<..;вятом Фоке• вме
сте с Седовым • к Северному 
полюсу? - поинтересовался я 

у Дмитрия Павловича. 
- Он самый. Максимыч 

был штурманом. После гибе
ли Седова именно он привел 
сФоку• с Земли Франца-Ио
сифа в Архангельск. Мужест
венный человек был, отлич
ный мореход. Сын его Ана

толий с юности на судах хо
дил, рано стал каnитаном, 

У'·ь ствовал в Великой Отече
с't·венной войне. был награж
ден английским орденом. 

... Ко времени похода в сос
таве каравана PQ- 18 Анато
лий Сахаров уже был -весьма 
опытным и уважаемым на 

Севере каnитаном В 30-е го
ды, уnравляя многими суда

ми. он в конuе концов полу

чил современный, построен
ный на Балтийском заводе 

грузо-пассажирский nараход 
сСталинград•. Друг Сахарова 
моряк и писатель Констан
тин Бадигин в книге сНа 
морских дорогах• пишет о 

нем так: «Худенький, низко
рослый, черноволосый, Ана
толий Николаевич, мой дав
ний друr,- настоящий моряк, 
характер у него прямой, не
зависимый. Мне вспомни
лось, как в январе 1940 года 
он без ледокола пробился на 
сСталинграде• к дрейфующе
му в Гренландском море «Ге
оргию Седову», привез драго
ценный уголь для опустев
ших бункеров•. 
За эпопею по спасению «Се

дова» все. кто к ней f)ыJ1 nри
частек ХО!I'Я бы косвенно, бы
.nи награждены орденами и 

медалями. Все, кроме капи

тана и экипажа сСталингра
да•. который в условиях по
лярной ночи и штормовой по
годы тяжелейший рейс вы
полнил безукоризненно... Ру
ководитель эксnедиции И. Па
панин невзлюбиЛ Сахарова 
за прямой и независимый ха
рактер. Мало того, знамени
тый полярник отстранил Ана
толия Николаевича от коман
дования сСталинградом• и 
уволил из Главсевморпути. 

Справедливости ради надо 
заметить. что через полгода 

он же восстановил Сахарова 
в nрежней должности ... 
Впрочем, вернусь к кара

вану PQ-18. Параход сСта
линград» шел в первой ко

лонне походнаго ордера с во

оружением и пассажирами, в 

том числе диnломатическими 

работниками, на борту. Он, а 
также английский корабль 
сЭльсуорт• были торпедиро
ваны фашистскими nодлодка
ми. Торпеда поnала F машин
ное отделение и угольные от

,секи сСталинграда». Itщ:ибли 
стоявшие вахту машинисты и 

кочегары. Смертельно ранен
ный корабль стал крениться 
и погружаться в водУ.-

Каnитан Сахаров, сохраняя 
хладнокровие, суме.n размес

тить людей на уцелевших 
шлюпках. специальных пло

тах До последней минуты он 
оставался на борту «Сталин
града», nоддерживая связь с 

кораблями эскорта. Пароход 
уходил под воду кормой ... 
На носу судна на ветру pe

ЯJI флаг Родины. Поднявшись 

до носовой кромки, каnитан 
сн.нл ф.nаг, успел отто.nкнуть
ся от поручней уходившего 
под воду трансnорта и бро

сился в холодные крутые 

волны. 

Рассказывают, продолжал 
свое повествование Дмитрий 
Павлович Рыбников, что этот 
драматический момент якобы 
заметил адмирал Фрезер с 
линкора сДьюк оф Иорк:о и 
что весь эпизод по спасению 

флага заснял на кинопленку 
с борта nроходившего мимо 
английского корвета зекорта 
военный корресnондент. По
том будто бы эта пленка бы
ла показана членам английс
кого правительства и королю 

Англии Георгу VI. Восхищен
ные мужеством и истинным 

nатриотизмом русского чело

века, они вынесли решение о 

награждении его орденом

крестом сЗа боевые заслуги•. 

Как бы там ни было, но 
Анатолий Николаевич ни о 
чем не знал к не догадьmал

ся. И толt.ко в мае 1944 года 
он прочитал в «Правде• сооб
щение о награждении ор,llена

ми и медал.нми Великобрита
нии солдат, офицеров и гене
ралов Красной Армии, а так
же моряков советского трало

вого флота. в том числе каnи
тана погибшего парахода 
сСталинград• А. Н. Сахарова. 

- Это был весьма и весьма 
солидный английский ор
ден,- рассказывает Дмитрий 
Павлович.- В Великобрита
нии вместе с немаnой ежеме
сичной денежной помощью 
он давал nраво на дворянс

кое звание. Вот потому, дУ
маю, Анатолия Нико.nаевича 
в послевоенное время никог

да в заграничные плавания 

не выпускали._ 

В Архангельске па улице 

Комсомольской живет жена 
Анатолия Николаевича -
Алевтина Федоровна. О тра
гедии сСталинграда• Алевти
на Федоровна знает множест
во деталей, о которых расска-
зывал ей муж. • 

- В море его nодобрал ми
ноносец и передал на корвет 

якобы по приказу самого ад

мирала Фрезера. Уже как 
лоцман он благополучно при

вел этот корабль в Архан

гельск. Удалось спасти с по-

гибшего сСталинграда:о 66 че
ловек из 87. А знаете, как 
встретили Анатолия в Архан

гельске? Начальство ему ска
зало: сТы почему вернулен 
без парохода?• 
По словам Алевтины Федо

ровны, ее мужу предлагали 

отказаться от английского ор
дена: зачем, мол, ему иност

ранная награда, от нее только 

одни неприятности. Капитан 
Сахаров ответил: сВалюта 
мне не нужна, а орден остав

лю себе•. Дома жене'сказал: 
сЧто они мне сделают? Отни
мут капитана, но тельняшку 

никогда им у мен.н не от

нять ... • 
В последнее время судьбой 

капитана А. Сахарова заин
тересовались архангельские 

историки, краеведы, они ра

зыскали новые сведения о 

его· жизни. Например, участ
ник плавания в конво.нх 

Юрий Дмитриевич Жуков 

рассказывает о любоnытном 
эпизоде из времени, когда Са
харов был военным лоцма

ном. Однажды Сахаров, про
водя английское судно, за
держался на мостике в нена

стную nогоду и опоздал к 

обедУ. Вnрочем, вот как это 
описывает сам Ю. Жуков. 
сОн сн.нп промокшую курт

ку и, оставшись в толстом 

грубошерстном свитере, на

правился к своему месту за 

столом. Капитан процедил: 
«Извините, но у нас в кают
компании не принято появ

ляться в рабочем платье ... • 
Сахаров повернулся и ушел 

- Это не просто сnортив. 
ный реиорд,- отметил он,
ис nодвиг человеческого 'ду. 
ха. Вы дали тысячам инва
лидов надежду на возмож. 

ность жить nолноценной 
ЖИЗНЬЮ. Да И ДЛЯ МИЛЛИО
НОВ здоровых людей, кото
рые частенько жалуЮтся на 
трудную жизнь,- это вели. 

кий пример мужеqва ... 
Пока супермарафонцы бы

ли в пути, Президентом под
писаны три уиаза о помощи 

российским инвалидам. В 
них речь идет об обеспече. 
нии инвалидов. 

Татьяна ХАРЛАМОВА. 

Па снимках: участники 
супермарафова ва улицах 
Москвы; во ареив ветре- в 
Кремле. 

Фото 
Haтai!W<I ПРЕО&РАЖЕНСКОМ. 

к себе в каюту. Вскоре он 
вернулся при галстуке, в фор
ме и уверенно сел к столу -
на ero груди поблескивал мас
сивный крест ... 
Дальнейшие события про

текали стремительно. Боль
шинство англичан - консер

ваторы в хорошем смысле 

этого слова: они ревностно 

чтут традиции, уважают свои 

законы, отдают дань заслу

гам nеред королевством. В 

кают-компании воцарилась 

тишина. Первым, прервав 

обед. встал каnитан, за ним 
вытянулись все офицеры. 

Думается. что Сахаров был к 
этому внутренне подготовлен 

и после краткой 11аузы с до
стоинством произнес: сЕлаго

дарю вас, госnода, nоЖалуйс
та, садитесЬ>•. То был, пожа
луй, один из немногих случа
ев, когда этот злосчастный ор

ден сослужил Анатолию Ни
колаевичу добрую службу». 

После войнь1 Анатолию Са
харову так и не удалось по

ходить на хорошем современ

ном судне. Плавал все больше 
на каботажных, по nобере .. 
жьям северных морей разво
зил грузы. Умер на Диксоне. 
когда командовал небольшим 
пароходом « Кировоград•. 

Английский орден Анато
лия Николаевича сейчас хра
нится в музее Северного мор
ского пароходства. Я его ви

дел. На лицевой стороне се
ребряноrо креста nод коро
ной изображена монограмма 
Георга Vl. На оборотной сто
роне выгравировано по-анг

лийски: «Капитан А. Н. Саха
ров. Параход сСталинград• . 
1943 r.» 

Иван ПЫРХ. 
Архангельск. 
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1 КАНАЛ. ОСТАНКИН О. 5.55 -
Про1·рамма передаq 6.00 - но. 
вости 6.20 - Утренняя rи~IНа· 
стнна 6.30 - сУтоо• 8.50 -
сШивая вода> Мультфильм. 
9.00 - Новости. 9.20 - с Воз· 
рожденный звон • nок теде. 
фидь>~ 9 30 - Торжественное 
богосдужение . посвященное nа
мяти п реподобного Серrия. игу
мена Радонежского и всея Ру
си чvдо'rворца Транс,1яuия из 
Троиuе·Сергиевоf:! лавры В пе
оерыве (12 .001 - Новости. 
13.30 - Кинозарисовка 13.35-
сСтанuионныn смотритель •. Худ. 
тедефильм. 15.00 - Новости . 
15 20 - Телемикст. 16 05 -
Блокнот. 16.1 0 - сУолт Дисней 
nредставляет ... » 1700 
Премьера док. телефильма 
сКултукские ста рушки• . 17 40-
Межгосударственный телеканал 
сОстаниино• nредставляе~ 
КРИК 18.00 - Н овости . 18 20-
с .. .До шестнадцати и старше >. 
19.00 - сВагои-03 • Передача 
3·Я 19.30 - Премьерв много
серийного :оtУд. телеФильма • Бо
гатые тоже nлачут>. 20.15 -
сМаксима> . 20 45 - сСп iJ ка f:!
ной ночи, мальrшнl• 21.00 -
Новости . 21 .40 - Лотто • М ил
лион• 22.10 - Встреча Б. Н. 
Ельцина с сотрудниками теле
компании сОстанкино». 22.50-
1i 100·летию со дня рождения 
М. Цвзтаевой сЧас ученпчсст
оа•. 23 .30 ~ •Военное ревю>. 
0.00 - Новости. 0.25 - •Кино 
до востребования> . 

КАНАЛ •РОССИЯ•. 8.00 -
Вести 8.25 - Время дЕ:ловьtх 
людей 8.55 - Прон. Бизнес и 
политика. !1'.50 - Христианс~<ая 
программа. сПред ликом Гос
nода• 10.20 - ХХ век в надре 
и за квдром. А. А. Ханжонков. 
Часть 1-я 11 .20 - Тема с ва
риациями . сДом друзей• 11 .50-
Суnермотокросс в Крылатском. 
12.20 - Досуг сТВ-ателье• 
12.35 _ Дневной сеанс. Много
серийныf:! худ. телефильм 
сСанта·Барбара> . 82·я серия. 
13.25 - Мульти-пульти. • сВо 
двоое• 13 35 -Тинко. 13.40 -
Крестьянскиll воnрос 14.00 -
Вести 14.20 - Иэ зала l{онсти
туционного суда России . 16 00-
сУчиться рьшну» 16.30 - Пи
лигрим Россиnское бюро путе
ществиА. 17 .15 _ Там.там-ново
сти 17.30 - Российская эн
циклоnедия . Серrий Радонеж
ский . Фильм 3-f:! - сКуликов
екая битва > . 18.00 - Кипрас 
Мажейна. Реnортвши из НАТО. 
18 30 - Парламентский вест
ни к. 18.45 - Театральныf:! разъ
езд. еГере УМУ> . На nремьере 
во МХА Те им Чехова. 19 45 -
Праздник наждь1 11 день . 19 55-
Реклама 20.00 _ Вести 20 20 -
домашний экран. Премьеоа 
многосерийного худ. телефиль
ма сСанта·Барбара• 84-я сеоия. 
21 10 - Хроно, В мире авто. к 
мотоспорта. 21 .40 - сДавайте 
разбере мся• 21 .50 - Сnеци
а:тьный коммерческий вестни к. 
22.00 - Отечество мое. 22.55 -
Реклама . 23 .00 - Вести. Астро
логическиn прогноз. 23.25 -
Сп·1Ртивная ' карусель 23.30 _ 
Из за .~а Конституционного су
па Росеии . 0.00 - Ив сессии 
ВС Россиf:!скоf:! Федерации. 
0.30 _ Площадь искусств. Му
зыкальный ансамбль сКласси
на• 
МОСКОВСКАЯ ПРОГРАММД. В 

телеканале с2х2•: 7.00 - Ии· 
фоомационная программа. 
7.30 - сВоирут света с Вилли 
Фогом• Многосерийный мульт
фильм 8·Я серия. 7.50 - <Экс
nрссс.рсклама• 8 00 _ Магазин 
с2х 2• 8.15 - •Евроnейский ка· 
нал> 9 00 - < ЕВРОМИI<С > 9 30 -
сАфиша• 10.30 - сВоируг све
та с Вилли Фогом• . Многосерий
ный мультфильм. 8-я серия. 
Н .00 -'- сСеньооита> . Телеви
зионный сериал t3-я в 14·я с е
они 12.00 - сЖИЛИ ТРИ ХОЛj)
стлка> 1 -я серия. 13.30 _ ма. 
га з ин ci x 2-• .UI4.5 _ сХит.топ
шоу 50Х50• 15.20 - с3елены11 
норидор> . 15.30 - сЕвромикс• . 
16.00 - <Последняя надежда._ 
Худ Фильм 7-я се рия . 16.30 -
сМир джаза• 17.30 - Иf\фор. 
мационная nрограмма. 18.15 -
Московский телетаf:!n 18.20 -
сОкни• 18.50 - Паиарама nод
московья. 19.30 - сДобрыА ве
чер Москва l • 20.30 - сВокоуг 
света с Вилли Фогом>. Мно госе
риllныА мультфильм. 20.45 -
сСеньоритв• Телесериал 15~ и 
16·я серии . В nерерыве - Тол
~<учка '-1Т 22.00 - Московс1шА 
телетайп 22.20 - сФирма Эн
l<а> 22.35 _ <Острова памяти>. 
В телеканале с2Х2•: 23.00 -
сЭксnресс-реклама• . 23 10 -
сnалвч• Худ фильм . З-я серия . 
ТЕЛЕКАНАЛ •РОССИйСКИЕ 

УНИВЕРСИТЕТЫ •. 9.00 - Ново
сти . 9.20 - Колесо обозрения. 
сУроки космоса•. 10.20 - Ис
nанский язык. 1 -А rод обучения. 
10.50 - Испанский язын 2-й 
год обучения 11.20 - Леовый 
таf:!м 11 .35 - сДень 01'КРЫТИЙ> . 
Передача 2-я. 12.05 - Бизнес -
новые J~.Ъ~ена. 12.20 - Музей
усадьба сПопеиово•. Часть 2-я. 
13.05 - Перспектива. Передача 
на аигnийском J13ыке 13.35-
Видеорама. 13.50 Теат-
ральный разъезJL сЧелове-
ческиR rолос• . 14.10 
Ситнвл. Передача дltJI авт01111оби
листов. 17.00 - Пеорвый тайм. 
17.15 - Колесо обозрения. 
•Уроки космоса> . 18.15 - Ис
пансниJI язык. 1 -й rод обучения. 
18.45 - Испав<:кий язык. 2-lt 
rод o(JyчeнRJt . 19.15 - Бизнес
новые имена. 19.30 - РЕТРО
КВН. сПодм<Jсковиые ребята>. 
20 .15 - Виnеорама. 20.30 - М:v
зеR-усадьба сПоленово> . Часть 
2-я . 21.15 - Сигнал . Передача 
для автомобилистов. 21.30 -
Музыкальный антракт. 21 .40 -
Новости . 

4 КАНАЛ . ОСТАНКИНО. 22 00-
сНормв > . 22 .15 - сВаш выхо~ 
артист!• Е Ласыrо. 22.40 - сДо 111 
н а пес~<е • Худ телефильм . 

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. 7.30 
сЗдравствуllте l > 7 40 - с Верь
не верь• Мультфильм 8.00 -
сЧеловен после <tеловека• сКре
nость неодолимая> . Док. теде· 
фильмы. 9.15 - сМуэьrка дож
дя> Фильм-концерт. 10.05 -

• сДля души> сНикто. нро ме те
бя• Худ. фильм. 21 -я н 22·11 се
рии . • Поместный собор• Док. 
телефильм . сТелемузыка >. 
13 10 - сТихая Беларусь• пе
редача 1 -я и 2-я 14.10 _ 
• Емельян Пугачев• Худ Фильм. 
1 -я и 2-я серии 18.40 - сВ nо
мощь школе. сМастер> . 17.10 -
<Поп -магазин• . 17.30 - сФакп. 

Doro~a 
В большинстве районов евро

пейскоf:! России до ~<онца теку· 
щей недели nогоду оn редели "!' 
атлантический циклон . дожди 
разной интенсивности будут ид· 
ти в Центральном, Се!!еро-3а
падном . Центральио-Черно:зе"' · 
ном и Волго-Вятском районах, 
nреобладающая температ,·оа 
днем 8 октлбоя от 3 до 10 гра
дусов 

По мере продвижения цик:то
на н востоку с порьrвистым . с е

верным ветром на eвpoпe t\ctЛ' I<J 
территорию nоидет холодный 
воJдУХ. дожди будут nерсме
жаться с мокрым снегом. тем
nератvра nоиизител еще на 2-
3 rоадуса 
На Урале станет немного теп

лее · снег сменится дождем , 

тем nература nовысится до 3- 8 
градvсов. От 1 до 8 градусов 
теnла будет на юге Заnадной 
Сибири но nогода .. облач наn с 
осадками и nорывистым вет

ром а по ночам снова очен ь 

холодно· 4- 9 мороза. 
В Москве 8 октября оt'lлачно. 

небольшой ДО}Ндь . темnература 
6- 8 градусов. 
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